
Покупатели 
рассчитываются 
по часам
В ритейле выросла доля 
бесконтактных платежей

Объем бесконтактных платежей 
в ритейле с начала 2017 года вы-
рос в несколько раз, утверждают 
торговые сети. Продавцы быто-
вой техники и электроники оце-
нивают рост почти в три раза, 
продуктовые сети — в семь раз. 
До половины трансакций прихо-
дится на запущенные в России 
год назад Samsung Pay и Apple 
Pay, а также вышедший на рынок 
весной Android Pay.

Объем бесконтактных платежей 
в сетях «М.Видео» и «Эльдорадо» (вхо-
дят в группу «Сафмар» Михаила Гу-
цериева) за девять месяцев 2017 го-
да в денежном выражении вырос 
почти втрое к аналогичному пери-
оду прошлого года, сообщили 

”
Ъ“ 

представители компаний. В «М.Ви-
део» рост составил 2,7 раза, доля та-
ких платежей в общем объеме без-
наличных расчетов к сентябрю 2017 
года достигла 20%. Половина из них 
была совершена с помощью часов 
и смартфонов. В «Эльдорадо» объем 
платежей с помощью бесконтакт-
ных карт и мобильных устройств вы-
рос в 2,5 раза, их доля на конец треть-
его квартала составила 17%, около 8% 
пришлось на смартфоны.

В продуктовой рознице доля бес-
контактных расчетов растет быстрее. 
С начала года их количество в мага-
зинах X5 («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») увеличилось в семь 
раз, сообщила директор казначейст-
ва и корпоративного финансирова-
ния X5 Retail Group Анна Коржова. 
70% бесконтактных платежей при-
шлось на пластиковые карты, осталь-
ное — на Apple Pay и Samsung Pay.

Оценки банков подтверждают 
рост доли бесконтактных платежей. 
В «Русском стандарте» она увеличи-
лась с 4,15% на декабрь 2016 года до 
13,22% на 1 октября 2017 года. При 
этом доля платежей смартфонами 
составляет около 15% от этого коли-
чества при средней сумме 1051 руб. 
У Альфа-банка доля оплаты с помо-
щью смартфонов с 2016 года выро-
сла в пять раз и на октябрь 2017 го-
да достигла 20% от всех бесконтакт-
ных платежей. 
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Черный список перепишут набело
Банковские клиенты получат защиту по закону
Депутаты подготовили поправки к анти-
отмывочному закону 115-ФЗ, направ-
ленные на защиту добросовестных кли-
ентов банков от попадания в черный 
список отказников. Особое внимание 
уделено гражданам — проект предпола-
гает прямой запрет банкам  закрывать 
единственные счета физлиц. Кроме 
 того, кредитным организациям придет-
ся пояснять клиентам причины отказа, 
а те получат право доказать свою добро-
совестность и покинуть список. Учиты-
вая критичность ситуации — массовые 
блокировки и отказы, порожденные спи-
ском, разработчики обещают, что про-
ект вступит в силу уже в 2018 году.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался проект по-

правок к 115-ФЗ, главная цель которого — 
оградить добросовестных клиентов банков 
от попадания в черные списки отказников. 
Проект подготовлен депутатами при участии 
ЦБ и Росфинмониторинга. По словам пред-
седателя комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолия Аксакова, ситуация с чер-
ным списком критическая, необходим меха-
низм реабилитации, поэтому проект будет 
внесен в декабре сразу ко второму чтению. 
«Мы надеемся, что с принятием этого законо-
проекта добропорядочные клиенты банков 
будут в большей степени защищены от фор-
мальных подходов отдельных кредитных ор-
ганизаций,— отметил зампред ЦБ Дмитрий 
Скобелкин.— Законопослушные гражда-
не и компании должны быть ограждены от 
жестких мер, направленных на пресечение 
деятельности нарушителей противолегали-
зационного законодательства». Но, подчерк-
нул статс-секретарь Росфинмониторинга Па-
вел Ливадный, нельзя говорить либерали-
зации антиотмывочного законодательства: 
«Мы выравниваем баланс интересов».

Черный список ЦБ рассылает с июня. В не-
го попадают клиенты, которым отказали в об-
служивании или проведении операций из-за 
подозрений в нарушении 115-ФЗ. Попадание 
в список фактически лишает доступа к бан-
ковским услугам: как правило, таким клиен-
там отказывают в приеме на обслуживание 
и проведении платежей (см. 

”
Ъ“ от 6 октября).

До недавнего времени механизма реа-
билитации клиентов не существовало. При 

этом количество отказников стремитель-
но растет: с июня по октябрь оно выросло 
с 200 тыс. до 460 тыс. (см. 

”
Ъ“ от 24 октября).

Одной из важных новелл документа яв-
ляется прямой запрет для банков закрывать 
единственный счет клиента-физлица, если 
он используется для получения зарплаты 
или социальных выплат. «За компании есть 
кому заступиться — бизнес-сообщества, ом-
будсмен. При столкновении с отказами бан-
ков именно граждане являются наиболее не-

защищенными, и, мы считаем, необходимо 
это исправить»,— пояснил Павел Ливадный.

Кроме того, проект дает клиенту право 
запросить у банка причины отказа в прове-
дении операций или в открытии счета, что-
бы представить документы и доказать свою 
добросовестность. Новый п. 13.4 ст. 7 проек-
та прямо указывает, что клиент вправе с уче-
том полученной от банка информации пред-
ставить в течение десяти дней необходимые 
документы. Если банк после этого откажется 
исключить клиента из черного списка отказ-
ников (направить в Росфинмониторинг со-
ответствующее сообщение), то клиент бан-
ка может подать жалобу в специальную меж-
ведомственную комиссию.

Эксперты считают, что подобные по-
правки необходимы, но законопроект ну-
ждается в доработке. «Проект за все хоро-
шее и против всего плохого, но где конкре-
тика,— поясняет руководитель экспертно-
го центра при бизнес-омбудсмене Анаста-
сия Алехнович.— Бизнесу нужны четко ра-
ботающие механизмы, а в тексте их нет». 
Она привела в пример механизм блокиров-
ки счетов по решению налоговиков — там 
четко и ясно описан механизм, все сроки, 
документы — и высказала пожелание, что-
бы и в отношении блокировок по 115-ФЗ 
была та же ясность. 
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Вагоны притормозят  
на уровне инфляции
На железные дороги может вернуться 
госрегулирование

Пытаясь сдержать рост грузовых желез-
нодорожных тарифов, ФАС предлагает 
беспрецедентный шаг — по сути, служба 
хочет вернуть госрегулирование в пол-
ностью рыночный операторский бизнес. 
Реализовать это ФАС планирует  через 
ОАО РЖД, обязав его обеспечить рост 
общего тарифа на перевозку, включая 
вагонную составляющую, не  выше уров-
ня инфляции. На фоне  одобренной ин-
дексации цен самой монополии это по-
требует ограничения ставок  аренды 
вагонов частных операторов на 12%. 
На рынке говорят, что инструментов для 
легальной реализации идеи службы нет, 
а аналитики уверены, что цены и сами 
пойдут вниз.

ФАС готовит проект распоряжения пра-
вительства по ограничению вагонной со-
ставляющей в цене грузоперевозки так, что-
бы ее общий рост не превышал инфляцию, 
рассказали источники 

”
Ъ“. В ФАС подтверди-

ли, что ОАО РЖД взяло на себя такие обяза-
тельства. «До принятия правительством ре-

шений по размеру надбавок определить ве-
личину снижения вагонной составляющей 
нельзя,— уточнили в службе.— Но если ис-
ходить из запросной позиции ОАО РЖД, сни-
жение ставок на предоставление вагонов 
должно быть не менее 12% от текущих уров-
ней». Проект распоряжения правительства 
разрабатывается ФАС с целью обеспечения 
условий для перехода на долгосрочные та-
рифы, добавили в службе. В Минэкономики 

”
Ъ“ сказали, что пока проект к ним не посту-

пал. Источник, знакомый с позицией Мин-
транса, говорит, что министерство против: 
речь идет о введении тарифного регулирова-
ния в нерегулируемом сегменте, и если ре-
шение будет принято, оно должно быть за-
креплено федеральным законом.

В ходе долгих торгов за надбавку к грузо-
вым тарифам в 2018 году (в общей сложности 
около 5,8%) ОАО РЖД действительно предло-
жило сдержать рост вагонной составляющей 
через поведенческие условия для ФГК.
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Приднестровье и Молдавия 
поговорили по-деловому
К урегулированию конфликта  
подключились теневые игроки

В Вене сегодня впервые за почти полтора 
года пройдет полноценная встреча пере-
говорщиков по урегулированию придне-
стровского конфликта в формате «5+2». 
Переговоры оказались заранее обрече-
ны на успех: Кишинев и Тирасполь нака-
нуне объявили о договоренностях по во-
просам, осложнявшим не только работу 
дипломатов, но и жизнь жителей двух бе-
регов Днестра. Как выяснил ”Ъ“, над про-
рывными решениями активно порабо-
тали молдавский и приднестровский 
олигархи Владимир Плахотнюк и Виктор 
Гушан. Оба не просто контролируют си-
туацию в Молдавии и Приднестровье, но 
и называются экспертами их фактиче-
скими руководителями. По сути, госпо-
да Плахотнюк и Гушан создали новый — 
теневой — формат ведения переговоров 
и решения спорных вопросов.

Прорывные решения
Переговоры по Приднестровью пройдут 
в Вене, поскольку в этом году в ОБСЕ предсе-

дательствует Австрия. Сам факт встречи уже 
показателен: в последний раз переговорщи-
ки собирались в формате «5+2» (Молдавия 
и Приднестровье — стороны конфликта, 
ОБСЕ, Россия и Украина — посредники, ЕС 
и США — наблюдатели) в июне прошлого го-
да в Берлине. Там молдавский вице-премьер 
Георге Бэлан и глава внешнеполитического 
ведомства Приднестровья Виталий Игнать-
ев подписали Берлинский протокол, взяв на 
себя обязательства решить конкретные, по 
сути технические, вопросы. Они сразу в них 
увязли и буксовали почти полтора года.

В 2017 году Тирасполь и Москва не раз 
призывали собраться в формате «5+2», но 
австрийцы были непреклонны и отвеча-
ли, что переговоры пройдут при условии, 
что стороны договорятся хоть по каким-ни-
будь вопросам. Это и произошло 25 ноября 
в приднестровских Бендерах, где господа 
Бэлан и Игнатьев достигли согласия сразу 
по четырем вопросам.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 21,2

процента составила по итогам 2016 года доля малого и среднего бизнеса в ВВП России, сообщил 
заместитель главы Минэкономики Олег Фомичев. Годом ранее показатель составлял 19,9%, в 2014 году — 
19,2%. Согласно утвержденной Стратегии развития малого бизнеса, его доля в ВВП к 2030 году должна вырасти 
вдвое — до 40%. По данным Единого реестра малого и среднего предпринимательства (МСП), который ведет 
ФНС России, 95% этого сектора составляет микробизнес (с численностью работников до 15 человек и оборо-
том до 150 млн руб. в год). По данным реестра на 10 ноября 2017 года, всего в РФ зарегистрировано 5,862 млн 
субъектов МСП. За последний год прирост показателя составил 1,7% (в ноябре 2016 года — 5,788 млн).

РЫНОК ТРУДА

Зарплата мала,  
а работа годится

На российском рынке труда муж-
чины больше довольны зарплатой, 
а женщины — другими характе-
ристиками работы. Такие данные 
приводят эксперты Высшей школы 
экономики в работе «Удовлетво-
ренность различными аспектами 
работы мужчин и женщин в России». 
Исследование учитывает последние 
данные комплексного наблюдения 
условий жизни населения Росстатом, 
объем выборки — 62,4 тыс. человек, 
большинство в возрасте от 26 до 56 
лет. 82% респондентов работают 
по бессрочному контракту.

И среди мужчин, и среди 
женщин доля удовлетворенных 
своей зарплатой низка (36,6%), 
но среди первых она составляет 
39,6%, а среди вторых — только 
33,7%. Больше же всего граждане 
довольны режимом работы (82,1% 
в среднем, мужчины — 79,1%, 
женщины — 85,1%), выполняемыми 
обязанностями (75,3%, 74%, 76,7% 
соответственно) и расстоянием от 
работы до дома (72,9%, 71%, 74,7% 
в том же порядке). Условия труда, 
надежность занятости, моральное 
и профессиональное удовлетворе-
ние также устраивают значительную 
долю работников.

При этом, как отмечают авторы 
работы, почти по всем параметрам 
женщины в среднем оценивают 
рабочие места на несколько про-
центных пунктов выше, чем мужчины. 
Максимальна разница между долями 
удовлетворенных мужчин и женщин 
в оценках надежности работы, ре-
жима работы и условий труда. При 
оценке же уровня удовлетворенности 
зарплатой показатель мужчин выше, 
чем у женщин. Гендерные отличия 
в отношении к работе вряд ли можно 
объяснить фактическим положением 
мужчин и женщин на рынке труда. 
Хотя мужчины в среднем заняты 
на более высокооплачиваемых 
местах — по данным Росстата, жен-
щины в среднем зарабатывают на 
15–20% меньше,— это вряд ли гово-
рит в пользу лучших условий труда. 
Поэтому, по мнению авторов работы, 
ответы респондентов отражают 
скорее низкие требования к работе 
у российских женщин. В пользу этого 
объяснения говорит и тот факт, что 
большинство российских работников 
считают заработок главной мотива-
цией к труду — и его же оценивают 
как неудовлетворительный. Если 
связь между ожиданиями и уровнем 
удовлетворения для российского 
рынка труда такова, то низкая удов-
летворенность работой у мужчин 
также получает дополнительное объ-
яснение — для многих из них именно 
она составляет главную часть жизни, 
тогда как у женщин выше вес других 
ценностей, включая семейные.

Анастасия Мануйлова

УДОВЛЕТВОРЕННОСТЬ РАЗЛИЧНЫМИ 
АСПЕКТАМИ РАБОТЫ МУЖЧИН 
И ЖЕНЩИН В РОССИИ (%)

Заработная плата

Профессиональная
удовлетворенность

Моральное
удовлетворение

Надежность 
в работе

Расстояние 
до работы

Выполняемые
обязанности

Условия труда
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ИСТОЧНИК: «КОМПЛЕКСНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ УСЛОВИЙ 
ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ» (РОССТАТ, 2014).

Как стало известно ”Ъ“, Все-
российский союз страховщи-
ков (ВСС) направил Банку России 
проект создания национального 
риск-офиса — центра по управле-
нию социальными и экономиче-
скими рисками РФ, в котором бы 
обрабатывалась статистика раз-
личных ведомств. По расчетам 
союза, сейчас общий объем не-
застрахованных рисков в РФ в 14 
раз превышает размер ВВП и ра-
вен 1,3 квадрлн руб. ВСС оценил 
стоимость создания риск-офи-
са в 1 млрд руб. и без участия го-
сударства обещает организовать 
его за три—пять лет. В ЦБ про-
ект пока поддерживают на уровне 
идеи, отмечая, что она нуждается 
в «глубокой проработке».

Впервые о необходимости со-
здать центр по управлению соци-
альными и экономическими риска-
ми РФ страховщики заявили летом 
этого года (см. 

”
Ъ“ от 26 июня). Тог-

да было объявлено о создании на ба-
зе ВСС карты рисков и депозитария 
страховых данных, куда стекалась 
бы информация от ведомств. Напри-
мер, от МВД — по угнанным автомо-
билям, от МЧС — по пожарам и ката-
строфам, от ФСС — по больничным 
листам, от ФОМС — по посещениям 
врачей и так далее.

Сейчас эта идея наполнилась кон-
кретикой. В подготовленной для ЦБ 
презентации проекта (есть у 

”
Ъ“) кар-

та российских рисков наложена на 
глобальную карту, которая регуляр-
но готовится к Давосскому экономи-
ческому форуму. Из этого сравнения 
следует, что российские риски выше 
глобальных по пяти пунктам: рост 
числа хронических заболеваний, 
риск финансового кризиса, развал го-
сударства и кризис управления, рост 
криминальной активности, масштаб-
ные техногенные катастрофы. 

В свою очередь, глобальные ри-
ски выше российских в части из-
менения климата, старения насе-
ления, роста числа терактов, разли-

чий в уровне доходов и миграцион-
ных потоков. В качестве страновых 
особенностей России ВСС указыва-
ет увеличение налоговой нагрузки, 
старение производственных фон-
дов, рост коррупции, волатильность 
нацвалюты, огосударствление эко-
номики и «патерналистский подход 
государства к управлению экономи-
ческой и социальной сферами». 

Общий объем незастрахован-
ных рисков в РФ оценен в 1,3 квадр-

лн руб. (1,3 тыс. трлн). Из них 850 тр-
лн руб. приходятся на риски, отно-
сящиеся к физлицам. В ВСС отмеча-
ют, что у экономики РФ нет система-
тизированного риск-профиля, поэ-
тому страховщики не в состоянии 
провести полноценные актуарные 
расчеты. Национальные риски уме-
ренно покрыты только в части ме-
дицинского обеспечения мигран-
тов (с 2015 года они не могут легаль-
но работать в РФ без полиса ДМС) и 
защиты урожая (государство субси-
дирует 50% стоимости полиса для 
аграриев). Риски аварий на тран-
спорте, безработицы и низкого 
уровня жизни в пенсионный пери-

од отличаются крайне низким уров-
нем покрытия страхованием, сказа-
но в документе. 

Препятствиями для развития 
страхования названы неготовность 
населения и бизнеса страховаться и 
то, что «страховые тарифы на боль-
шинство выделенных видов стра-
хования находятся на запретитель-
но высоком уровне». В презентации 
отмечается, что в среднем в 2016 го-
ду в мире на страхование потрачено 
$638 на человека. При этом если на 
развивающихся рынках этот показа-
тель составил $149, то в странах Ев-
росоюза — $3 тыс. В РФ объем страхо-
вой премии в расчете на одного жи-
теля составил 8,1 тыс. руб. (чуть бо-
лее $120).

Государству, полагают в ВСС, стра-
ховой риск-офис необходим для эф-

фективного использования бюджет-
ных средств на предупредительные 
мероприятия. Выгоды страховой от-
расли — появление новых продуктов 
в связи с цифровой трансформацией 
экономики. Бизнесу и гражданам в 
ВСС обещают повышение доступно-
сти и качества услуг страховщиков.

Представленная ЦБ оценка стои-
мости проекта — 1 млрд руб. Из них 
на создание депозитария страховых 
данных потребуется 250 млн руб., на 
разработку «нейросетевых моделей 
анализа и прогнозирования риско-
вого профиля объектов и субъектов 
страхования» — 200 млн руб., на по-
строение интеграции с министерст-
вами и ведомствами — 150 млн руб. 

По словам президента ВСС Игоря 
Юргенса, «органически, по мере ро-
ста технологических возможностей 
ВСС сам построит такой проект в те-
чение трех—пяти лет, сейчас такой 
мощной платформы нет ни у кого». 
При софинансировании государст-
ва проект может быть запущен быс-
трее. По словам главы ВСС, союз уже 
готов начать пилотный проект с од-
ним из ведомств (каким именно, не 
раскрывается). В качестве примера 
системы господин Юргенс приво-
дит работу французских страховщи-
ков, которые участвуют в разработке 
планов строительных компаний. По 
информации 

”
Ъ“, страховщики мо-

гут предложить софинансирование 
проекта регулятору. 

В ЦБ 
”
Ъ“ заявили о поддержке 

идеи страховщиков. «Она требу-

ет глубокой проработки с учетом 
международного опыта,— сказа-
ли в пресс-службе регулятора.— 
Оценивать конкретные суммы не-
застрахованных рисков пока пре-
ждевременно, необходима серьез-
ная аналитическая работа. Вопрос 
финансирования проекта не обсу-
ждался с Банком России». По мне-
нию главы Российской националь-
ной перестраховочной компании 
Николая Галушина, если страхов-
щики представят государству схе-
му работающего механизма риск-
офиса, частно-государственное 
партнерство для его создания впол-
не возможно.

Татьяна Гришина

Квадриллион угроз
Страховщики представили ЦБ проект создания национального риск-офиса
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В статье для ”Ъ“ Апурва Санги, 
ведущий экономист ВБ по Рос-
сии, объясняет, почему, с его 
точки зрения, и опасения, и над-
ежды на сильное и автоматиче-
ское влияние изменений в эко-
номиках Китая и Индии на РФ 
переоценены. Негативные влия-
ния ожидаемой «большой пере-
балансировки», видимо, огра-
ниченны, а позитивные ее итоги 
для России возможны, но требу-
ют активной работы.

В августе крупнейшая россий-
ская нефтяная компания «Роснефть» 
вместе с партнерами закрыла сдел-
ку стоимостью $13 млрд по прио-
бретению «Эссар Ойл», второй по 
величине частной индийской ком-
пании на рынке переработки неф-
ти. Эта сделка стала крупнейшей 
иностранной инвестицией в Ин-
дии и позволила России закрепить-
ся на растущем азиатском рынке. 
Спустя месяц китайская нефтяная 
компания согласилась приобрести 
миноритарный пакет в «Роснефти», 
что свидетельствует об укреплении 
экономических связей между КНР и 
Российской Федерацией.

Все это очень своевременно для 
российской экономики, которая по-
степенно восстанавливается после 
рецессии, обусловленной сохраняв-
шимися в течение ряда лет низкими 
ценами на нефть — основной экс-
портный товар России. Полностью 
проблема пока не решена: рост эко-
номики в 2017–2018 годах прогно-

зируется на уровне 1,8%. Чтобы эко-
номика набирала обороты, России 
необходимо дальнейшее расшире-
ние экспортных рынков и работа не 
только с ее традиционными торго-
выми партнерами — странами Ев-
ропы, ОЭСР и СНГ. Она может полу-
чить значительные выгоды от укре-
пления торговых связей со страна-
ми, где имеются новые, динамич-
но развивающиеся рынки; лидеры 
среди таких стран — Индия и Китай 
(о текущем состоянии и прогнозах 
торговли с ними — см. подробнее 

”
Ъ-Онлайн“).

В экономиках Китая и Индии 
идут динамичные изменения, эта 
ситуация открывает для России но-
вые возможности, но также и создает 
проблемы. Возможности возникают 
благодаря перебалансировке спро-
са на импорт в Китае и становлению 
Индии как одной из самых быстро-
растущих крупных экономик мира. 
С другой стороны, если итогом ны-
нешних изменений в китайской эко-
номике станет падение спроса на сы-
рьевой экспорт из России, то это бу-
дет представлять проблему.

В нашем новом докладе «Переба-
лансировка экономики Китая и воз-
обновление роста в Индии: в какую 
сторону качнется маятник для Рос-
сии?» мы анализируем последст-
вия реализации возможных четы-
рех сценариев с точки зрения по-
тенциала торговли России с Китаем 
и Индией. Эти сценарии предусма-
тривают замедление темпов роста в 

Китае, перебалансировку экономи-
ки Китая с усилением акцента на по-
требление, ускорение темпов роста 
ВВП в Индии, а также одновремен-
ную реализацию всех трех вышеу-
помянутых вариантов. Мы, кроме 
того, проанализировали влияние 
каждого из этих сценариев на эко-
номику России с точки зрения ро-
ста ВВП и для благосостояния домо-
хозяйств по сравнению с референс-
ным сценарием, отражающим трен-
ды до 2013 года.

Полученные результаты говорят 
о том, что, вопреки ожиданиям, в 
целом воздействие на ВВП России 
оказывается несущественным. Так, 
ускорение темпов роста в Индии 
скажется на российском ВВП по-
ложительно, хотя эффект будет не-
значительным: к 2030 году прирост 
ВВП составит лишь 0,06% по срав-
нению с референсным сценарием. 
При этом из-за торможения в Ки-
тае ВВП России к 2030 году окажется 
ниже всего на 0,17%. Столь несуще-
ственное влияние на темпы роста 
российской экономики может го-
ворить о том, что изменения в эко-
номике Индии и Китая не имеют 
для России большого значения. Но 
можно посмотреть на ситуацию и 
по-другому: возможности восполь-
зоваться выгодами от перебаланси-
ровки экономики Китая и ускоре-
ния темпов роста в Индии у России 
ограниченны.

Действительно, последствия ре-
ализации приведенных сценари-

ев для ВВП незначительны, но при 
этом они сильнее сказываются на 
благосостоянии российских домо-
хозяйств — главным образом из-за 
изменения условий торговли. Так, 
замедление темпов роста в Китае 
(который является важным источ-
ником мирового спроса на нефть и 
сырьевые ресурсы) приведет к па-
дению цен на сырьевой экспорт из 
России. Сокращение выручки от 
экспорта природных ресурсов по-
требует увеличения прямых нало-
гов, чтобы сохранять допущенный 
нами (неизменный) баланс бюдже-
та. Все это может привести к резко-
му снижению благосостояния и со-
кращению сбережений российских 
домохозяйств по всей стране.

По итогам анализа представляет-
ся, что вероятные изменения в эко-
номике Китая и Индии для России 
будут нести скорее проблемы, чем 
возможности, в значительной ме-
ре это объясняется ограниченными 
масштабами ненефтяной торговли 
России с этими странами. Вместе с 
тем в политику можно внести не-
которые изменения, благодаря ко-
торым маятник может качнуться 
в пользу России. Прежде всего это 
неотложная необходимость уско-
рить структурные реформы в стра-
не, чтобы воспользоваться возмож-
ностями, которые открываются бла-
годаря меняющейся внешней конъ-
юнктуре. В отсутствие таких ре-
форм Россия по-прежнему будет не-
сти высокие издержки, обусловлен-

ные низкой производительностью 
труда, малой мобильностью трудо-
вых ресурсов, ростом неформально-
го сектора и неудовлетворительной 
транспортной связностью.

Пожалуй, самым неожиданным 
результатом анализа является роль 
ПИИ. Россия имеет протяженную 
общую границу с Китаем и иде-
ально подходит на роль получате-
ля китайских инвестиций, особен-
но это верно для регионов россий-
ского Дальнего Востока. Кроме то-
го, возможно существенное увели-
чение объемов ПИИ из Индии в та-
кие отрасли, как фармацевтика, и 
участие индийских IT-фирм своим 
финансированием в российских 
технопарках. Изменения в страте-
гии, призванные повысить при-
влекательность российской эконо-
мики для инвесторов, могут ока-
зать серьезное влияние на темпы 
экономического роста. В принци-
пе любые меры, которые Россия 
могла бы принять, чтобы привлечь 
больше ПИИ, позволит стране бо-
лее эффективно воспользоваться 
возможностями, которые открыва-
ются благодаря изменениям в Ки-
тае и Индии.

Активизировав работу по осу-
ществлению необходимых реформ 
и мер стратегического характера, 
Россия могла бы более полно задей-
ствовать свой потенциал в сфере тор-
говли, а также связи с этими круп-
ными экономиками, одновременно 
смягчив негативные последствия.

Юго-восточные возможности
Апурва Санги, ведущий экономист Всемирного банка по РФ, об азиатских трендах
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Глава ВСС Игорь Юргенс 
 обнаружил в России голово-
кружительные объемы не-
застрахованных объектов   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Российские риски выше глобальных 
по пяти пунктам: рост числа хрониче-
ских заболеваний, риск финансового 
кризиса, развал государства и кризис 
управления, рост криминальной ак-
тивности, масштабные техногенные 
катастрофы
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Общегражданский форум  
собрал министров и губернаторов
На ОГФ обсудили диалог с государством

Главным условием развития страны 
является свобода, говорится в заяв-
лении пятого Общероссийского гра-
жданского форума, который в ми-
нувшие выходные провел в Москве 
Комитет гражданских инициатив (КГИ) 
Алексея Кудрина. На секциях участ-
ники форума не затрагивали острых 
политических тем и демонстрирова-
ли готовность к диалогу с властью. Как 
заявил господин Кудрин, отношение 
власти к форуму за годы его проведе-
ния тоже изменилось: в этом году его 
посетил «представительный состав от 
министерств, губернаторы и их замы».

Из всех Общероссийских гражданских 
форумов (ОГФ), которые КГИ проводит с 
2012 года, очередной стал самым аполи-
тичным по содержанию. В прежние годы 
задачей форума называли выработку про-
граммы мер, которая может быть предло-
жена обществу, как только политическая 
ситуация в стране изменится или сменит-
ся политическое руководство. На пятом 
форуме главной темой, которая обсужда-
лась на всех секциях, стал «диалог с госу-
дарством», в котором гражданские акти-
висты нашли главную основу для реше-
ния любых проблем: от «городской сре-
ды» и «управления отходами» до наблюде-
ния за выборами и за судами.

Отношение власти к форуму за годы 
его проведения изменилось, дал понять, 
открывая ОГФ, его бессменный органи-
затор, глава КГИ Алексей Кудрин. «Уже 
идут ответы министерств на наши пред-
ложения»,— сообщил он. Участников 
ОГФ он уведомил, что в этом году на фо-
рум собрался «наиболее представитель-
ный состав от министерств, губернаторы 
и их замы». «Значит, мы чего-то уже до-

бились, диалог стал более тесным и ве-
сомым»,— подчеркнул господин Кудрин.

Действительно, столь представитель-
ных гостей ОГФ до сих пор не собирал. 
Так, в дискуссии о том, «в чьих руках пра-
восудие в России и как вернуть его гра-
жданам», участвовали глава Совета судей 
РФ, судья Верховного суда Виктор Момо-
тов, а также замминистра юстиции Де-
нис Новак. В работе секции «здоровье об-
щества и общественное здоровье» участ-
вовала министр здравоохранения Веро-
ника Скворцова, губернатор Пермского 
края Максим Решетников — в дискуссии 
о «неравенстве как ресурсе развития». Сам 
Алексей Кудрин дискутировал с мэром 
Москвы Сергеем Собяниным о роли агло-
мераций в будущей экономике страны.

Не исключено, что повышенный инте-
рес к форуму официальных лиц связан с 
тем, что Алексей Кудрин в апреле прош-
лого года возглавил совет Центра страте-
гических инициатив (ЦСР), где готовится 
проект развития России на шесть лет для 
будущего президента страны. Помимо 
предвыборной программы господин Куд-
рин вместе с экспертами ЦСР разрабаты-
вают стратегию развития страны до 2035 
года. Однако власть в ее нынешнем фор-
мате «не в состоянии решить проблемы», 
поэтому нужно «менять систему власти», 
заявил на ОГФ глава КГИ и ЦСР.

Участники форума сосредоточились на 
«диалоге», а не на «смене системы». Экс-
перты из движения в защиту прав избира-
телей «Голос» обсуждали вместе с прибыв-
шей к ним главой Центризбиркома Эллой 
Памфиловой проблемы, которые нужно 
устранить, чтобы уже на президентских 
выборах работала сеть общественных на-
блюдателей. Правда, на прежних форумах 

задача на этой секции ставилась шире: 
как поправить законы о выборах и парти-
ях, чтобы выборы в России из имитацион-
ных превратились в реальные. Проблема 
«свободы слова» теперь обсуждалась боль-
ше с точки зрения технологий.

«Идет накопление опыта, складывает-
ся понимание, что можно жить, устанав-
ливая коммуникацию с властью. Это зна-
чит, что в обществе идут долгие процессы, 
которые со временем приведут к измене-
ниям,— заявил декан факультета эконо-
мики Александр Аузан, процитировав Ми-
хаила Жванецкого: — Кто хочет получить 
все и сразу, получает ничего и постепен-
но». Впрочем, экс-депутат Госдумы Сергей 
Капков, возглавлявший в 2011–2013 го-
ду департамент культуры Москвы, заявил 
гражданским активистам, что чиновники 
«готовы к диалогу, только когда речь идет о 
том, как потратить государственные день-
ги». В отношении же проблем, для «реше-
ния которых денег нет, чиновник предла-
гает потерпеть лет пять, и на этом диалог 
заканчивается», заметил он.

Тем не менее итоговое заявление, кото-
рое принял пятый ОГФ, получилось сугу-
бо политическим. В нем утверждается, что 
«страна вновь оказалась перед выбором 
модели развития», а главным условием 
успеха России является свобода. «Несво-
бодная страна не может создавать инно-
вации и эффективные бизнесы, избирать 
честную власть и конкурировать в гло-
бальном мире»,— говорится в заявлении.

Виктор Хамраев,  
Софья Самохина

Владимир Путин  
и кто-нибудь новенький
Эксперты МГУ изучили настроения избирателей 
крупных городов

Политические настроения жителей круп-
ных российских городов такие же неустой-
чивые, какими они были в начале 1990-х 
годов. Большинство граждан не видит аль-
тернативы Владимиру Путину, но интерес 
к политике после думских выборов 2016 го-
да продолжает падать, поэтому явка может 
оказаться ниже той, на какую рассчитывают 
в Кремле. К таким выводам пришли полити-
ческие психологи МГУ, попытавшись выя-
вить «образ власти», который складывается 
у москвичей и жителей городов-миллионни-
ков перед президентскими выборами.

В обществе есть стойкий запрос на появление 
новых политических лидеров, но самым попу-
лярным политиком остается Владимир Путин, 
и большинство граждан даже не представляют, 
что ему может быть альтернатива. При этом на-
селение не испытывает интереса ни к полити-
ке, ни к выборам. С таким противоречивым со-
стоянием массового сознания граждане встре-
чают президентскую кампанию, которая завер-
шится 18 марта 2018 года. К таким выводам при-
шли эксперты кафедры социологии и психоло-
гии политики МГУ по итогам исследования, ко-
торое они провели в октябре—ноябре в Москве 
и крупных городах. Исследование презентовала 
завкафедрой МГУ Елена Шестопал на ежегодной 
конференции Российской ассоциации полити-
ческой науки, прошедшей в выходные в Москве.

Перед президентскими выборами 2012 го-
да требования граждан к власти касались наве-
дения порядка и сохранения стабильности. Те-
перь обществу, как показали исследования, нуж-
на «внятная политическая стратегия», эффектив-
ность власти и ее профессионализм. От Влади-
мира Путина ждут не только отчета «о выполне-
нии обещаний, которые он давал в семи пред-
выборных статьях 2012 года», говорит госпожа 
Шестопал: «Нужно будет объяснить, почему вы-
полнено не все, и предложить на будущее то, 
что будет как-то соотноситься с запросами об-
щества». Господин Путин в этот раз должен побе-

ждать как «новый президент, которому придется 
управлять страной в новых условиях и заново за-
воевывать сторонников», считают эксперты МГУ.

При этом Владимир Путин воспринимается 
сейчас позитивнее, чем перед кампанией 2012 
года, и политпсихологи связывают это не толь-
ко с внешнеполитическим фактором. Часть гра-
ждан и элита при одной мысли, что «Путин отка-
жется от участия в выборах», испытывают страх 
от возможных последствий такого решения. По-
этому за кандидата Путина готовы голосовать 
63,8% опрошенных.

Однако в обществе «налицо признаки поли-
тической апатии», которые стали следствием 
прошлогодних выборов в Госдуму, говорится в 
исследовании. «Даже среди тех, кто готов голосо-
вать за Путина, 15% до сих пор не решили, пой-
дут ли они на выборы»,— уточняет Елена Шесто-
пал. При этом «люди не знают, чего именно хо-
тят», а в массовом сознании сейчас те же тревож-
ность, неуверенность в завтрашнем дне и общая 
неустойчивость, которые политпсихологи фик-
сировали в начале 1990-х. «Действующие поли-
тики им надоели, даже Алексей Навальный вос-
принимается уже как политик из 

”
старой коло-

ды“»,— утверждает госпожа Шестопал. Запрос 
«на активного политика» в последний раз фик-
сировали в 1993 году (по итогам первых выбо-
ров в Госдуму лучшего результата добилась ЛДПР 
Владимира Жириновского). Елена Шестопал не 
исключает, что «на фоне скучных политиков из 

”
старой колоды“ с появлением новых каналов 

коммуникации может появиться яркий, эпа-
тажный, скандальный кандидат». Так, благода-
ря соцсетям «Наталья Поклонская и Ксения Соб-
чак достигли той же степени узнаваемости, ко-
торую имеет Владимир Путин, опередив Генна-
дия Зюганова и Григория Явлинского». «Это озна-
чает, что новое поколение уже расположилось в 
политике и диктует запросы, во многом не схо-
жие с запросами старших поколений»,— полага-
ет госпожа Шестопал.

Виктор Хамраев
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Федеральный бюджет  
поссорил сахалинский парламент
Генпрокуратуру просят проверить  
законность переписки спикера заксобрания с Госдумой

Депутат Госдумы от КПРФ Алексей 
Корниенко направил в Генпрокурату-
ру запрос с просьбой проверить, имел 
ли спикер сахалинской облдумы еди-
норосс Андрей Хапочкин право да-
вать позитивный отзыв на проект фе-
дерального бюджета, в то время как 
большинство депутатов заксобрания 
оценили его негативно. Их не устраи-
вает новая схема распределения до-
хода с налога на прибыль с проекта 
«Сахалин-2», большая часть которой 
с нового года уйдет в федеральную 
казну. Глава думского комитета по 
бюджету Андрей Макаров комменти-
ровать ”Ъ“ инцидент отказался. Мест-
ные коммунисты начали сбор подпи-
сей за отставку господина Хапочкина.

Алексей Корниенко от имени фракции 
КПРФ просит Генпрокуратуру разобраться 
в отношениях депутатов сахалинской обл-
думы и ее спикера Андрея Хапочкина. Во-
прос обострился из-за перераспределения 
доходов, которые региону приносит нефте-
газовый проект «Сахалин-2», реализуемый 
с 1996 года на условиях соглашения о разде-
ле продукта (СРП). До сих пор в областном 
бюджете оставалось 75% дохода, но прави-
тельство РФ решило с будущего года остав-
лять региону лишь 25% (см. 

”
Ъ“ от 29 сен-

тября). Сахалинские депутаты 10 октября 
направили письмо спикеру Госдумы Вяче-
славу Володину с просьбой не принимать 
эту схему, в письме направленном в Госду-
му днем позже губернатор области Олег Ко-
жемяко сообщил, что правительство регио-
на тоже не поддерживает проект федераль-
ного бюджета. 11 октября вопрос о перера-

спределении сахалинских доходов обсу-
ждался в Госдуме на правительственном ча-
се с участием вице-премьера Дмитрия Коза-
ка. Тогда думский комитет по бюджету по-
лучил поручение урегулировать вопрос, а 
Белый дом приступил к консультациям с 
правительством Сахалина.

По итогам консультаций был найден 
компромиссный вариант: области оста-
нется 25% дохода от налога на прибыль «Са-
халина-2», еще 25% регион получит за счет 
средств, заложенных в федеральный бюд-
жет на реализацию федеральных целевых 
программ. Олег Кожемяко 26 октября на-
правил повторное письмо в Госдуму, по-
просив отозвать первое письмо с отрица-
тельным заключением на проект бюджета 
2018 года. Поступило повторное письмо и 
из облдумы. «Принимая во внимание, что 
достигнутые договоренности минимизи-
руют негативные последствия для бюдже-
та области, полагаем возможным согла-
ситься с проектом федерального бюдже-
та»,— сообщал спикер Андрей Хапочкин.

«Но областная дума не обсуждала этих 

”
достигнутых договоренностей“ и не на-

ходила 
”
возможным согласиться“»,— за-

явила 
”
Ъ“ депутат облдумы от КПРФ Свет-

лана Иванова. По ее словам, спикер мог 
сообщить свое личное мнение, напра-
вив письмо на своем персональном блан-
ке, а не подменять собой палату, отправ-
ляя письмо на официальном бланке пар-
ламента. Депутат считает, что прокурату-
ра должна провести проверку, в том числе 
по признакам «подлога», который счита-
ется уголовным преступлением. Госпожа 
Иванова уверена, что облдума, большин-

ство голосов в которой у единороссов, и 
повторно приняла бы отрицательное за-
ключение на проект бюджета: «Потому 
что нам гарантируют только те же 25%, а 
средства по целевым программам могут 
поступить не в полном объеме и в конце 
года». «Лично я и во второй раз голосовал 
бы против»,— заявил 

”
Ъ“ зампред коми-

тета облдумы по социальной политике 
единоросс Александр Болотников. Прав-
да, повлиять на решение Госдумы облду-
ма все равно не смогла бы: отзывы реги-
онов имеют рекомендательное значение 
для федеральных законодателей. Саха-
линские коммунисты начали сбор под-
писей граждан за снятие Андрея Хапоч-
кина с поста спикера. Однако 23 ноября 
они остались в меньшинстве, когда попы-
тались включить в повестку дня облдумы 
вопрос о письме спикера: за были лишь 6 
из 28 депутатов. Единороссы были против 
еще и потому, что спикер возглавляет ре-
гиональное отделение «Единой России».

«Вопрос Сахалина два месяца обсуждал-
ся в Госдуме в рамках рассмотрения феде-
рального бюджета, мы вышли на решение, 
которое всех устраивает»,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва думского комитета по бюджету едино-
росс Андрей Макаров. Комментировать 
инцидент с письмом сахалинского спике-
ра он отказался: «Я решаю проблемы, а в по-
литических играх не участвую». «Теперь оп-
позиция до следующих выборов облдумы 
станет размахивать этим письмом всякий 
раз, как случится ухудшение социально-
экономической ситуации на Сахалине»,— 
посетовал единоросс Болотников.

Виктор Хамраев

Политтехнологов 
подпускают  
к выборам президента
Сергей Кириенко даст вводные экспертам 
накануне старта кампании

По сведениям ”Ъ“, в ближайшее время пер-
вый заместитель руководителя админис-
трации президента (АП) Сергей  Кириенко 
может встретиться с политтехнологами. 
Ожидается, что вскоре будут окончатель-
но распределены эксперты, которые бу-
дут в 2018 году работать на выборах по ре-
комендации АП. С конца ноября начнется 
предвыборное обучение вице-губернаторов 
по внутренней политике, а также глав реги-
ональных избиркомов, которым дадут ввод-
ные накануне президентских выборов.

О предстоящей встрече с Сергеем Кириенко 

”
Ъ“ рассказали один из политтехнологов и источ-

ник, близкий к АП. По словам технолога, встре-
ча может состояться уже в понедельник 27 ноя-
бря: экспертам, в том числе работающим с реги-
онами, расскажут об основных установках нака-
нуне президентской кампании. До конца месяца 
АП собиралась окончательно распределить «про-
блемные» регионы между экспертами, которые 
будут их «вести» во время президентской кампа-
нии, говорит другой собеседник 

”
Ъ“. «Сергей Ки-

риенко регулярно встречается с политтехноло-
гами, но 27 ноября такой встречи не планирова-
лось»,— сказали 

”
Ъ“ в АП. Несколько политкон-

сультантов сказали 
”
Ъ“, что не знают о встрече.

Некоторые эксперты уже нашли новые проек-
ты для работы в 2018 году. «Имидж-контакт» Алек-
сея Ситникова будет вести выборы в Сибири, в 
частности в Бурятии, сказал 

”
Ъ“ источник, близ-

кий к полпредству президента в Сибирском фе-
деральном округе (СФО). После того как телеве-
дущая Ксения Собчак в октябре объявила о выд-
вижении в президенты, он недолго входил в ее 
штаб. В Новосибирской области сопровождени-
ем кампании займется «Бакстер-групп» Дмитрия 
Гусева. В регионе недавно сменился губернатор 
— врио стал экс-мэр Вологды Андрей Травников.

Обсуждается вопрос о привлечении к рабо-
те в Нижегородской области Григория Казанко-
ва, сказал 

”
Ъ“ один из политтехнологов. Имен-

но в этом регионе началась политическая карь-
ера Сергея Кириенко. Осенью в регионе также 
предстоят губернаторские выборы (врио назна-
чен Глеб Никитин). Еще один собеседник 

”
Ъ“ ска-

зал, что договоренности по работе господина Ка-
занкова в Нижнем Новгороде еще не достигну-
ты. Как писал 

”
Ъ“ 1 марта, в 2017 году по пред-

ложению замглавы управления внутренней по-

литики президента Александра Харичева полит-
технолог курировал выборы губернатора Яро-
славской области. Он продолжил работу и после 
победы Дмитрия Миронова, говорил источник, 
близкий к администрации области.

В штаб по выборам президента в Санкт-Пе-
тербурге ранее уже был введен политтехнолог 
Александр Серавин, сообщал 

”
Ъ“ 17 ноября. Од-

ним из технологов, отвечающих за выборы в 
Москве, может стать гендиректор «ИМА-кон-
салтинг» Вартан Саркисов, говорили источни-
ки 

”
Ъ“. ИМА регулярно берет подряды от прави-

тельства Москвы.
Работа политтехнологов с рядом регионов 

идет на протяжении нескольких месяцев. Как 
сообщал 

”
Ъ“ 6 октября, полпредство президента 

в Северо-Западном федеральном округе начало 
подготовку к президентской кампании с соци-
ологических исследований возможной явки на 
выборы, способов ее повышения и угроз. Один 
из источников 

”
Ъ“ уверен, что теперь полпред-

ства будут сильней включаться в предвыборную 
повестку. По его словам, северокавказское пол-
предство заинтересовалось привлечением под-
рядчиков из филиала РАНХиГС для проведения 
схожих исследований.

«Нам важно понять, каким образом будут раз-
виваться выборы, и как будет реагировать на-
селение»,— сказал 

”
Ъ“ директор филиала РАН-

ХиГС Азамат Тлисов. Он уверен, что «эксперты 
будут востребованы» во время кампании. Один 
из главных вопросов, по его словам,— как обес-
печить явку. «Важно донести до населения, что 
это вопрос, который не решается сам по себе. В 
то же время есть тенденция, когда люди говорят 

”
а кто же кроме“, 

”
и без нас выберут“ (Владими-

ра Путина.— 
”
Ъ“»,— добавил господин Тлисов.

С конца ноября у руководства политическо-
го блока Кремля будет насыщенная повестка. 
С 29 ноября начнется учеба вице-губернаторов 
по внутренней политике, 1 декабря к ним могут 
присоединиться главы региональных избирко-
мов, сказал 

”
Ъ“ источник в ЦИКе. Учеба вице-гу-

бернаторов, как писал 
”
Ъ“ 17 ноября, будет пол-

ностью посвящена выборам — вопросам леги-
тимности, явке. Будут обсуждаться создание 
штабов и противодействие оппозиции.

Максим Иванов,  
Софья Самохина,  
Мария Карпенко

Алексей Кудрин  
и Сергей Собянин по-разному 
видят роль мегаполисов  
в экономике страны  

Его поздравляет министр РФ по вопросам «От-
крытого правительства» Михаил Абызов:
— Дорогой Игорь Юрьевич! От всей души по-
здравляю Вас с днем рождения! В экономике, где 
естественные и противоестественные монопо-
лии сильны как никогда, именно Вы возглавля-
ете самую динамичную и передовую — Феде-
ральную АНТИмонопольную службу. Вы откры-
то и профессионально боретесь со сговорами и 
картелями, защищая интересы бизнеса и про-

стых людей, невзирая на чины и регалии. Се-
крет Вашего успеха и в том, что многие годы вы 
профессионально занимаетесь регби, помогая 
развивать спорт гладиаторов, мужественных и 
бесстрашных людей. Именно таким должен 
быть настоящий борец с монополиями. Вы со-
брали замечательную команду единомышлен-
ников, уверен — она выиграет! Желаю Вам здо-
ровья, добра и удачи!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет руководителю 
Федеральной антимонопольной службы  
Игорю Артемьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 27 ноября 2017 №220/П   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно ”Ъ“, Мосго-
рсуд оставил без изменения на-
казание, назначенное бывшему 
руководителю отдела сопрово-
ждения инвестиционных проек-
тов Московской железной до-
роги Ирине Марчук. Ранее она 
была признана виновной в мо-
шенническом хищении у РЖД 
около 125 млн руб., выделенных 
на комплексную инвестиционную 
программу «Малое кольцо Мос-
ковской железной дороги». Го-
спожа Марчук признала вину, за-
ключила досудебное соглашение 
о сотрудничестве и получила три 
года колонии. Защита сочла при-
говор слишком суровым и попы-
талась добиться его смягчения, 
но безрезультатно.

Приговор Ирине Марчук был вы-
несен Савеловским райсудом Мо-
сквы в начале сентября этого го-
да. Она была признана виновной в 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), в качестве наказания 
суд назначил ей три года колонии об-
щего режима. В этот срок зачитыва-
ются одиннадцать с лишним меся-
цев, проведенные госпожой Марчук 
в 2014–2015 годах под стражей и до-
машним арестом.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, расследо-

вание хищений средств, выделен-
ных на масштабную реконструкцию 
Малого кольца Московской желез-
ной дороги, было начато 27 февраля 
2014 года. Фигурантами дела стали на-
чальник инвестиционного управле-
ния московского филиала РЖД Анд-
рей Солдатенко, Ирина Марчук, быв-
ший основной акционер банка «Пур-
пе» Алексей Евдокимов, а также пред-
приниматели Игорь Агапеев и Миха-
ил Романенков. Как говорится в мате-
риалах дела, все они в 2012 году объе-
динились в преступную группу с це-
лью хищения средств РЖД, Пользуясь 
тем, что господин Солдатенко и госпо-
жа Марчук курировали проведение 
тендеров в рамках инвестпрограм-

мы, они так составили требования к 
их участникам, что победителем не-
изменно оказывалось ООО «Стройин-
жиниринг». Эта компания выиграла 
право на заключение шести догово-
ров с РЖД, связанных с очисткой зе-
мельных участков под нужды проек-
та, на общую сумму 154,3 млн руб. По-
сле того как деньги от заказчика по-
ступили на счет ООО в банке «Пурпе», 
«в результате совместных умышлен-
ных преступных действий, выразив-
шихся в необоснованном завышении 
стоимости работ путем фальсифика-
ции сметной документации», злоу-
мышленники, как говорится в при-
говоре, в период с 16 октября 2012 го-
да по 11 апреля 2013 года похитили 
124,7 млн руб.

В ходе следствия Ирина Марчук 
признала вину и заключила досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве, в 
рамках которого «дала признатель-
ные показания, в которых изложила 
обстоятельства совершения преступ-
ления совместно с соучастниками, 
изобличив их». Ее дело было выделе-
но в отдельное производство и рас-
сматривалось в особом порядке.

В своей жалобе в Мосгорсуд адво-
кат госпожи Марчук указал, что счи-
тает приговор необоснованно жест-
ким и несправедливым, так как «при 
назначении наказания не были в 
полной мере учтены смягчающие об-
стоятельства». В частности, напомнил 
защитник, его клиентка не только до-
бросовестно выполнила условия до-
судебного соглашения, но и «пред-
приняла меры по добровольному воз-
мещению» имущественного вреда, 
причиненного потерпевшей сторо-
не. Кроме того, говорилось в жалобе, 
на иждивении у Ирины Марчук нахо-
дятся малолетняя дочь и нетрудоспо-
собные родители-пенсионеры. Да и 
сама осужденная, отметил защитник, 
имеет ряд серьезных хронических за-
болеваний и постоянно нуждается в 
медицинской помощи. Кроме того, 
она исключительно положительно 

характеризовалась по работе и оказы-
вала помощь малоимущим. На осно-
вании этого адвокат просил смягчить 
приговор или хотя бы отсрочить его 
исполнение до достижения дочерью 
осужденной 14-летнего возраста. В су-
де Ирина Марчук и ее адвокат проси-
ли о наказании, не связанном с реаль-
ным лишением свободы.

В свою очередь прокурор предло-
жил оставить приговор без измене-
ния, а представитель потерпевшей 
стороны оставил решение на усмо-
трение суда.

В итоге суд изменил приговор 
частично. Апелляционная инстан-
ция сочла назначенное Ирине Мар-
чук наказание «справедливым и со-
размерным содеянному». Мосгорсуд 
отметил, что все доводы, приведен-
ные защитой в апелляционной жа-
лобе, были рассмотрены судом пер-
вой инстанции и учтены при вынесе-
нии приговора. «При исследовании 
личности подсудимой Марчук И. В. 
установлено, что она ранее не суди-
ма, на медицинских учетах по состо-
янию здоровья не числится, состоит 
в браке, трудоустроена, отрицатель-
ных характеристик не имеет,— отме-
тила апелляционная инстанция.— К 
смягчающим наказание обстоятель-
ствам суд отнес наличие малолетне-
го ребенка, активное способствова-
ние расследованию преступления, 
изобличение виновных лиц, в том 
числе заключенное со следствием до-
судебное соглашение о сотрудниче-
стве, добровольное возмещение иму-
щественного ущерба».

При этом апелляционная инстан-
ция отметила, что Савеловский суд 
постановил вернуть вещественные 
доказательства по делу, в том числе 
изъятые при обыске в квартире го-
спожи Марчук 738 тыс. руб., «законно-
му владельцу», не указав, однако, при 
этом, о ком именно идет речь. Этот во-
прос суд первой инстанции должен 
будет рассмотреть заново.

Александр Александров

В деле о хищении средств РЖД  
не нашлось оснований  
для смягчения
Фигурантке расследования утвердили наказание

”Ъ“ стала известна причина, 
по которой криминальный автори-
тет Аслан Гагиев (Джако), обвиня-
емый в организации 60 убийств, 
несмотря на положительные ре-
шения Высшего земельного су-
да Вены и главы Минюста Ав-
стрии по запросу Генпрокуратуры 
РФ, так и не был выдан России. 
Как выяснилось, адвокаты рос-
сийского киллера №1 буквально 
сняли его с трапа самолета, зая-
вив, что их клиент страдает аэро-
фобией в тяжелой форме. Пока 
правоохранители проверяли эти 
данные, защитники подали оче-
редную жалобу в суд.

Решение вопроса об экстради-
ции Аслана Гагиева, заочно обвиняе-
мого главным следственным управ-
лением СКР по Северо-Кавказско-
му федеральному округу в организа-
ции преступного сообщества, совер-
шившего беспрецедентную для сов-
ременной России серию убийств, 
похоже, затянулось на неопределен-
ный срок. Криминальный автори-
тет по наводке из России был задер-
жан в Вене еще в январе 2015 года, 
затем выпущен под залог в €100 тыс. 
и едва не оказался в Болгарии, кото-
рая обвинила его в использовании 
фальшивого паспорта этой страны и 
запросила его выдачу. Когда болгар-
ский запрос был отклонен, а требо-
вание Генпрокуратуры России, на-
против, было поддержано решени-
ями Земельного и Высшего земель-
ного судов Вены, а потом и одобрено 
главой Минюста Австрии, казалось, 

что криминальный авторитет к кон-
цу этой осени окажется в Москве.

Однако, как стало известно 
”
Ъ“, 

уже перед отправкой Аслана Гаги-
ева в аэропорт Вены его адвокаты 
представили участникам экстради-
ционного мероприятия справку о 
том, что у криминального авторите-
та за время пребывания в австрий-
ской тюрьме развилась редкая фор-
ма аэрофобии, при которой обвиня-
емый просто может не пережить пе-
релета в Россию. Пока сотрудники 
Минюста и Интерпола разбирались 
с документом, защитники «автори-
тета» снова обратились с жалобой в 
Высший земельный суд Вены, в кото-

рой потребовали отменить все ранее 
принятые по выдаче Аслана Гагиева 
решения. В частности, они указали, 
что, несмотря на все гарантии, пре-
доставленные Генпрокуратурой РФ, 
ФСИН России не сможет обеспечить 
нахождение «авторитета» в СИЗО в 
условиях, соответствующих приня-
тым в Европе. Не обеспечат, по вер-
сии защиты, правоохранители и без-
опасность киллера №1 в тюрьме.

Более того, в случае если Высший 
земельный суд снова займет сторо-
ну российского надзорного орга-
на, адвокаты намерены обжаловать 
действия австрийских властей в Ев-
ропейском суде по правам человека, 
а до рассмотрения жалобы по суще-
ству добиться от ЕСПЧ приостанов-
ления решения вопроса об экстра-
диции Аслана Гагиева в РФ. В свое 
время, отметим, подобная тактика 
позволила уроженцу Чечни Адаму 
Осмаеву, обвиняемому в подготовке 
покушений на президента РФ Вла-
димира Путина и главу Чечни Рам-
зана Кадырова, избежать отправки 
с Украины в Россию. В результате 

Осмаев был осужден на минималь-
ный срок на Украине, а впоследст-
вии стал одним из командиров отря-
да, воевавшего на юго-востоке этой 
страны против ополченцев.

Участники расследования дела 
криминального авторитета пола-
гают, что тот с помощью своих ад-
вокатов буквально цепляется за ка-
ждую соломинку, лишь бы избежать 
выдачи в Россию или хотя бы отсро-
чить этот момент. По словам одного 
из собеседников 

”
Ъ“, в СКР надеют-

ся, что в конце декабря — начале ян-
варя следующего года Аслан Гагиев 
все-таки окажется в СИЗО «Лефор-
тово». «Здесь дело не в аэрофобии! 
Просто Джако прекрасно понимает, 
что в России его ждет пожизненный 
срок!» — отметил источник 

”
Ъ“.

Сотрудники ГСУ СКР по СКФО 
полагают, что участники ОПС Асла-
на Гагиева, в которое помимо обыч-
ных боевиков входили сотрудни-
ки спецподразделений МВД, совер-
шили такие громкие преступления, 
как убийство хозяина Содбизнесбан-
ка и банка «Кредиттраст» Александ-
ра Слесарева (его расстреляли вме-
сте с членами семьи), владельца бан-
ка «Национальный капитал» Дмит-
рия Плытника, председателя прав-
ления банка «Кутузовский» Олега 
Новосельского и замдиректора ОАО 
«Финансовая лизинговая компания» 
Андрея Бурлакова. Часть исполните-
лей этих преступлений уже осужде-
на, остальные находятся под следст-
вием. При этом заказчики убийств 
не установлены, так как они, по вер-
сии следствия, предпочитали напря-
мую иметь дело с Джако.

Николай Сергеев

Киллер подхватил аэрофобию
Экстрадиция Джако сорвалась в последний момент

Как стало известно ”Ъ“, президиум Московского 
окружного военного суда (МОВС), рассмотрев жа-
лобу бывшего замначальника отдела собственной 
безопасности Главной военной прокуратуры (ГВП) 
Олега Зуба на вынесенный ему 235-м гарнизонным 
военным судом приговор, снизил ему срок наказа-
ния на шесть месяцев — до пяти лет и вернул звание 
подполковника. Господин Зуб и его адвокат этим 
решением остались недовольны, они намерены до-
биваться полного оправдания осужденного. Тем 
временем инициированное подполковником Зубом 
расследование в отношении военных прокуроров, 
незаконно получивших земельные участки под дач-
ное строительство в Красногорском районе Подмо-
сковья, приняло вялотекущий характер.

235-й гарнизонный военный суд Москвы вынес при-
говор бывшему заместителю начальника отдела собст-
венной безопасности ГВП подполковнику Олегу Зубу 
в январе 2017 года. Тогда, по словам председательст-
вовавшего на процессе Андрея Толкаченко, «суд при-
шел к выводу о доказанности вины подсудимого в мо-
шенничестве в особо крупном размере» и назначил ему 
«наказание в виде заключения на пять лет шесть меся-
цев в колонии общего режима». Кроме того, господин 
Зуб был лишен воинского звания подполковника. При 
этом суд оставил подсудимому воинские и государст-
венные награды, которые не имели никакого отноше-
ния к уголовному делу о мошенничестве.

Уголовное дело в отношении Олега Зуба по ч. 3 ст. 159 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в крупном и особо 
крупном размере) Главное военное следственное управ-
ление (ГВСУ) СКР возбудило в марте 2015 года по заявле-
нию гендиректора ООО «Стройуниверсал» Анатолия Ку-
риловича. До этого предприниматель обратился к кол-
легам подполковника Зуба с просьбой повлиять на него 
в решении щекотливого вопроса. Как утверждал строи-
тель, господин Зуб в 2012 году взял у него в общей слож-
ности 9,6 млн руб., пообещав сначала решить вопрос с 
ГСУ ГУ МВД по Московской области о прекращении про-
верки компании бизнесмена, а затем — о закрытии уго-
ловного дела в отношении его самого: Анатолию Кури-
ловичу инкриминировалось злоупотребление полно-
мочиями (ст. 201 УК РФ). Однако, по словам заявителя, 
подполковник и обещаний своих не выполнил, и день-
ги не вернул. По заявлению господина Куриловича бы-
ла назначена прокурорская проверка, материалы кото-
рой затем и были переданы для возбуждения уголовно-
го дела в отношении подполковника Зуба. В уголовном 
деле господина Зуба было два эпизода мошенничества.

По версии же самого господина Зуба и его адвоката 
Руслана Муртазалиева, гендиректор ООО «Стройуни-
версал» Анатолий Курилович за помощью в решении 
своих проблем обратился не к подполковнику, а к руко-
водству ГВП, которое переадресовало просьбу предпри-
нимателя заместителю начальника отдела собственной 
безопасности. Однако понимая, что решение такого во-
проса ему не по плечу, подполковник отказался выпол-
нять поручение своего руководства, за что, утверждал 
адвокат Муртазалиев, офицер в 2015 году был сначала 

снят с должности, а затем уволен с воинской службы. 
Добиться восстановления на службу в судебном поряд-
ке подполковнику не удалось.

Отметим, что на вынесение обвинительного приго-
вора повлияли показания, которые в 235-м гарнизон-
ном военном суде дал начальник аппарата ГВП Влади-
мир Рудяк. По его словам, он по поручению руководст-
ва ГВП пытался уговорить Олега Зуба вернуть Анатолию 
Куриловичу деньги, но тот отказался это сделать. И лишь 
во время судебного разбирательства подполковник вер-
нул заявителю часть долга — 2,9 млн руб.

Добиваясь оправдания Олега Зуба, адвокат Руслан 
Муртазалиев дошел до Верховного суда, который и на-
правил дело на рассмотрение в президиум МОВС. Там 
на днях господину Зубу смягчили наказание с пяти с по-
ловиной до пяти лет лишения свободы. Кроме того, осу-
жденному вернули звание подполковника.

Олег Зуб и его защита не согласны с этим решением, 
они намерены и далее добиваться полного оправдания 
подполковника.

В свое время подполковник Зуб получил известность 
как инициатор расследования обстоятельств получе-
ния в 2008 году высокопоставленными военными про-
курорами земельных участков под Нахабино в Красно-
горском районе Подмосковья. Речь шла, как рассказы-
вал 

”
Ъ“, о садовых товариществах «Ивушка», «Звезда», 

«Новая Звезда» и «Военнослужащий». Сейчас, по словам 
источников 

”
Ъ“, расследование по факту незаконного 

получения земли ведется «в вялотекущем режиме».
Юрий Сенаторов

Разоблачитель военных 
прокуроров отсудил звание
Подполковник Зуб намерен добиться полного оправдания

Олег Зуб остался недоволен тем, что его  
обвинительный приговор не был отменен 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Аслану Гагиеву удалось  
добиться нового разбира-
тельства по вопросу его 
экстрадиции в Россию 
ФОТО INTERPOL

Адвокаты представили справку о том, 
что у криминального авторитета 
развилась редкая форма аэрофобии, 
при которой обвиняемый может  
не пережить перелета в Россию
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светская 
жизнь

В предыдущей колонке о состоя-
нии светских дел замечено: свет-
ская жизнь была настолько культур-
ной, что ей пришлось переместиться 
в Санкт-Петербург. На минувшей не-
деле вновь случился массовый выезд 
в культурную столицу, но теперь уже 
в поисках утраченного: десятилетие 
свадьбы четы Шеляговых и бал юве-
лира Петра Аксенова вовсю эксплуа-
тировали пафос великого имперско-
го прошлого. Впрочем, тут же, в Му-
зее Фаберже Виктора Вексельберга, 
открылась выставка «Модильяни, Су-
тин и легенды Монпарнаса», то есть 
что-то культурное все же происходи-
ло. В Москве тем временем проект 
«Сноб» вручил собственную премию 
«Сделано в России», бренд Moncler 
ужином отметил партнерство с му-
зеем «Гараж», бренд Tumi поддержал 
беседу заядлых путешественников 
Марка Гарбера и Сергея Ястржемб-
ского, Alexander Terekhov предста-
вил коллекцию новогодних нарядов, 
разобраться с которыми покупатель-
ницам помогали хорошие подруги 
Светлана Бондарчук и Надежда Обо-
ленцева, а Baccarat дал золотую вече-
ринку с целью поддержания предно-
вогоднего куража у клиентов.

Проект «Сноб» со словами «Акци-
онеры и начальники приходят и ухо-
дят, а мы продолжаем» поставил це-
лый спектакль в интерьерах Но-
вой Третьяковки. В абстрактной, но 
вполне доступной форме был пере-
осмыслен весь постреволюционный 
век с цитатами Маяковского, Короле-
ва, Солженицына. В ткань представ-
ления удивительно ловко вплели ре-
гулярные для этой премии номина-
ции. Гран-при за режиссера Кирилла 
Серебренникова принимала актри-
са Алла Демидова.

Череда петербургских меропри-
ятий шла от частного к общему. На-
чалось с десятилетия свадьбы главы 
ГБУ «Ритуал» Олега Шелягова во Вла-
димирском дворце. Он с супругой 
Викторией — люди экстравагант-
ные, не чуждые танцам на столах 
(особенно супруг) и переодеваниям 
(особенно супруга). Супруги более 
или менее четко скопировали на-
ряды княгини Елизаветы Федоров-
ны и Феликса Юсупова на знамени-
том «Русском балу» в честь 290-летия 
дома Романовых в Эрмитаже в 1903 
году. Там, где у Романовых балери-
на Анна Павлова танцевала в «Лебе-
дином озере» в постановке Петипа, 
на празднике у Шеляговых сама су-
пруга исполнила камаринского. Бы-
ли и цыгане, но без медведей. Мед-
ведь появился в «Астории» следу-
ющим вечером на Tiara Ball Петра 
Аксенова. Дресс-код был строжай-
ший — кокошник или тиара от юве-
лирного бренда организатора бала 
и непременно светлое платье в пол. 
Развлекательная часть вечера пере-
осмысливала, кажется, диснеевский 
мультик «Анастасия» — танцовщик 
в образе Григория Распутина пытал-
ся похитить императорскую корону 
у семейства Романовых. В семье по-
чему-то были только дочки. В основ-
ном гостьи бала нарядились царев-
нами, госпожа Шелягова — шальной 
императрицей Екатериной II.

В это же время защитник «Матиль-
ды» глава Минкульта Владимир Ме-
динский открывал выставку в Музее 
Фаберже. В музее собралось очень 
много гостей, среди которых Оль-
га Слуцкер, Александр Дюков, Алек-
сандр Чистяков, Алла Вербер, Юлия 
Визгалина, Андрей Шторх, и всех 
их, так сказать, попридержали, что-
бы министр смог осмотреть экспо-
зицию свободно. После его ухода ди-
ректор музея Владимир Ворончен-
ко жонглировал перед гостями вер-
нисажа цифрами. Например, страхо-
вая стоимость коллекции «немнож-
ко не дотягивает до $1 млрд», и это 
всего третья выставка в истории кол-
лекции Йонаса Неттера — предыду-
щие 70 лет наследники коллекцио-
нера держали ее под замком.

Танцовщик в образе 
Григория Распутина 
пытался похитить им-
ператорскую корону 
у семейства Романо-
вых. В семье почему-
то были только дочки

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Участники прошедшего вчера Всерос-
сийского съезда в защиту прав чело-
века приняли резолюцию с обращени-
ем к властям из 62 пунктов. Требования 
правозащитников и гражданских активи-
стов широки: от отмены закона об иноа-
гентах до запрета привлекать педагогов 
к субботникам.

Резолюция с проблемами, волнующими 
гражданское общество, и требованиями их 
решения была принята на Всероссийском 
съезде в защиту прав человека, состоявшем-
ся в воскресенье в Москве. Один из органи-
заторов, председатель правозащитного дви-
жения «За права человека» Лев Пономарев, 
подчеркнул, что это «второй всероссийский 
чрезвычайный съезд, первый был 16 лет 
назад, в январе 2001 года». «Мы созвали его 
в связи с кризисной ситуацией в стране, осо-
бенно в сфере защиты прав человека»,— по-
яснил 

”
Ъ“ член Московской Хельсинкской 

группы (МХГ) Валерий Борщёв, также ор-
ганизатор мероприятия. Как отметила 

”
Ъ“ 

председатель комитета «Гражданское содей-
ствие» Светлана Ганнушкина, «это попытка 
донести до общества сигнал о том, что небла-
гополучно почти все».

Чтобы их услышала власть, организаторы 
подготовили проект резолюции, а собравши-
еся — 300 представителей правозащитных 
организаций, инициативных групп, объе-
динений шахтеров, жертв репрессий, валют-
ных заемщиков, а также гражданских акти-
вистов и экспертов по правам человека — 
вносили в документ поправки и добавления.

«Прежде всего нас беспокоит правоохра-
нительная система, пытки, пенитенциарная 
система, а также уничтожение общественно-
го контроля»,— говорит господин Борщёв. 

«Проблемы касаются не только прав челове-
ка и гражданского общества, это разложение 
всех государственных и социальных струк-
тур: не учат, не лечат, люди не могут добить-
ся пенсии, мы вернулись к институту пропи-
ски еще в худшем варианте, чем было в со-
ветское время. Мы увязли в страховой ме-
дицине»,— отметила госпожа Ганнушкина. 

Председатель совета правозащитного цент-
ра «Мемориал» Александр Черкасов коснул-
ся проблем Северного Кавказа: «В особых 
точках проявляются свойства всей систе-
мы». Выступившие валютные заемщики на-
помнили, что они остались без поддержки, 
поскольку президент страны сказал, что они 
«сами виноваты», а родственники горняков 
рассказывали, как шахтерам не давали при-
ехать в Москву и постучать касками.

В 62 пунктах резолюции помимо общих 
требований справедливости представлены 
конкретные желания. В их числе «прекра-
тить политические суды и идеологически 

ангажированные уголовные дела», в том чи-
сле над краеведом Юрием Дмитриевым и ре-
жиссером Кириллом Серебренниковым, от-
менить «дискредитирующие НКО» зако-
ны «об иностранных агентах», «иностран-
ных СМИ» и «нежелательных организаци-
ях», принять меры для «введения ситуации 
в Чечне в рамки закона», полностью ликви-
дировать в России государственные СМИ, 
расширить перечень преступлений, под-
судных суду присяжных, отменить систему 
«Платон», отменить пункт в Трудовом кодек-
се, позволяющий учредителю увольнять ди-
ректоров школ без объяснения причин, и за-
претить привлекать педагогов к субботни-
кам, городским праздникам и другим недо-
плачиваемым работам.

Свои предложения по обеспечению га-
рантий независимости судей подготовил 
Совет при президенте по правам челове-
ка (СПЧ), в их числе введение выборности 
председателей судов самими судьями и их 
ротация. Среди пунктов резолюции есть 
также и призыв к объединению: «Призыва-
ем протестные группы, направленные на 
разрешение социальных проблем, поддер-
живать друг друга в требованиях к власти». 
И словно резюме стало обращение главы 
МХГ Людмилы Алексеевой (не смогла участ-
вовать в работе съезда): «Нужно требовать не 
то, что считаешь возможным, а то, что сейчас 
необходимо».

Окончательно резолюция будет оформле-
на в понедельник, 27 ноября. «Затем мы ее ра-
зошлем во все инстанции, которых она каса-
ется: президенту РФ, в министерства, упол-
номоченному по правам человека, СПЧ и так 
далее»,— сообщил 

”
Ъ“ господин Пономарев.

Анастасия Курилова

На правах защиты
Гражданские активисты провели чрезвычайный съезд

В Мосгордуме заявили о необходимо-
сти ввести законодательные ограничения 
для граждан, передвигающихся по горо-
ду на сегвеях, гироскутерах, моноколесах 
и других «самобалансирующихся элек-
трических транспортных средствах». Ра-
нее определить статус граждан, пользу-
ющихся «современными техническими 
средствами передвижения», поручил ве-
домствам первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. В ГИБДД предлагают прирав-
нять их к пешеходам и запретить выез-
жать на автодороги. В Европе подобные 
единые правила могут быть разработаны 
к концу 2017 года.

Идею ввести законодательные ограниче-
ния для владельцев «самобалансирующихся 
электрических транспортных средств» выд-
винул на слушаниях в Мосгордуме спикер 
городского парламента Алексей Шапошни-
ков. Господин Шапошников похвалил «эколо-
гичность и бесшумность» сегвеев, гироскуте-
ров и моноколес, но с призывом «не забывать 
о безопасности» предложил отрегулировать 
их использование. Спикер напомнил, что 
движение в городе регулируется федераль-
ными Правилами дорожного движения, но 
дал понять, что Москва может устанавливать 
свои ограничения на территориях, не попа-
дающих в зону действия ПДД. В пример были 
приведены городские парки, пешеходные зо-
ны и общественный транспорт, включая ме-
трополитен. Запретить пользоваться гироску-
терами на станциях метро ранее призывала 
глава комиссии по безопасности Мосгордумы 
Инна Святенко. 

Отметим, возможность регулирования 
личного электротранспорта по заданию пер-
вого вице-премьера Игоря Шувалова сейчас 
изучают и в правительстве РФ. В октябре 2017 

года господин Шувалов поручил МВД, Мин-
трансу и «Открытому правительству» прора-
ботать статус граждан, пользующихся «сов-
ременными техническими средствами пере-
движения». Чиновники, в частности, долж-
ны определиться, разрешить ли движение на 
гироскутерах и сегвеях только в парках, при-
равнять их к велосипедам в рамках ПДД ли-
бо вообще не вводить ограничений (см. 

”
Ъ“ от 

26 октября). Впрочем, по данным 
”
Ъ“, реше-

ния по этому вопросу пока нет. Господин Ша-
пошников на слушаниях также предложил 
изучить вопрос, не приравнять ли «самоба-
лансирующиеся средства» к мопедам или тем 
же велосипедам (обязанности их владельцев 
описаны в ПДД). 

Замначальника столичной ГИБДД Юрий 
Дроганов заявил, что обладателей личного 

электротранспорта необходимо считать пеше-
ходами. «Человек на сегвее все равно пешеход, 
так как он развивает скорость в 20–25 км/ч»,— 
поддержал его замначальника отдела норма-
тивно-правового регулирования департамен-
та ОБДД МВД РФ Дмитрий Митрошин, назвав 
электротранспорт «средством досуга, а не пе-
редвижения». Однако господин Шапошников 
возразил, что их скорость вскоре может выра-
сти с нынешних 20 км/ч до 50 км/ч.

В столичной ГИБДД также предложили 
нормативно ограничить возраст обладателей 
подобных устройств. «А то у нас дети с трех-че-
тырех лет катаются»,— посетовал господин 
Дроганов, не назвав, впрочем, минималь-
но допустимого предела. Замдиректора ГКУ 
«Мосгорпарк» Андрей Круглов предложил ру-
ководствоваться в этом вопросе правилами 

аренды гироскутеров в парках, по которым 
детям до семи лет их не дают, а гражданам 
от семи до 18 лет разрешают кататься лишь 
в присутствии родителей. 

В ГИБДД также предложили запретить 
обладателям личного электротранспорта вы-
езжать на автодороги. Представитель дирек-
ции организации дорожного движения ГКУ 
ЦОДД Александр Иванов заключил, что «насе-
ление все равно будет туда выезжать», и пред-
ложил выделить подобные агрегаты в отдель-
ную категорию транспортных средств. Госпо-
дин Круглов, впрочем, предложил ограни-
читься в этом вопросе лишь сегвеями и мощ-
ными гироскутерами, связав это с их боль-
шим весом, скоростью и возможным ущер-
бом при столкновении. Однако считать ли 
такое столкновение ДТП, участники слуша-
ний не договорились. Так, господин Дрога-
нов предложил считать это «несчастным слу-
чаем». Предложения по конкретным ограни-
чениям должны быть представлены в Мосгор-
думу к 25 декабря. 

Между тем владельцев гироскутеров огра-
ничивают и за границей. Так, Европейский 
комитет по стандартизации разрабатывает 
единые для всего ЕС правила, которые могут 
быть готовы до конца 2017 года, а ряд стран 
уже регулируют использование электротран-
спорта (см. справку). Координатор движения 
«Синие ведерки» Петр Шкуматов считает, что 
ограничения в РФ вводить все-таки нужно: он 
предлагает считать владельцев гироскутеров 
и моноколес велосипедистами и разрешить 
им движение в крайнем правом ряду автодо-
рог при условии, что скорость их движения 
не превысит 20–25 км/ч.

Александр Воронов,  
Анна Васильева,  
Иван Буранов

К личному электротранспорту  
подключились депутаты и специалисты
Владельцам гироскутеров ищут место среди пешеходов, автомобилистов и велосипедистов

К О Н Т Е К С Т
К А К  Р Е Г У Л И Р У Ю Т С Я  П Р А В И Л А  П Е Р Е Д В И Ж Е Н И Я  Н А  С Е Г В Е Я Х 
И  Г И Р О С К У Т Е Р А Х  В  Р А З Н Ы Х  С Т Р А Н А Х  М И Р А

В Великобритании ездить на сегвеях и гироскутерах 
по проезжей части и тротуарам запрещено, их можно 
использовать только на частных территориях. Это свя-
зано с тем, что сегвеи, являясь моторными транспорт-
ными средствами, не могут передвигаться по тротуару, 
но, поскольку на них не выдаются права, то и на проез-
жей части их использование запрещено.

В Германии на сегвеях можно ездить в городах по 
велосипедным дорожкам и улицам, за пределами города, 
по трассам и местным дорогам, ездить запрещено. Вла-
дельцы сегвеев должны получить права как минимум на 
вождение мопеда, а также оформить страховку. Езда на 
гироскутерах и одноколесных транспортных средствах по 
улицам запрещена, можно ездить только в парках и т. д.

Власти Финляндии делают различие между 
устройствами с максимальной скоростью до 15 км/ч 
и до 25 км/ч. Обладатели первых рассматриваются 
как пешеходы, вторых — как велосипедисты.

В США правила пользования сегвеями и подобны-
ми транспортными средствами отличаются от штата 
к штату. В Калифорнии люди на сегвеях рассма-
триваются как пешеходы, они могут ездить как по 
дорогам, так и по тротуарам. Гироскутерами имеют 
право управлять лица старше 16 лет со скоростью 
не более 15 миль/ч (24 км/ч) по дорогам с ограниче-
нием скорости 35 миль/ч (56 км/ч). Решение о том, 
разрешена ли езда на них по тротуарам, принимается 
отдельными округами и городами. В Нью-Йорке сегвеи 
и гироскутеры запрещены, их можно использовать 
только в парках.

В Японии езда на сегвеях запрещена, но с 2015 
года Министерство туризма Японии разрешило пере-
движение на них по некоторым улицам. В Японии уже 
есть специальные экскурсии на сегвеях, но у участни-
ков должны быть права на вождение автомобиля или 
мотоцикла. Яна Рождественская

Технология прокладки нового экспортного газопрово-
да Nord Stre am 2 на российском участке изменена раз-
работчиком проекта под давлением общественности. 
Компания Nord Stream 2 AG отчиталась, что использова-
ние тренч-боксов при укладке трубы позволит более чем 
вдвое сократить ширину вырубаемого участка ценного 
леса в Кургальском заказнике (Ленинградская область). 
Однако экологи все равно недовольны проектом.

Отчет об оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) проекта Nord Stream 2 доработан и направлен в Ро-
сприроднадзор на государственную экологическую экс-
пертизу, которая примет решение о маршруте проклад-
ки трубопровода. В качестве предпочтительного вариан-
та в Nord Stream 2 AG (разработчик проекта) рассматрива-
ют строительство нитки через Кургальский заказник (Кин-
гисеппский район, Ленобласть). По словам главы отдела по 
связям с общественностью Nord Stream 2 AG Ирины Василь-
евой, в ходе публичных обсуждений (длились 60 дней) драф-
та отчета ОВОС получено более 400 комментариев и замеча-
ний от общественности: «Все они были направлены в соста-
ве проектной документации на государственную экологиче-
скую экспертизу, причем около половины комментариев уч-
тены в финальной версии отчета».

В драфте ОВОС предполагалась прокладка трубопровода по 
«традиционной» технологии, которая применялась при стро-
ительстве первой нитки Nord Stream, рассказал 

”
Ъ“ менеджер 

по вопросам окружающей среды и социальной сферы Nord 
Stream 2 AG Антонио Сантаниэлло. Это потребовало бы выру-

бить полосу шириной до 85 м в Кургальском заказнике. Отме-
тим, общая протяженность участка газопровода через заказ-
ник составляет около 6,2 км, из них 3,7 км по суше и 2,5 км — 
по морю. Однако после общественных обсуждений для мини-
мизации вреда выбрана оптимальная технология, позволяю-
щая сократить вырубаемую просеку до 30 м в прибрежной зо-
не, где расположены наиболее ценные леса, говорит господин 
Сантаниэлло. По суше труба пройдет в металлической короб-
ке — тренч-боксе, коробка будет помещена в траншею. Про-
ходка с помощью тренч-боксов без осушения траншеи позво-
лит сохранить гидрологический режим, от которого зависит 
состояние лесной полосы, считают в компании.

По участку, о котором идет речь, было больше всего во-
просов у экологов, отмечает глава российской группы по 
экологии и разрешениям Nord Stream 2 Григорий Виль-
чек. В частности, в зоне предполагаемой трассы обнаруже-
но много краснокнижных видов. Он обращает внимание: 
«Сейчас это только три места обитания краснокнижных ра-
стений, и их планируется пересадить после получения со-
ответствующих разрешений». Новое технологическое ре-
шение позволит сохранить и среду обитания краснокниж-
ного орлана-белохвоста, гнездо которого было обнаружено 
при исследовании территории заказника, обещают в Nord 
Stream 2 AG. «Расстояние от проектируемой трассы до гнезда 
составит 55 м,— говорит Григорий Вильчек.— Количество 
техники также уменьшится, что снизит шумовую нагрузку».

Напомним, в 2016 году «Гринпис России» сообщил, что 
гнездо орлана находится в непосредственной близости от 

уже размеченной вешками предполагаемой трассы газопро-
вода, а его прокладка приведет к уничтожению среды обита-
ния птицы.

В отчете ОВОС также обновлены данные экологических 
исследований, на которые за время реализации проекта 
компания планирует потратить €100 млн, а также сведения 
о коренных народах, проживающих в зоне реализации про-
екта. Ранее в рамках общественного обсуждения член Посто-
янного форума ООН по вопросам коренных народов Дмит-
рий Харакка-Зайцев направил в Nord Stream 2 AG замеча-
ние, что реализация проекта «создает угрозу естественной 
традиционной среде обитания коренных народов Кинги-
сеппского района». В компании тогда заявили, что маршрут 
через Кургальский заказник удален от мест их проживания, 
а воздействие на них «не будет отличаться от воздействия на 
жителей района в целом».

Впрочем, в «Гринписе России» считают, что «новая тех-
нология ничем принципиально не отличается от предыду-
щей». «В коридор трассы, даже если он составит 30 м, попа-
дает большое число краснокнижных растений: они встреча-
лись практически в его центре,— сказал 

”
Ъ“ эксперт органи-

зации Михаил Крейндлин.— И даже если гнездо орлана не 
будет уничтожено, птица его покинет. Гидрологический ре-
жим водно-болотных угодий заказника также будет в любом 
случае нарушен. Мы настаиваем, что должна использовать-
ся технология микротуннелирования (укладывание трубы 
без рытья траншеи.— 

”
Ъ“), как на участке в Германии».

Ольга Никитина

Nord Stream 2 скорректировали  
в интересах орлана-белохвоста
Разработчик предложил новую технологию укладки трубы

Правозащитники Валерий 
 Борщев (слева), Лев Пономарев 
и Светлана Ганнушкина в сов-
местном заявлении призвали 
к соблюдению норм Конститу-
ции в РФ  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА



Ангела Меркель  
хочет выбрать СДПГ
Выходом из затруднительного положения  
может стать союз с партией Мартина Шульца

Спустя два месяца после парламентских 
выборов в ФРГ продолжаются перегово-
ры о формировании правящей  коалиции. 
После провала первой серии консуль-
таций к ним подключается Социал-де-
мократическая партия Германии (СДПГ) 
Мартина Шульца, в день выборов кате-
горично объявившего об уходе в оппо-
зицию. Если канцлеру Ангеле Меркель 
и ее блоку ХДС/ХСС удастся сформиро-
вать правительство большинства с СДПГ, 
то парламентскую оппозицию возглавит 
правопопулистская «Альтернатива для 
Германии». Однако на фоне угрозы се-
рьезного политического кризиса, кото-
рый разразится, если правительство не 
удастся сформировать вовсе, такая пер-
спектива пугает немецких политиков ку-
да меньше, чем раньше.

После того как либеральная и бизнес-
ориентированная Свободная демократи-
ческая партия (СвДП) объявила на прош-
лой неделе о выходе из коалиционных пе-
реговоров, канцлер Ангела Меркель ока-
залась в беспрецедентно трудном положе-
нии. У нее оставалось всего три варианта — 
перевыборы (которые бы ударили и по ре-
путации ведущих политиков, и по имиджу 
Германии в ЕС), правительство меньшинст-
ва (что означало бы серьезное ослабление 
позиций канцлера) и возвращение к «боль-
шой коалиции» с социал-демократами.

СДПГ еще в день выборов объявила о пе-
реходе в оппозицию. Но в конце прошлой не-
дели лидер партии Мартин Шульц рассказал 

о готовности прислушаться к призыву свое-
го бывшего однопартийца, президента ФРГ 
Франка-Вальтера Штайнмайера присоеди-
ниться к переговорам. Теперь, после провала 
межпартийных консультаций с СвДП и зеле-
ными блок ХДС/ХСС Ангелы Меркель начнет 
консультации с социал-демократами. Первую 
общую встречу с лидерами ХДС, ХСС и СДПГ 
президент Штайнмайер проведет в четверг.

Выступая в субботу на региональном пар-
тийном съезде в земле Мекленбург—Перед-

няя Померания, Ангела Меркель категориче-
ски заявила, что выступает против перевыбо-
ров. Из этого немецкая пресса сделала вывод, 
что канцлер намекает на шанс договориться 
с СДПГ. По данным опубликованных газетой 
Bild am Sonntag результатов соцопроса, под-
держать такую коалицию готовы 52% немцев.

Однако говорить о том, что политический 
кризис остался позади, пока рано. Неизвест-
но, удастся ли партиям договориться между 
собой: их позиции расходятся по ряду вопро-
сов как внутренней политики (касающихся 
сфер здравоохранения и соцобеспечения), 
так и внешней. «Во-первых, социал-демокра-
ты требуют временного прекращения депор-
тации в Афганистан лиц, не получивших убе-

жища. Во-вторых, СДПГ выступает за возоб-
новление практики воссоединения семей 
(беженцев.— 

”
Ъ“). В-третьих, социал-демо-

краты категорически против установления 
максимальной границы численности прие-
ма беженцев»,— перечисляет журнал Focus. 
То есть не исключено, что для воссоздания 

«большой коалиции» канцлеру Меркель и ее 
баварским партнерам из Христианско-соци-
ального союза придется отказаться от ужесто-
чения миграционной политики.

Кроме того, в случае перехода СДПГ во 
власть крупнейшей оппозиционной фрак-
цией в Бундестаге окажется «Альтернатива 
для Германии», которую относят то к право-
популистскому, то к крайне правому лаге-
рю. В результате, согласно регламенту, она 
получит широкие полномочия в определе-
нии повестки заседаний. Впрочем, на фоне 
риска перевыборов и ухода Ангелы Меркель 
с поста канцлера такой сценарий уже мень-
ше пугает немецких политиков.

Галина Дудина

Политические программы  партий 
Ангелы Меркель и Мартина 
 Шульца совпадают не во всем  
ФОТО REUTERS

В Камбодже становится  
меньше инакомыслия
Главные правозащитники страны могут быть запрещены  
вслед за главными оппозиционерами

Премьер-министр Камбоджи Хун Сен 
призвал вчера к закрытию Камбоджий-
ского центра по правам человека (КЦПЧ), 
основанного в 2002 году. Это  заявление 
стало сигналом того, что ужесточение 
режима в Камбодже продолжится и ро-
спуск 16 ноября главной оппозиционной 
партии был только началом. В послед-
ние годы Камбоджа все меньше зависит 
от западных доноров и все больше от  ки-
тайских инвесторов, и смена экономи-
ческих приоритетов постепенно  ведет 
к изменениям во внутренней политике 
страны.

«КЦПЧ должен быть закрыт, потому что 
он был создан не камбоджийцами, а ино-
странцами,— заявил Хун Сен в беседе с ра-
бочими фабрики по пошиву одежды.— Ми-
нистерство внутренних дел должно этим за-
няться». Политик также добавил, что камбод-
жийская оппозиция — «дети США», и уверил 
собравшихся, что сказал это прямо в лицо 
американскому президенту Дональду Трам-
пу. Лидеры встречались две недели назад на 
Филиппинах на саммите Ассоциации стран 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН).

Таким образом, Хун Сен дал понять, что 
роспуск 16 ноября по решению Верховного 
суда оппозиционной Партии национально-
го спасения Камбоджи (ПНСК) был только на-
чалом. Напомним, что еще до того, 3 сентя-
бря, лидер ПНСК, правозащитник Кем Сок-
ха был арестован властями и отправлен под 
суд по обвинению в подготовке свержения 

власти. Оппозиционер все обвинения отри-
цал и заявил, что настоящей причиной аре-
ста стала растущая популярность его пар-
тии. Она в 2013 году завоевала 55 мест из 123 
в нижней палате национального парламен-
та — на 26 больше, чем на предыдущих выбо-
рах. При этом у Народной партии Камбоджи, 
возглавляемой Хун Сеном, число мандатов 
в 2013 году сократилось на 22, до 68. Новые 
выборы намечены на следующий год.

«ПНСК принадлежало около 40% мест 
в местных органах власти и больше трети 
в парламенте. После ее запрета все эти ман-
даты отошли малым партиям, неспособным 
качественно влиять на политику»,— сообщил 

”
Ъ“ эксперт Центра стратегических разрабо-

ток (ЦСР) Антон Цветов. Изначально 55 мест 
ПНСК планировалось передать пяти парти-
ям, идущим за ней следом по числу набран-
ных на выборах голосов, но две из них отказа-
лись участвовать в распределении. В резуль-
тате в наибольшем выигрыше оказалась кон-
сервативно-монархическая партия ФУНСИН-
ПЕК, возглавляемая принцем Нородомом Ра-
наритом. Она получит треть мест (41 кресло), 
притом что на выборах 2013 года получила 
менее 4% голосов избирателей.

США и ЕС уже заявили, что вниматель-
но следят за ситуацией в Камбодже, и пообе-
щали принять «конкретные меры» в случае, 
если Кем Сокха не будет освобожден и пре-
следования оппозиционеров в стране не пре-
кратятся. «Если нынешний курс продолжит-
ся, то выборы в следующем году нельзя бу-

дет назвать ни честными, ни открытыми»,— 
 гласит сообщение на сайте Белого дома.

Напомним, что восстановление Камбод-
жи после разрушительной гражданской вой-
ны, закончившейся в 1989 году, в основном 
осуществлялось при помощи ЕС и США, об-
нуливших для Камбоджи тарифы на ряд това-
ров и позволивших стране развить производ-
ство текстиля (80% экспорта). США также под-
держивали развитие в Камбодже институтов 
демократии и регулярно выделяли деньги на 
проведение местных и общенациональных 
выборов. Эти дотации теперь также оказа-
лись под вопросом. 19 ноября в ответ на кри-
тику своих действий со стороны Вашингтона 
Хун Сен предупредил: прекращение дотаций 
США «не повредит Камбодже, но повредит 
тем, кто служит американским интересам».

Смелые заявления Хун Сена подкрепляют-
ся экономическими изменениями в Камбод-
же: за последние годы основным инвестором 
в страну стала КНР. По итогам 2015 года Китай 
осуществил 61% всех иностранных инвестиций 
в экономику Камбоджи, в основном в промыш-
ленность. Министр иностранных дел КНР Ван 
И на следующий день после объявления ПНСК 
вне закона заявил, что Пекин «уважает путь раз-
вития», выбранный камбоджийскими властя-
ми. Отметим, что Пномпень часто выступает на 
стороне Пекина в спорах стран Юго-Восточной 
Азии по Южно-Китайскому морю, не давая стра-
нам АСЕАН включать наиболее жесткие анти-
китайские выпады в совместные декларации.

Михаил Коростиков
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мировая политика
Приднестровье и Молдавия 
поговорили по-деловому

В первом документе речь идет об апости-
лировании (подтверждении юридической 
силы) выдаваемых в Приднестровье доку-
ментов об образовании. Камнем преткно-
вения был Приднестровский государствен-
ный университет им. Тараса Шевченко. Ки-
шинев был категорически против исполь-
зования слова «государственный» в назва-
нии вуза. Сошлись на том, что в апостиле на-
звание будут писать на английском языке: 
Transdniestrian Taras Shevchenko University.

Другой вопрос — функционирование 
молдавских школ, которые находятся в не-
признанной республике, но подчиняются 
Кишиневу. Школы всегда были раздражите-
лем для Тирасполя: то и дело возникали про-
блемы, связанные с доступом к ним учени-
ков и учителей, доставкой учебников, аренд-
ной платой и другими вопросами. Теперь 
это должно остаться в прошлом.

Еще одна проблема — телекоммуника-
ции. Прямой телефонной связи между двумя 
берегами Днестра нет с 2006 года. Из-за этого 
тарифы на звонки сильно завышены. Кроме 
того, приднестровский мобильный опера-
тор «Интерднестрком» работает без молдав-
ской лицензии. Стационарную связь реши-
ли восстанавливать, а «Интерднестркому» 
дать лицензию и частоты.

Наконец, стороны договорились решить 
вопрос сельхозугодий, находящихся на тер-
ритории, подконтрольной властям неприз-
нанной республики, но принадлежащих 
молдавским фермерам,— в последние годы 
им было крайне затруднительно, а порой не-
возможно обрабатывать землю.

Другим прорывом, предшествовавшим 
встрече в Вене, стало открытие моста через 
Днестр, который находится на международ-
ной трассе М14. Мост был взорван во время 
конфликта 1992 года, восстановлен в начале 
2000-х, но с тех пор оставался закрытым для 
движения транспорта. Молдавский премьер 
Павел Филип и лидер Приднестровья Вадим 
Красносельский открыли его 18 ноября в при-
сутствии спецпредставителя действующего 
председателя ОБСЕ Вольфа Дитриха Хайма.

Перечисленные договоренности и откры-
тие моста создали позитивный фон для вен-
ской встречи. В результате в конце года Ав-
стрия сможет отчитаться в успехах на прид-
нестровском направлении, достигнутых за 
время ее председательства в ОБСЕ.

Олигархическая дипломатия
Хотя упомянутые соглашения и решения бла-
гословляли дипломаты, а работали над ними 
чиновники от Кишинева и Тирасполя, прорыв, 
как выяснил 

”
Ъ“, был бы невозможен без уча-

стия игроков, которые предпочитают не афи-
шировать вовлеченность в переговорный про-
цесс. Речь идет о лидере правящей в Молдавии 
Демпартии олигархе Владимире Плахотнюке, 
который позиционирует себя как прозападно-
го политика, и владельце крупнейшего придне-
стровского холдинга «Шериф» Викторе Гушане.

Господин Плахотнюк за последние годы 
создал в Молдавии систему личной власти, 
при которой, не занимая никаких государст-
венных должностей, он реально руководит 
страной и принимает ключевые решения. 
В Приднестровье аналогичная ситуация сло-
жилась после того, как год назад там на выбо-
рах победил Вадим Красносельский, которо-
го поддерживал «Шериф» и финансируемая 
им правящая партия «Обновление». Холдин-
гу «Шериф» в Приднестровье нет равных: он 
владеет сетью одноименных супермаркетов 
и оптовых баз, заправками, стадионом, фут-
больным клубом «Шериф», телекоммуника-
ционной компанией «Интерднестрком», Аг-
ропромбанком, винно-коньячным заводом 
KVINT, производителем текстиля «Тиротекс», 
комплексом по выращиванию осетровых 
и производству черной икры «Акватир», го-
стиницей «Россия» и рядом других активов.

Со слов информированных собеседников 

”
Ъ“ следует, что господа Плахотнюк и Гушан, 

по сути, создали новый — теневой — перего-
ворный формат, в рамках которого и реша-
ются вопросы взаимоотношений Кишинева 
и Тирасполя. «Плахотнюк несколько месяцев 
назад взял приднестровское досье в свои ру-
ки»,— рассказал 

”
Ъ“ на условиях анонимно-

сти дипломатический источник, знакомый 
с непубличной стороной переговоров. Дру-
гой информированный собеседник 

”
Ъ“ утвер-

ждает, что проблемы во взаимоотношениях 
Кишинева и Тирасполя в последнее время ча-
сто были темой бесед Владимира Плахотнюка 
во время его встреч с американскими и евро-
пейскими дипломатами, включая посла США 
в Молдавии Джеймса Петтита и главу делега-
ции ЕС в Кишиневе Петера Михалко.

Еще один собеседник 
”
Ъ“, знакомый с хо-

дом переговоров по приднестровскому уре-
гулированию, подтверждает, что у господи-
на Плахотнюка налажены прямые контакты 
с руководством приднестровского «Шери-
фа». По его словам, лидер молдавских демо-
кратов «напрямую влияет на решение важ-
ных вопросов».

Кроме того, один из дипломатов заверил 

”
Ъ“, что у Владимира Плахотнюка прекрас-

ные отношения и прямой контакт с прези-
дентом Украины Петром Порошенко: «Он мо-
жет просто снять трубку и позвонить Поро-
шенко. И тот ответит». Экономическая дея-
тельность приднестровского «Шерифа» плот-
но связана с Украиной, откуда в основном за-
возятся товары в непризнанную республику.

Владимир Плахотнюк, ранее публично 
не проявлявший интереса к Приднестро-
вью и не комментировавший переговоры, 
после субботних договоренностей намек-
нул на свою причастность к достигнутым ре-
зультатам. «Приветствую подписание прото-
колов о разрешении проблем, важных для 
граждан Республики Молдова, в особенно-
сти живущих по ту сторону Днестра»,— на-
писал он в Facebook, отметив: переговоры 
шли при политической поддержке Демпар-
тии. Политик выразил надежду на то, что до-
стигнутые договоренности придадут дина-
мику переговорам в формате «5+2».

В схожем ключе успехи на перегово-
рах прокомментировал на своей странице 
в Facebook и пророссийский президент Мол-
давии Игорь Додон. Эксперты, впрочем, уве-
рены, что господин Додон пытается проде-
монстрировать свое влияние на решения, 
которые на деле принимаются без него. «Хотя 
Додон приднестровскую тему сделал ключе-
вой и обещал, что добьется прогресса, тут он 
ничего не решает. Без вмешательства ключе-
вых людей в Кишиневе и Тирасполе это сде-
лать (достичь договоренностей.— 

”
Ъ“) было 

бы невозможно,— заявил 
”
Ъ“ исполнитель-

ный директор кишиневского Института стра-
тегических инициатив Владислав Кульмин-
ский.— Приднестровцам выгоднее говорить 
с теми, кто реально может решать вопросы».

Тот факт, что Приднестровье, чье руковод-
ство всегда считалось исключительно про-
российским, пошло на беспрецедентные со-
глашения с Кишиневом, эксперт объясняет 
бизнес-интересами и экономикой: «Прид-
нестровью стало намного тяжелее получать 
деньги у России, поэтому в региональных 
раскладах приходится искать новые возмож-
ности. Для этого Тирасполю нужны хорошие 
отношения с Молдовой, Украиной и ЕС».

По данным 
”
Ъ“, Приднестровье, чья эко-

номика находится в глубоком кризисе с мо-
мента начала боевых действий на востоке 
Украины, в последнее время действитель-
но неоднократно обращалось к Москве за 
финансовой помощью в дополнение к той, 
что поступает для выплат надбавок пенсио-
нерам. Речь шла о сотнях миллионов долла-
ров. Однако раз за разом Вадим Красносель-
ский и премьер Александр Мартынов воз-
вращались из России ни с чем.

Владимир Соловьев, Кишинев

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р Е Ш А Л И  К О Н Ф Л И К Т  В  П Р И Д Н Е С Т Р О В Ь Е

2 сентября 1990 года Приднестровская Молдавская Рес
публика (ПМР) провозгласила независимость в составе 
СССР, после чего в регионе начался вооруженный 
конфликт. Наиболее острая его фаза продолжалась 
со 2 марта по 1 августа 1992 года.

21 июля 1992 года в Москве президенты Молдавии 
и России Мирча Снегур и Борис Ельцин подписали 
соглашение о принципах урегулирования конфликта. 
29 июля начался ввод миротворческих сил.

8 мая 1997 года в Москве подписан меморандум 
о путях нормализации отношений, предусматри
вающий построение взаимоотношений сторон в рамках 
общего государства в границах бывшей Молдавской ССР.

20 февраля 2002 года начались переговоры 
по Приднестровью в формате «3+2» (Молдавия 
и ПМР — стороны конфликта, Россия, Украина и ОБСЕ — 

посредники) — «Постоянное совещание по политическим 
вопросам в рамках переговорного процесса по прид
нестровскому урегулированию». В 2005 году формат 
трансформировался в «5+2» — в качестве наблюда
телей к переговорам присоединились ЕС и США.

25 ноября 2003 года Молдавия неожиданно отклони-
ла предложенный Россией план урегулирования, 
предусматривающий существование Приднестровья и Га
гаузии в качестве субъектов «асимметричной федерации».

Работа в формате «5+2» не раз прерывалась. 
Самая длительная пауза была с 2006 по 2011 год. Тогда про
ходили неформальные встречи «Постоянного совещания…». 
В 2011 году работу формата «5+2» удалось разблокировать.

В 2016 году состоялась лишь одна официаль-
ная встреча в формате «5+2». МИД РФ высказы
вался за оживление переговорного процесса.

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Каталонские сепаратисты 
начинают предвыборную гонку
Бывший глава правительства Каталонии Карлес Пучдемон 
в минувшие выходные представил список кандидатов от 
своей коалиции на региональных парламентских выборах 
21 декабря. Таким образом, политик, отправленный в от
ставку Мадридом за провозглашение независимости ре
гиона, фактически начал свою предвыборную кампанию 
(официальные сроки ее проведения — с 5 по 19 декабря).

Список кандидатов от коалиции «Вместе за Катало
нию», которая выступает за независимость автономного 
сообщества от Испании, возглавляет сам Карлес Пучде
мон. Впрочем, в итоге он может и не принять участия 
в выборах. Сейчас эксглава регионального правитель
ства вместе с четырьмя бывшими министрами находит
ся в Бельгии, куда уехал сразу после приостановки Мад
ридом автономии Каталонии. Как ожидается, бельгий
ский суд 4 декабря вынесет решение по вопросу об экс
традиции беглых каталонских политиков. В Испании им 
грозит до 30 лет лишения свободы.

«Мы, каталонцы, показали миру, что можем и хотим 
стать независимым государством. И 21 декабря мы 
должны это ратифицировать»,— заявил в ходе своего 
выступления в Бельгии Карлес Пучдемон, назвав гря
дущее голосование «важной вехой в истории, которая 
будет вписана в хронику века». Между тем проведен
ный компанией Metroscopia по заказу испанской газе
ты El Pais опрос общественного мнения показал: пред
стоящие выборы могут подтвердить единство Испа
нии. Если бы голосование состоялось сегодня, сто
ронники независимости Каталонии и сохранения ста
тускво получили бы поровну — по 46% голосов. К на
стоящему моменту выступающие за единую Испанию 
каталонские политики увеличили свой электорат на 7% 
по сравнению с предыдущими выборами, состоявши
мися в сентябре 2015 года. Таким образом, в декабре 
сторонники независимой Каталонии рискуют потерять 
абсолютное большинство мест в парламенте и на нео
пределенный срок распрощаться с мечтами о «разво
де» с Мадридом. Алена Акимова

с1

У Ангелы Меркель оставалось всего три  
варианта — перевыборы, правительство мень-
шинства и возвращение к «большой коалиции» 
с социал-демократами



Пока власти РФ ежегодным по-
вышением акциза добиваются 
сокращения доступности сига-
рет, их производители в борьбе 
за потребителя стараются ми-
нимизировать рост стоимости 
на свою продукцию. В этом го-
ду демпинг на табачном рын-
ке достиг максимального 
за последние годы значения, 
выяснила компания Nielsen. 
По данным ритейлеров, ниже 
указываемой на пачках мак-
симальной розничной цены 
(МРЦ) сегодня продается до 90% 
ассортимента сигарет.

Компания Nielsen провела иссле-
дование (есть у 

”
Ъ“) о том, как отли-

чается в магазинах реальная стои-
мость сигарет от МРЦ, указываемой 
на пачках. Если в 2014 году разни-
ца была 5%, то в этом году она дости-
гла уже 14,5%. В сетевой рознице раз-
личие еще заметнее — за это время 
оно увеличилось с 6% до 15,8%.

МРЦ — это стоимость сигарет, вы-
ше которой они не могут продавать-
ся в рознице. «Производитель указы-
вает МРЦ на пачке, направляет эту 
информацию в налоговые органы 
и уплачивает акциз с этой цены»,— 
напоминает директор по правовым 
вопросам «БАТ Россия» Яна Гуськова. 
Принятый в 2013 году 15-ФЗ «Об ох-
ране здоровья граждан от воздейст-
вия окружающего табачного дыма» 
в целях сокращения спроса на сига-
реты запрещает любые скидки с их 
цены, но допускает продажу сигарет 
до 25% ниже от МРЦ. «То, как исчи-
сляется в законе минимальная роз-
ничная цена, подрывает запрет на 

скидки и, таким образом, противо-
речит целям сокращения спроса на 
табак»,— отмечает вице-президент 
по корпоративным отношениям JTI 
в России Сергей Киселев.

Скидки от МРЦ делают ритейле-
ры, говорит госпожа Гуськова. Пред-
ставитель одной из сетей, напротив, 
утверждает, что инициатором сни-
жения цен выступают сами произ-
водители. «Как правило, они ведут 
ценовые войны в нижнем и сред-

нем ценовых сегментах, где потре-
битель более чувствителен к изме-
нению стоимости»,— говорит он. В 
одной из крупных розничных сетей 

”
Ъ“ рассказали, что в ее магазинах 

ниже МРЦ сегодня продается 85–
90% табачной продукции. «Из-за ро-
ста акциза цены на продукцию ста-
новятся все выше и выше, а марке-
тинговых инструментов убеждать 
потребителя делать выбор в поль-
зу той или иной марки не осталось. 

Поэтому при снижении общего объ-
ема потребления производителям 
важно отстоять долю рынка»,— рас-
суждает главный редактор отрасле-
вого информагентства «Русский та-
бак» Максим Королев.

В ГК «Агроком», в которую вхо-
дит четвертый по величие произво-
дитель сигарет в России «Донской 
табак», подтверждают, что именно 
крупнейшие табачные компании в 
этом году активизировали акции по 
снижению цен на свою продукцию. 
В «Агрокоме» это связывают со всту-
пившими в силу в 2016 году поправ-
ками к Налоговому кодексу. По ним 
начиная с этого года производите-
ли сигарет должны платить допол-
нительный акциз по коэффициен-
ту 1,3 с той продукции, которая реа-
лизуется в любой из месяцев в пери-
од с 1 сентября по 31 декабря сверх 
среднемесячного объема прошлого 
календарного года.

Директор по финансам «Агроко-
ма» Дмитрий Горшков говорит, что 
в конце 2016 года компании созда-
вали беспрецедентные стоки: в де-
кабре было выгружено 92 млрд си-
гарет, притом что всего в России за 
прошлый год произведено 336 млрд 
сигарет. «В итоге в начале года ком-
пании, создав запасы на длитель-
ный период времени, сидели с за-
мороженными деньгами. А так как 
эти запасы распродавались небы-
стро из-за роста контрабанды и со-
кращения потребления легальной 
продукции, то лидеры рынка ре-
шили стимулировать спрос за счет 
снижения цен»,— объясняет госпо-
дин Горшков. У «Донского табака», 

по его словам, не было ресурсов ввя-
зываться в ценовую войну, поэто-
му компания существенно постра-
дала от демпинговых акций конку-
рентов: «Наши продажи за девять 
месяцев года падали более высо-
кими темпами, чем весь рынок (по 
оценке Philip Morris International, за 
это время он сократился на 7,2%, до 
193,9 млрд сигарет,— 

”
Ъ“), что при-

вело к сокращению нашей доли на 
нем с 8,5% до 6,5%». Косвенное под-
тверждение существования в Рос-
сии ценовых войн между табачны-
ми производителями есть в отчетно-
сти JTI за первый квартал 2017 года: 
в ней компания объясняет сниже-
ние доли рынка более низкими це-
нами у конкурентов в СНГ, а также 
негативным эффектом от корректи-
ровки товарных запасов.

Вице-президент по корпора-
тивным вопросам Philip Morris 
International в России Сергей Слип-
ченко отмечает, что на ситуацию со 
скидками на табачную продукцию 
в этом году уже обратил внимание 
Верховный суд, «он признал неза-
конной продажу сигарет по стои-
мости ниже МРЦ». Речь идет о ри-
тейлере Billa, который безуспешно 
пытался оспорить в высшей инстан-
ции решения нижестоящих судов, 
признавших законным штраф Ро-
спотребнадзора в размере 120 тыс. 
руб. за нарушение ритейлером 15-
ФЗ. Оно, как посчитали в ведомстве, 
выразилось в стимулировании про-
дажи табачной продукции путем ре-
ализации в Billa сигарет 25 наимено-
ваний по цене ниже МРЦ.

Олег Трутнев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23584,03 (+57,85)
РТС 1166,09 (+7,47)
FTSE 100 7409,64 (−7,6)

DAX 30 13059,84 (+51,29)
DJIA 23557,99 (+31,81)
NASDAQ Composite 6889,16 (+21,80)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25–27.11.17
Австралийский доллар 44,5778
Английский фунт 77,9644
Белорусский рубль** 29,2835
Датская крона* 93,2302

Доллар США 58,5318
Евро 69,3309
Индийская рупия*** 90,5539
Казахский тенге*** 17,7114

Канадский доллар 45,9975
Китайский юань* 88,6349
Норвежская крона* 71,9099
СДР 82,5796

Сингапурский доллар 43,4502
Новая турецкая лира 14,8728
Украинская гривна* 21,7429
Шведская крона* 70,4829

Швейцарский франк 59,6350
Японская иена*** 52,5538
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вопреки многочисленным обеща-
ниям президента США Дональда 
Трампа вывести из стагнации горо-
да, сильнее всего пострадавшие от 
спада старых промышленных отра-
слей, восстановление занятости в 
штатах, где большинство избирате-
лей поддерживает его партию — ре-
спубликанцев (так называемые крас-
ные штаты), идет медленнее, чем в 
«синих» штатах, где большинство за 
демократов. Более того, разрыв в за-
нятости между этими категориями 
находится на максимуме со времен 
финансового кризиса 2008–2009 го-
дов, подсчитали в вашингтонском 
Institute of International Economics. 
Ранее разрыв рос и во второй поло-
вине 80-х, и в начале 2000-х годов. Во 
время спада в экономике занятость 
снижается в равной степени и в «си-
них», и в «красных» штатах — а растет 
она менее равномерно.

Это расхождение отчасти ожидае-
мо. Исследователи склонны считать, 
что отставание «красных» штатов объ-

ясняется именно преобладанием ме-
нее гибких в найме, традиционных 
отраслей экономики. Основные же 
технологические хабы расположены 
на побережьях, где и отмечается кон-
центрация «синих» штатов (в частно-
сти, это Нью-Йорк и Калифорния). Но 
при этом и само по себе отставание 
делает преимущества экономическо-
го роста менее заметными в штатах с 
низким ростом занятости, ожидаемо 
повышая спрос среди избирателей 
на более радикальные меры, вро-
де ограничения миграции или по-
ставок из Китая. Безусловно, на при-
надлежность к одной из партий вли-
яют не только экономические факто-
ры. Считается, что в юго-восточных 
штатах предубеждение против либе-
ралов с севера сохраняется со време-
ни Гражданской войны, а на префе-
ренции населения некоторых шта-
тов очевидное влияние оказывает их 
приграничный статус — в Техасе, по 
статистике, за республиканцев голо-
суют даже избиратели латиноамери-
канского происхождения (в среднем 
предпочитающие демократов), не-
смотря даже на то, что штат характе-
ризуется низкой безработицей (3,9% 
против 4,8% в штате Нью-Йорк).

Тем не менее экономистов весьма 
беспокоит растущее расхождение, 
грозящее обострить разрыв между 
избирателями. Проблема имеет и 
глобальную трактовку — развитие 
технологий концентрируется в от-
дельных регионах, и остальным все 
сложнее их догонять. В применении 
к так называемым быстрорастущим 
странам, в большинстве своем уже 
попавшим в ловушку средних дохо-
дов, рост на фоне индустриализации 
исчерпан, а дальнейшее повышение 
благосостояния зависит от нетриви-
альных реформ и готовности к отка-
зу от поддержки традиционных от-
раслей. Впрочем, едва ли стоит ис-
кать решений в текущих действи-
ях администрации США — в частно-
сти, предлагаемая ей налоговая ре-
форма, как ожидается, приведет к 
росту расслоения, а не его сокраще-
нию, столь необходимому жителям 
«отстающих» штатов.

правила  
игры

У политических пред-
почтений избирате-
лей и занятости 
в США обнаружилась 
корреляция — менее 
консервативные шта-
ты быстрее справля-
ются с кризисами

в экономические последствия 
политических предпочтений изучает 
корреспондент отдела экономики

Татьяна Едовина

Из сигарет выкуривают цены
Табачные компании активизировали ценовые войны

Вынужденная генерация становится все дороже
ФАС предлагает повысить тариф для новых ТЭС
ФАС предлагает повысить пла-
ту за мощность для новых ТЭС, 
не попавших в программу до-
говоров на поставку мощно-
сти и получивших статус вы-
нужденной генерации. Служба 
считает, что плата за мощность 
для них должна быть на уровне 
ДПМ, что позволит окупить ин-
вестиции. По оценке аналити-
ков, потребителям тогда при-
дется доплачивать до 5   млрд 
руб. в год.

ФАС предлагает снять ограниче-
ние по верхнему пределу цены за 
мощность для генерации, введен-
ной в 2007–2014 годах, соответству-
ющий проект постановления пра-
вительства служба разместила на 
regulation.gov.ru. Речь идет только 
о генерации, построенной уже по-
сле реформы РАО «ЕЭС России», но 
не попавшей в обязательные инве-
стпрограммы в рамках договоров 
на поставку мощности (ДПМ, обес-
печивают покрытие затрат инвесто-

ров за счет повышенных платежей 
потребителей). Такие ТЭС, в отли-
чие от ДПМ-генерации, не были об-
ременены обязательствами в виде 
точной локации, соблюдения сро-
ков и получения штрафов за опо-
здания. Для их окупаемости был 
придуман механизм, по которому 
такая генерация признается «вы-
нужденной» (вводится для дорогих 
и, как правило, старых, но нужных 
для энергосистемы или теплоснаб-
жения станций) и также получает 
повышенный тариф на мощность.

Статус вынужденной генерации 
дается на год, и при продлении сто-
имость мощности не индексиру-
ется, уменьшаясь в реальном вы-
ражении из года в год, что должно 
подталкивать собственника к вы-
воду станции. В ФАС эти условия со-
чли «дискриминационными», по-
скольку они «ограничивают при-
влечение капитала в тепловую ге-
нерацию». Служба предлагает вы-
ровнять условия работы на рынке 

«по аналогии с торговлей мощно-
стью по ДПМ», пояснил 

”
Ъ“ замгла-

вы ФАС Виталий Королев. Иници-
атива касается Ноябрьской ПГЭ и 
Курганской ТЭЦ-2 (принадлежат 
«Интертехэлектро — Новая генера-
ция» Артема Бикова и Алексея Боб-
рова), Юго-Западной ТЭЦ (принад-
лежит правительству Санкт-Петер-
бурга), ГСР-ТЭЦ («ГСР Энерджи ин-
вестментс» зарегистрирована на 
Кипре, конечные собственники не 
раскрываются), Шахтинской ГТЭС 
(входит в группу «Мегаполис»), Кра-
савинской ТЭЦ (ГЭП «Вологдаком-
мунэнерго»), Тамбовской и Орлов-
ской ТЭЦ («ГТ Энерго»). Наталья По-
рохова из АКРА отмечает, что среди 
перечисленных станций все, кроме 
Юго-Западной и Курганской ТЭЦ-2, 
уже в 2017 году имели «вынужден-
ный» тариф на уровне ДПМ (тариф 
для них может подняться в 1,5 ра-
за). По ее оценке, потребители бу-
дут доплачивать за эти станции око-
ло 5 млрд руб. в год.

Как пояснил 
”
Ъ“ гендиректор 

«Интертехэлектро — Новая генера-
ция» Станислав Карапетян, Ноябрь-
ская ПГЭ (стоимость 8,9 млрд руб., 
из них 7 млрд руб. кредита) уже по-
лучила вынужденный режим до 
2021 года, в случае принятия этого 
постановления продление статуса 
для нее не потребуется. Для Курган-
ской ТЭЦ-2 (13,9 млрд руб., из них 
8 млрд кредита) статус нужно будет 
продлить до 2025 года. По оценке 
господина Карапетяна, принятие 
документа может поднять цену на 
мощность на 0,5% в зоне присутст-
вия станций. Остальные владельцы 
генерации на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли. В Минэнерго сообщили, что до-
кумент еще не поступал в ведомст-
во, в Минэкономики говорят, что 
изучают его.

В «Сообществе потребителей 
энергии» ожидают большего роста 
цен, так как ФАС предлагает рассчи-
тывать тариф по аналогии с ДПМ, 
где надбавка последних пяти лет 

распределяется с седьмого по де-
сятый годы, и для «вынужденных» 
станций с седьмого года поставки 
можно получить двукратный рост 
цены. «Мы настаиваем на том, что-
бы объемы и сроки платежей для 
таких 

”
вынужденных“ не превыша-

ли аналогичные параметры ДПМ. 
Сейчас в проекте таких ограниче-
ний нет»,— отмечает глава ассоци-
ации Василий Киселев. ФАС также 
снимает с этих ТЭЦ обязательства 
поставлять мощность по регулируе-
мым договорам (по ним закупается 
энергия для населения по цене ни-
же рыночной). По словам господи-
на Королева, это нужно для сниже-
ния нагрузки на потребителей. Но 
по сути это снижает нагрузку толь-
ко в самом регионе и перераспреде-
ляет плату за дорогостоящую мощ-
ность новых станций на промыш-
ленных потребителей ценовой зо-
ны, считают в «Сообществе потре-
бителей энергии».

Татьяна Дятел
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Кодекс приличного биржевого поведения
Участникам торгов указали на технические средства и ПО
Московская биржа намерена предло-
жить участникам торгов присоединить-
ся к соблюдению норм нового кодекса 
добросовестного поведения на рын-
ке. По информации 

”
Ъ“, появление это-

го документа стало ответом на историю 
с казанским Энергобанком. В результа-
те атаки вируса банк продавал и поку-
пал валюту себе в убыток, а возникшие 
потери безуспешно пытался взыскать 
с брокеров, чьи клиенты заработали 
на этих операциях. В результате значи-
тельная часть положений кодекса по-
священа правилам поведения при ис-
пользовании технических средств 
и программного обеспечения.

Московская биржа анонсировала новый 
кодекс участников торгов и клиринга на по-
следнем заседании комитета по фондово-
му рынку в конце прошлой недели. Об этом 

”
Ъ“ сообщили источники на рынке, на бирже 

информацию подтвердили. Документ (есть в 
распоряжении 

”
Ъ“) представляет собой свод 

принципов и правил поведения, «которыми 
участники договорились руководствовать-
ся при взаимодействии друг с другом, свои-
ми клиентами, иными организациями, осу-

ществляющими деятельность на финансовом 
рынке, связанную в том числе с организацией 
биржевых торгов и совершением сделок на та-
ких торгах, их последующим клирингом и по-
лучением иных услуг на финансовом рынке». 
Основная цель кодекса, как пояснил дирек-
тор юридического департамента Московской 
биржи Александр Смирнов, «формирование 
и поддержание стандартов добросовестного 
поведения участников биржевых рынков, 
следование которым будет способствовать 
росту доверия к финансовому рынку и созда-
нию благоприятной инвестиционной среды».

Кодекс был подготовлен по совместной 
инициативе профучастников и Московской 
биржи. По информации 

”
Ъ“, его появление 

стало ответом на последствия «кейса Энерго-
банка» — историю, случившуюся два с поло-
виной года назад и приведшую из-за атаки ви-
руса к убыткам самого банка и последующим 
судебным разбирательствам с тремя крупней-
шими российскими брокерами — БКС, «Фи-
нам» и «Открытие Брокер» (см. справку). Одна-
ко ни биржа, ни участники рынка связь этой 
истории с кодексом не комментируют.

Тем не менее значительная часть положе-
ний кодекса посвящена правилам поведения 

«при использовании технических средств и 
программного обеспечения (ПО)». Так, прави-
лами устанавливается, что все участники тор-
гов и клиринга должны использовать только 
лицензионное ПО, средства гарантированно-
го энергообеспечения, антивирусные средст-
ва защиты; применять достаточные процеду-
ры защиты данных от потери и разрушения; 
регулярно тестировать и модернизировать 
средства ПО; соблюдать требования разработ-
чиков. Кроме того, рекомендуется принимать 
все доступные меры для предотвращения, вы-
явления и минимизации негативных послед-
ствий, в том числе и случаев несанкциониро-
ванного доступа к ПО и техническим средст-
вам участника, а также своевременно инфор-
мировать контрагентов о попытках или слу-
чаях несанкционированного доступа к техни-
ческим средствам и ПО и технических сбоях.

Помимо этого, предлагается признать не-
допустимым использование ПО, автоматизи-
рованных систем для высокочастотной тор-
говли, а также введение новых сервисов и до-
работок, которые представляют угрозу нор-
мальному функционированию технических 
систем других участников рынка и инфра-
структурной организации. По словам генди-

ректора «Открытие Брокер» Юрия Минцева, 
кодекс написан в соответствии с лучшими ме-
ждународными практиками. «Биржа не ста-
ла изобретать велосипед и поступила так, как 
давно поступают во всем мире. В то же время 
уже действуют и применяются всеми участ-
никами СРО стандарты НАУФОР, которыми 
регламентируются правила добросовестного 
поведения на рынке»,— указывает президент 
ИХ «Финам» Владислав Кочетков.

На первом этапе (в течение двух-трех лет) 
кодекс будет носить рекомендательный ха-
рактер. Однако возможно, что соблюдение его 
норм в некоторых случаях станет обязатель-
ным, как, например, произошло с кодексом 
корпоративного управления, который дол-
жен соблюдаться компаниями, чьи ценные 
бумаги находятся в первом и втором котиро-
вальных списках. «Мы понаблюдаем, как ко-
декс выполняется участниками торгов, полу-
чим историю его применения, и только по-
сле этого планируем сделать его обязатель-
ным»,— сообщили на Московской бирже. В 
ближайшее время кодекс будет обсуждаться 
участниками рынка в рамках заседаний всех 
пользовательских комитетов биржи.

Мария Сарычева



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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На этой неделе по евробондам 
компании Russian Standard Ltd 
Рустама Тарико должен быть при-
знан реальный дефолт,  который 
грозит бизнесмену потерей 49% 
акций банка «Русский стандарт». 
Технический дефолт наступил 
30 октября, но держатели бумаг 
до сих пор не получили ни вы-
плат, ни объяснений. В группе 
«Русский стандарт» уверяют, 
что продолжаются «переговоры 
с крупнейшими держателями 
 облигаций». Однако представите-
ли держателей бумаг утверждают 
обратное и вырабатывают стра-
тегию по истребованию залога.

С момента технического дефолта 
по евробондам Russian Standard Ltd на 
$451 млн, который был зафиксирован 
27 октября (выплаты должны были 
быть произведены 30 октября), соглас
но международной практике должно 
пройти не больше месяца до объявле
ния реального дефолта. Таким обра
зом, если выплат купона так и не по
следует, на этой неделе состоится ре
альный дефолт, что весьма вероятно. 
«Никаких предложений до сих пор 
нет, а 

”
объяснения“ Рустама Тарико 

фактически заключаются в том, что 

”
почему я должен тратить деньги, рас

плачиваясь по долгам?“»,— рассказал 

”
Ъ“ представитель группы держателей 

еврооблигаций Эрик Краус.
Бумаги, среди держателей кото

рых фонды Pioneer Investments и 
Ashmore, размещались в рамках ре
структуризации субординированных 
еврооблигаций банка «Русский стан
дарт» с погашением в 2020 и 2024 го
дах. План реструктуризации предпо
лагал выплату инвесторам 18% от но
минала бумаг и обмен их на новый, 
семилетний выпуск специально со
зданной для этого компании Russian 
Standard Ltd. Предполагалось, что вы

платы по купону будут капитализиро
ваться, пока банк «Русский стандарт», 
49% акций которого заложены по 
сделке, не станет прибыльным по ме
ждународным стандартам отчетности 
(МСФО) в течение двух кварталов под
ряд. На дату предполагаемой выпла
ты купона, 27 октября, банк соответст
вовал этому условию.

• Банк «Русский стандарт» полно-
стью принадлежит бизнесмену 
 Рустаму Тарико. Согласно рейтингу 
«Интерфакса», по итогам третьего 
квартала банк занимает по акти-
вам 28-е место (331,5 млрд руб.)  
и 21-е — по капиталу (47,2 млрд руб.). 
Прибыль банка по МСФО по итогам 
первого полугодия 2017 года состави-
ла 304 млн руб. Компания Russian 
Standard Ltd, зарегистрированная 
на Бермудских островах, не входит 
в периметр группы «Русский стан-
дарт», но при этом, как следует  
из документов ее структур, также 
контролируется Рустамом Тарико.

Эмитент облигаций Russian Stan
dard Ltd в настоящее время продолжа
ет переговоры с их крупнейшими дер
жателями, сообщил 

”
Ъ“ в телефонном 

разговоре представитель группы «Рус
ский стандарт» Олег Егоров. Письмен
но на запрос 

”
Ъ“ он ответить отказал

ся. «Мы считаем, что переговоры про
ходят конструктивно»,— заявил го
сподин Егоров. Однако, по словам 
Эрика Крауса, он «не знает, чтобы в на
стоящий момент велись переговоры». 
«Держатели облигаций в настоящий 
момент ведут переговоры с несколь
кими юридическими фирмами по 
оценке стратегии по истребованию за
лога,— рассказал он.— Держатели об
лигаций хотят получить 49% акций 
банка, места в совете директоров и 
возможность проведения судебно
бухгалтерской экспертизы». По дого
вору залога в случае дефолта акции 
банка могут быть оставлены самим 
инвесторам, что вряд ли им интерес
но, а также проданы на торгах или на
прямую третьему лицу (для этого 
должна быть проведена оценка банка 
компанией из большой четверки ау
диторов), указывают юристы.

По мнению юриста компании 
«Ильяшев и партнеры» Дмитрия Кон
стантинова, дефолт по указанным ев
робондам повлечет последствия пре
жде всего для самого Рустама Тарико 
как акционера банка «Русский стан
дарт», ведь не исключено, что он полу
чит нежелательных партнеров. «Поэ
тому вполне вероятно, что всетаки 
будет достигнута договоренность о 
реструктуризации»,— полагает го
сподин Константинов. По его мне
нию, при наличии конструктивного 
предложения держатели бондов со
гласятся на новые условия исполне
ния обязательств.

Юлия Полякова,  
Евгений Хвостик

Рустам Тарико поделится банком
Держатели дефолтных облигаций  
начинают изъятие 49% акций «Русского стандарта»

Холдинг «Сафмар Финансо-
вые инвестиции» (объединяет 
 финансовые активы семьи 
 Гуцериевых) форсирует выпла-
ту дивидендов акционерам. 
 Совет директоров ПАО рекомен-
довал направить на эти цели бо-
лее половины чистой прибыли 
уже по итогам девяти месяцев. 
В самом холдинге отмечают: 
прибыль обеспечили страховой 
и лизинговый бизнес, а диви-
денды мажоритариев будут на-
правлены «на оптимизацию 
структуры финансирования 
проектов». По мнению участни-
ков рынка, такими «проектами» 
с высокой вероятностью будет 
облуживание кредитов про-
мышленных компаний семьи 
Гуцериевых.

Рекомендации совета директоров 
ПАО «Сафмар Финансовые инвести
ции» по выплате промежуточных ди
видендов по итогам девяти месяцев 
опубликованы в конце минувшей 
недели. Утвердить это решение акци
онеры инвестхолдинга должны на 
внеочередном собрании 15 декабря.

• «Сафмар Финансовые инвестиции» 
объединяет финансовые активы 
 Михаила Гуцериева и его семьи. Ком-
пания владеет по 100% акций НПФ 
«Сафмар» и НПФ «Доверие» (оба вхо-
дят в первую десятку НПФ по объему 
пенсионных накоплений), лизинговой 
компанией «Европлан» и 49% стра-
ховой компании ВСК. 35% акций ком-
пании на 30 сентября находилось 
в свободном обращении. Рыночная 

капитализация компании на 24 ноя-
бря составляла 75,5 млрд руб.
На выплату дивидендов «Сафмар 

Финансовые инвестиции» планиру
ет направить 1,45 млрд руб. Как сле
дует из отчетности компании по ито
гам девяти месяцев по РСБУ, хотя вы
ручка снизилась до 8 млрд руб. (про
тив 10,5 млрд руб. годом ранее), она 
почти вдвое нарастила чистую при
быль (2,48 млрд против 1,29 млрд 
руб.). «Опережающий двузначный 
рост рентабельности продемонстри
ровали лизинговый и страховой сег
менты. У компании остаются свобод
ные денежные средства для разви
тия,— сообщили в прессслужбе 

”
Сафмар Финансовые инвести

ции“.— Полученные дивиденды бу
дут направлены на оптимизацию 
структуры финансирования проек
тов в России».

Крупнейший актив «Сафмар Фи
нансовые инвестиции» — негосудар
ственные пенсионные фонды по ито
гам отчетного периода также показа
ли прибыль, хотя и довольно скром
ную для их размеров — 4,9 млрд руб. 
на двоих. Однако и этот результат был 
сформирован удачным для фондов 
первым полугодием. Третий квартал 
оба закрыли с убытками, основной 
причиной которых стала отрицатель
ная переоценка вложений (см. 

”
Ъ“ от 

13 ноября). Впрочем, формально 
вклад в общий финансовый резуль
тат «Сафмар Финансовые инвести
ции» НПФ пока внести не могут. «НПФ 

”
Сафмар“ начнет платить дивиденды 

только по итогам 2019 года, так как, 

согласно законодательству, после ак
ционирования пенсионные фонды 
пять лет не имеют права выплачивать 
дивиденды»,— сообщил представи
тель НПФ «Сафмар».

Выплату промежуточных диви
дендов большинство опрошенных 

”
Ъ“ участников финансового рынка 

называют необычным, хотя и не экс
траординарным шагом. «Распределе
ние прибыли уже по итогам девяти 
месяцев свидетельствует как об уве
ренности в устойчивости бизнеса, так 
и снижении интереса к его разви
тию»,— отмечает директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин. «Падение круп
ных банков и проблемы их финансо
вых групп мотивируют группу 

”
Саф

мар“ повышать лояльность акционе
ров и клиентов»,— считает аналитик 
«Алор Брокера» Алексей Антонов. 
«Легче выплатить 1,45 млрд руб. сей
час, чем бороться с паникой и поте
рять капитализацию»,— отмечает го
сподин Антонов.

Руководитель НПФ из топ10 по ак
тивам называет другую возможную 
причину выплаты дивидендов — не
обходимость обслуживать кредиты 
компаниям семьи Гуцериевых вне пе
риметра «Сафмар Финансовые инвес
тиции». В активах финансовопро
мышленной группы «Сафмар» не
сколько нефтедобывающих и перера
батывающих компаний, «Русский 
уголь» и «Славкалий», компанииза
стройщики, ритейлеры «МВидео» и 
«Эльдорадо».

Павел Аксенов

«Сафмар» перераспределяет 
дивиденды
«Финансовые инвестиции»  
поддержат промышленные активы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Глава коллегии адвокатов «Ста
ринский, Корчаго и партнеры» Евге
ний Корчаго согласен, что проект 
«оставляет вопросы». Если суммиро
вать сроки рассмотрения жалобы 
клиента и принятия решения, то 
деньги у клиента банка могут завис
нуть на два месяца, отмечает юрист.

При этом в документе нет ни слова 
про ответственность банка за необо
снованное включение клиентов в 

черный список. «Если банк принял 
неверное решение и фактически ли
шил своего клиента доступа к день
гам, то кто и как компенсирует ему 
ущерб? — говорит Евгений Корча
го.— Для компании же заморажива
ние средств на два месяца — это фак
тически банкротство».

Авторы законопроекта понимают, 
что документ сыроват, и обещают ис
правиться. «Вопрос об ответственно
сти банков — важный и глубокий, 
требующий тщательного анализа и 

детальной проработки,— отметил 
Анатолий Аксаков.— Думаю, этот во
прос нужно будет поднять отдельно и 
внести отдельным проектом».

По словам Дмитрия Скобелкина, 
порядок работы апелляционных ко
миссий будет согласован с Росфинмо
ниторингом и четко регламентиро
ван подзаконными актами. Прочие 
вопросы авторы проекта также поо
бещали снять, главное — чтобы меха
низм заработал с начала 2018 года.

Вероника Горячева

Черный список перепишут набело

Подконтрольная акционерам 
«Альфа-групп» LetterOne может 
отказаться от самостоятельного 
развития своего довольно круп-
ного нефтегазового бизнеса. 
Компания ведет переговоры о 
слиянии DEA с Wintershall, дочер-
ней структурой немецкого кон-
церна BASF, о передаче ей контр-
оля в объединенной компании 
стоимостью около €10 млрд. 
Сделка может привести к консо-
лидации почти всех нефтегазо-
вых активов, принадлежавших 
раньше немецким энергокомпа-
ниям, снизит санкционные ри-
ски владельцев «Альфа-групп» и 
сделает их партнерами «Газпро-
ма» по Nord Stream 2.

Немецкий концерн BASF ведет пе
реговоры о слиянии своей нефтегазо
вой Wintershall c DEA, входящей в 
LetterOne (L1) акционеров «Альфа
групп», сообщил Bloomberg. В BASF и 
DEA 

”
Ъ“ подтвердили, что ведут пере

говоры, отметив, что говорить о совер
шении сделки пока преждевременно. 
В объединенной компании BASF по
лучит контрольный пакет, в среднес
рочной перспективе возможен выход 
на IPO. По данным Bloomberg, новая 
компания может быть оценена в 
€10 млрд. В «Альфагрупп» запрос 

”
Ъ“ 

направили в L1. В BASF и L1 уточнить 
детали отказались.

L1 создана в 2013 году акционера
ми «Альфагрупп» Михаилом Фридма
ном и Германом Ханом на средства от 
продажи «Роснефти» 25% в ТНКBP. Вы
ручив $14 млрд от этой сделки, L1 в 
2015 году приобрела у немецкой RWE 

нефтяную DEA за €5 млрд с добычны
ми активами в Северном море, Ли
вии, Египте, Туркмении, Мексике, Гер
мании и Дании. Wintershall, также ин
тересовавшаяся DEA, предложила 
меньшую цену. Изза противодейст
вия британского регулятора L1 выну
ждена была продать активы в британ
ском секторе Северного моря швей
царской Ineos — по оценкам аналити
ков, с дисконтом по отношению к по
купке, менее чем за $1 млрд. Но затем 
L1 увеличила присутствие в Северном 
море, купив норвежский добычный 
бизнес немецкой E.on за $1,6 млрд.

Выручка DEA в 2016 году выросла 
на 4%, до €1,48 млрд, при этом компа
ния получила чистый убыток в 
€36 млн, сократив его в 11 раз по срав
нению с 2015 годом. Это произошло за 
счет роста добычи на 20%, до 138 тыс. 
баррелей в сутки, больше половины 
составляет газ. Запасы по 2P — 667 млн 
баррелей (45% приходится на Норве
гию, 35% — на Африку, остальное — на 
Данию и Германию). Wintershall боль
ше: добыча — 165 млн баррелей, запа
сы — 1,62 млрд баррелей н. э. (большая 
часть в России). В 2016 году чистая вы
ручка нефтегазового бизнеса BASF со
ставила €2,8 млрд, EBITDA — €1,6 мл
рд, а EBIT —  €500 млн. Wintershall име
ет сходную географию активов с DEA.

Собеседники 
”
Ъ“ отмечают, что по

тенциальная сделка поддерживает 
тренд на консолидацию активов в Се
верном море на фоне снижения нефтя
ных цен, начатый самой DEA и продол
женный в этом году покупкой Total 
нефтяного бизнеса MollerMaersk. 
Сделка позволит создать в регионе 

крупного «немецкого» игрока, консо
лидировав почти все нефтегазовые ак
тивы, когдато принадлежавшие не
мецким энергокомпаниям. Она также 
соответствует стратегии Wintershall на 
развитие именно добычного бизнеса 
после продажи сбытового подразделе
ния «Газпрому» в 2015 году. У Winter
shall есть крупные активы в России — 
50% в блоке 1 и по 25% в блоках 4 и 5 ачи
мовских залежей Уренгойского место
рождения, а также 35% в ЮжноРусском 
газовом месторождении. Кроме того, 
компания является партнером «Газпро
ма» по финансированию газопровода 
Nord Stream 2. Вероятно, российские 
активы должны войти в периметр сдел
ки, иначе BASF едва ли сможет претен
довать на контроль.

Слияние DEA и Wintershall может 
снизить санкционные риски при по
купке активов, с которыми столкну
лась L1, говорит один из источников 

”
Ъ“ в отрасли. Заместитель главы ФНЭБ 

Алексей Гривач отмечает, что сделка 
может иметь синергию в Северном мо
ре, на норвежском шельфе и в Север
ной Африке. Что касается работы с «Газ
промом», то при сохранении контроля 
в объединенной компании за BASF 
ожидать радикального изменения под
ходов не стоит. По мнению эксперта, L1 
вряд ли можно считать российской 
компанией, но история с британскими 
активами RWE, которые DEA при
шлось продать по решению регулято
ра, показывает, что риски политически 
мотивированных решений есть.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко,  
Яна Рождественская

LetterOne сливает нефть  
в Германию
DEA и Wintershall обсуждают объединение

451 миллион 
долларов
составляет  
объем выпуска  
еврооблигаций  
Russian Standard Ltd,  
по которому может 
быть объявлен  
реальный дефолт  
на этой неделе

с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство готовится 
 коренным образом изменить 
тарифную политику в отноше
нии грузовых железнодорож
ных перевозок, переведя ОАО 
РЖД на долгосрочное тарифное 
регулиро вание. О подготовке 
к этому процессу, решении про
блем с локальным дефицитом 
вагонов, создании их резерва 
и других вопросах ”Ъ“ расска
зал замминистра транспорта 
Алан Лушников.

— По рынку прошла волна жалоб 
на дефицит вагонов. Ситуацию в 
ручном режиме удается урегули-
ровать, но может ли она повто-
риться в следующем сезоне?
— Совершенно очевидно, что нужно 
что-то делать с локальным дефицитом 
вагонов в высокий сезон. Один из ва-
риантов — создать резерв парка, кото-
рый в пиковые периоды должен вы-
пускаться на сеть. Вопрос: кто его дол-
жен содержать и за чей счет? ФАС 
предлагает купить вагоны на ОАО 
РЖД, но мы категорически против, 
потому что это создаст неравные усло-
вия. Появится регулируемый парк, 
который будет ездить «с мигалкой», и 
его никогда не будет хватать, потому 
что он будет дешевым. И самое глав-
ное, он будет распределяться не на 
рыночных принципах. Идея, кото-
рую сейчас мы обдумываем,— это все-
таки обратиться к Федеральной грузо-
вой компании (ФГК). Ведь изначаль-
но, когда мы в 2011 году оставляли 
ФГК в собственности ОАО РЖД, идея 
была в том, что компания будет своего 
рода балансирующим оператором, 
который должен удовлетворять все 
неудовлетворенные потребности. Но 
это не было формализовано.
— Кто мог бы еще стать владель-
цем резервного парка, если не 
ОАО РЖД?
— Есть другой вариант: создать какой-
то парк на партнерстве, например на 
базе Союза операторов железнодо-
рожного транспорта. Но для этого на-
до ввести обязательное участие в са-
морегулируемой организации и всех 
нагрузить, заставив платить взносы 
на содержание этого парка условно с 
каждого вагона. И этот парк будет сто-
ять, все будут платить, допустим, 
1,5 тыс. руб. в сутки в лизинговую ком-
панию. А в пиковый период этот парк 
надо будет выставлять на электрон-
ную грузовую площадку, которая са-
ма в автоматическом режиме будет 
его раздавать грузоотправителям по 
заявкам.
— Тогда грузовладельцы не будут 
выжидать момента, когда будет 
объявлен дефицит, и не будут по-
лучать парк по более низкой цене?
— Да. Будет цена отсечения — лизин-
говая ставка. По этой цене или выше, 
пожалуйста, покупайте. Пока это 
лишь идея. Но резервный парк — это 
только один из вариантов. Есть еще 
вариант — ввести приоритетность 

предоставления вагонов там, где у нас 
больше всего страдают незащищен-
ные слои грузоотправителей. Если 
проанализировать причины, такие 
ситуации возникают потому, что ва-
гон универсальный, в нем перевозят 
и щебень, и уголь на экспорт. Из-за 
резкого роста спроса на экспортные 
перевозки угольщики готовы платить 
любые деньги, чтобы груз вывезти. 
Щебеночники просто не могут с ни-
ми конкурировать. Тогда можно уста-
новить, например, первый приори-
тет — это уголь для тепловой генера-
ции, щебень для федеральных строек, 
для дорог, потому что дорожники не 
могут платить такие деньги за достав-
ку щебня. У них фиксированная цена 
в контракте.
— А оценки резерва существуют?
— Пока их нет. Есть условная индика-
тивная оценка грузовладельцев — де-
фицит 16 тыс. вагонов в моменте.
— Какова ваша позиция относи-
тельно прейскуранта 10–01? Нуж-
но ли вообще его пересматривать? 
Если да, то как?
— Мы не сторонники революций. В 
тарифной системе действительно 
есть определенные проблемы, свя-
занные с тем, что с 2003 года очень из-
менилась структура грузооборота. На 
тот момент было актуально регулиро-
вание по принципу «затраты плюс» с 
заложенными в него механизмами 
коэффициентов классности и дально-
сти. Это обеспечивало баланс. Но по-
скольку дешевых грузов на сети стало 
больше, железнодорожники начали 
говорить, что тарифной выручки не-
достаточно. Сейчас мы вместе работа-
ем, чтобы этот дисбаланс выравнять: 
затраты в совокупности должны быть 
покрыты совокупной тарифной вы-
ручкой. Важно, чтобы компания мо-
гла обеспечить не ухудшение состоя-
ния основных средств. Это принци-
пиальный вопрос, поскольку раньше 
все ухудшалось и ухудшалось. Сейчас 
мы обсуждаем тарифные предложе-
ния на следующий год исходя из этого 
принципа. Работа по оценке принци-
пиальных изменений сейчас в самом 
разгаре, и у нас нет пока итогового 

консенсуального решения. Время 
есть. Срок по концепции прейскуран-
та — конец декабря. А срок заверше-
ния работы над ним — 2019 год.
— Когда вы говорите о принципе 
«затраты плюс», предполагается 
ли, что всегда соотношение тариф-
ной выручки и затрат будет стро-
иться на этом принципе?
— Наша позиция как министерства 
заключается в том, что мы должны 
сделать для экономики долгосроч-
ный тариф — на семь и более лет. Это 
то, что больше всего нужно грузовла-
дельцам, то, о чем они больше всего 
говорят. Однако он должен быть сба-
лансирован с учетом двух противопо-
ложных интересов. Мы должны дол-
госрочный тариф сделать приемле-
мым для экономики, в то же время он 
должен давать возможность ОАО РЖД 
совершенствовать свою работу и по-
вышать эффективность. Есть затраты 
компании в 2018 году и ее тарифная 
выручка с учетом тех индексаций, ко-
торые мы сейчас обсуждаем. Но вся 
эффективность, которая образуется в 
результате сокращения затрат внутри 
этой тарифной выручки, должна оста-
ваться у компании, потому что мы 
должны стимулировать ее к сокраще-
нию издержек.
— Почему выбрана именно такая 
структура? Почему в 2018 году воз-
никает «горб» в 6%, а потом «ин-
фляция минус»? Выглядит так, как 
будто компания рассчитывает се-
годня получить повышенную ин-
дексацию, а потом прийти снова.
— Как я уже сказал, необходимо как 
можно раньше сбалансировать опера-
ционные расходы. Нужно сделать это 
уже в 2018 году. Что касается «инфля-
ции минус», здесь нужно сделать ого-
ворку. Компания просит вернуть ей 
сверх индексации эффект от всех ре-
гуляторных решений. Поэтому было 
бы правильно называть это «“инфля-
ция минус“ плюс регуляторные реше-
ния». А что касается того, правильно 
ли посчитана инфляция или нет, в 
формуле должны быть заложены ре-
альные значения инфляции, только 
тогда это будет эффективно.
— Если сегодня дать гарантию ОАО 
РЖД, а потом выяснится, что ка-
кой-то из параметров был посчи-
тан неверно, можно ли будет это 
исправить? Перед глазами пример 
ФСК, которая получила долгосроч-
ный RAB-тариф, но потом он пере-
сматривался столько раз, что иска-
зился до неузнаваемости.
— Формула достаточно проста. Есть 
инфляция, есть регуляторные реше-
ния. А вопросы инвестиций, если уж 
мы говорим о тарифном регулирова-
нии,— это вообще другой вопрос. 
Мы как министерство считаем, что 
нужно, чтобы компания инвестиро-
вала туда, где это эффективно, и не 
инвестировала туда, где неэффектив-
но. Все просто.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Мы не сторонники революций»
Замминистра транспорта Алан Лушников  
о вагонах и тарифах

Как выяснил 
”
Ъ“, авиакомпа

ния S7 рассматривает возмож
ность смены инвенторной сис
темы, где хранятся информа
ция о количестве мест на рейсах 
и данные пассажиров. Источни
ки 

”
Ъ“ говорят, что до конца 

2018 года контент перевозчи
ка может мигрировать в одну 
из крупнейших мировых сис
тем — испанскую Amadeus. 
 Сейчас перевозчик работает 
со швейцарской SITA, техниче
ский и процессинговый центр 
которой расположен в США. 
В результате в этом сегменте 
на российском рынке может 
 серьезно измениться расклад: 
Amadeus займет второе место 
после американской Sabre,  
с которой работает «Аэрофлот».

Как стало известно 
”
Ъ“, авиаком-

пания S7 (второе место в РФ по числу 
пассажиров) рассматривает возмож-
ность смены инвенторной системы, 
в которой хранятся сведения о нали-
чии свободных мест на рейсах и дан-
ные пассажиров. Этим ресурсом 
пользуются агенты, работающие с 
авиакомпаниями, подключаясь к 
глобальным распределительным си-
стемам (GDS). По словам нескольких 
источников на авиарынке, перевоз-
чик планирует до конца 2018 года пе-
ревести свой контент в автоматизи-
рованную базу данных испанской 
Amadeus. Общая стоимость мигра-
ции может составить несколько мил-
лионов долларов, считает один из со-

беседников 
”
Ъ“. В пресс-службе S7 

”
Ъ“ подтвердили, что такие «планы 

обсуждаются». В Amadeus отказались 
от комментариев.

До сих пор S7 пользовалась услу-
гами швейцарской SITA. Ее техниче-
ский и процессинговый центр рас-
положен в США, в Атланте. Авиаком-
пания оформила сотрудничество с 
SITA в 2004 году, начав использовать 
интегрированный комплекс систем 
в области продажи перевозок и об-
служивания пассажиров.

Но как говорят собеседники 
”
Ъ“ 

в отрасли, у авиакомпании, входя-
щей в глобальный авиационный 
альянс Oneworld, «растут требова-
ния» и она «ищет новые возможно-
сти». В июле S7 оформила доступ к 
сервисам глобальной дистрибутив-
ной системы (GDS) Amadeus: Fare 
Families и Ancillary Services. Суть 
сервиса Fare Families сводится к по-
ставке агентам, использующим 
GDS Amadeus, детальной информа-
ции обо всех тарифных планах ави-
акомпании с учетом включенных в 
них услуг. Так агенты могут подо-
брать клиентам удобные варианты. 
Ancillary Services предполагает за-
грузку в GDS и дальнейшую переда-
чу агентам сведений о дополни-
тельных услугах авиакомпании за 
пределами тарифов. S7 также зака-
зала доступ к аналогичным серви-
сам от Sabre (Branded Fares) и Tra-
velport (Rich Content and Bran ding) 
и развивает прямой канал связи с 
агентами без GDS с использовани-

ем новой технологии продаж NDC 
(New Distribution Capability).

Сейчас на российском рынке дей-
ствуют несколько крупных игроков, 
предлагающих инвенторные реше-
ния. Гендиректор российского ЗАО 
«Сирена-Трэвел», президент Транс-
портной клиринговой палаты Миха-
ил Баскаков говорил в интервью 

”
Ъ“, 

что в РФ первое место на рынке зани-
мает Sabre Sonic (ее использует «Аэ-
рофлот») с 43–45 млн пассажиров в 
год, второе место у российской PSS 
Leonardo — 20–25 млн человек, тре-
тье — у SITA с 15 млн человек (S7 и 
«Якутия»), у Amadeus Altea — 7–8 млн 
пассажиров («Уральские авиали-
нии»). Источники 

”
Ъ“ в отрасли отме-

чают, что в случае перехода S7 в 
Amadeus европейская компания 
выйдет в РФ по объему рынка на вто-
рое место.

Источники 
”
Ъ“ говорят, что стои-

мость услуг Amadeus выше, чем у 
Sabre. В SITA на запрос не ответили. 
Исполнительный директор агентст-
ва «Авиапорт» Олег Пантелеев гово-
рит, что это не первый пример мигра-
ции авиакомпании с SITA за послед-
ние полтора десятка лет. В то же вре-
мя провайдер отыгрывает позиции 
на рынке России и СНГ, усиливая вли-
яние в аэропортовой сфере. Ведущие 
мировые авиакомпании, даже не со-
трудничающие с SITA в части инвен-
тора, пользуются ее решениями в ча-
сти обработки багажа, аэронавига-
ции и аэропортового обслуживания.

Елизавета Кузнецова

S7 ищет для данных  
теплое место
Компания может перевести их в базу испанской Amadeus

Свои потери через недополученные дивиденды хол-
динг оценивал в 4 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 24 ноября).

В документе ФАС речь идет о том, чтобы ОАО РЖД и 
Минтранс приняли «исчерпывающие меры по приобре-
тению парка грузовых вагонов, обеспечивающих вывоз 
всех заявленных к перевозке грузов по экономически обо-
снованным ценам с учетом роста спроса в условиях вос-
становления экономического роста», говорит источник 

”
Ъ“. Также там закрепляется право ОАО РЖД давать скид-

ки на грузы третьего класса (самые дорогие) на десять лет 
(подробнее о ликвидации дефицита, резерве вагонов и та-
рифной политике ОАО РЖД см. интервью замминистра 
транспорта Алана Лушникова на этой странице).

Но инициатива ФАС, судя по формулировке, распро-
страняется не только на подконтрольные ОАО РЖД об-
щества, а на весь операторский рынок. Сейчас он не ре-
гулируется, вагоны в частных руках. «Речь идет об обес-
печении вывоза всех грузов, предъявленных к перевоз-
ке железной дорогой, устранении локальных дефици-
тов вагонов за счет увеличения предложения вагонов, 
совершенствования технологии и иных мер… Ожидаем 
конкретных действий и результата»,— поясняют в ФАС. 
В ОАО РЖД от комментариев отказались.

Источник на рынке говорит, что, конечно, ОАО РЖД 
может установить для ФГК условие, когда ее тариф не 
будет подниматься выше прейскуранта 10-01 для ин-
вентарного парка ОАО РЖД (17,5% от тарифа на пере-
возку). Но тогда ФГК просто будет возить грузы на 500–
600 руб. на вагон в сутки дешевле рынка. Вынудить 
частных операторов согласиться на ограничения, ког-
да их парк зачастую закредитован так, что дешевле 
1,5 тыс. руб. они возить не могут, ОАО РЖД будет слож-

но — вряд ли удастся провести такое решение через со-
брание акционеров частной компании.

«ФАС пытается ввести регулирование в рыночном 
сегменте, который планомерно выстраивался в процес-
се реформы с 2011 года,— подчеркивает другой собесед-
ник 

”
Ъ“.— Вместо содействия развитию конкуренции 

видим банальную борьбу за власть». Еще один источник 

”
Ъ“ в отрасли, соглашаясь, что «введение регулирования 

в немонопольном сегменте противоречит нормативной 
базе и базовым задачам реформы железных дорог», от-
мечает, что в результате упадут вложения в новый парк. 
«Если в 2017 году частные инвестиции в новые вагоны 
мы оцениваем в 130–140 млрд руб., то после введения, 
по сути, госрегулирования ставок операторов объем 
вложений может сократиться в два-три раза,— говорит 
он.— Дефицит по отдельным родам вагонов будет и 
дальше нарастать, а государству придется нести еще и 
бремя инвестиций в вагоны». При этом в условиях дефи-
цита «сложно представить, чтобы рынок не нашел спосо-
бов получения с клиента справедливой цены за вагон».

Между тем глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров считает, что усилий для снижения на 12% вагон-
ной составляющей прилагать просто не нужно — она, по 
расчетам эксперта, по полувагонам и так снизится в 
среднем по 2018 году на 13–15% к среднему уровню 2017 
года из-за завершения активного списания старого пар-
ка и сохранения темпов закупки нового. Чтобы транс-
портная составляющая росла в пределах инфляционно-
го коридора с поправкой на изменение структуры грузо-
оборота, говорит он, достаточно, чтобы по полувагонам 
ставка предоставления ушла хотя бы на 10% вниз, что да-
же при сохранении дефицита в первом полугодии 2018 
года вполне достижимо.

Наталья Скорлыгина

Вагоны притормозят  
на уровне инфляции

Как стало известно 
”
Ъ“, прави

тельство может продлить суб
сидии судоходным компаниям 
на частичную компенсацию 
 затрат по процентам по креди
там и лизингу сразу на три го
да, включая текущий. Всего 
в  2017–2019 годы на это заложе
но 7,3 млрд руб. Однако пока 
не найден компромисс по пово
ду максимальной субсидируе
мой ставки по валютным пла
тежам — Минфин предлагает 
4%, тогда как Минпромторг 
и Минтранс настаивают на 6%.

Шансы на то, что правительство 
продлит действие одной из основ-
ных мер поддержки российского су-
достроения, постановления №383, 
выросли. Этот механизм позволяет 
судоходным компаниям получать 
компенсацию из бюджета в две тре-
тьих от ставки кредита на строитель-
ство судна либо лизингового плате-
жа за него. Правила этих субсидий 
утверждены правительством в 2008 
году до 2010 года, но неоднократно 
продлевались (последний раз — до 
конца 2016 года). На этот год субси-
дии пока не продлены, и, как сооб-
щали 

”
Ъ“ в Минпромторге, решение 

ожидается после принятия бюджета 
(см. 

”
Ъ“ от 10 мая).

Госдума одобрила бюджет на 
2018–2020 годы в пятницу, в нем на 
эти субсидии заложено 2,6 млрд руб. 
в 2018 году, 2,4 млрд руб. в 2019 году 
и 3,9 млрд руб. в 2020 году. На 2017 
год было предусмотрено 2,3 млрд 
руб. В Минпромторге 

”
Ъ“ заявили, 

что сейчас рассматривается продле-
ние постановления на 2017–2019 го-
ды и «данный вопрос выносится на 
площадку правительства». Но, по 
данным 

”
Ъ“, официально документ в 

правительство не внесен.

По информации 
”
Ъ“, основные 

разногласия, которые не удалось 
урегулировать, связаны с намерени-
ями Минфина, во-первых, исклю-
чить из расчета субсидии доход ли-
зинговой компании, а во-вторых, 
снизить пороговый (максимальный 
к возмещению) размер ставки по ва-
лютным кредитам и лизингу с 2018 
года до 4%. Минтранс и Минпром-
торг предлагают пороговую ставку в 

6%. В нынешней редакции порого-
вая ставка — 10% в 2008–2012 годах и 
8% в 2012–2017 годах. Источник 

”
Ъ“ в 

отрасли отмечает, что предлагаемые 
Минфином изменения приведут к 
снижению привлекательности ли-
зинга: для судоходных компаний со-
кратятся объемы субсидий, так как в 
ряде случаев все проценты в составе 
лизингового платежа отражаются 
именно как «доход лизинговой ком-
пании». Размер субсидий по лизин-
говым платежам и так ограничен по-
роговой ставкой, напоминает он, а 
предлагаемое снижение ставки до 
4% «никак не отражает современные 
условия привлечения валютного фи-
нансирования на рынке».

Надежда Малышева из PortNews 
не исключает, что риторика об уско-
ренном переходе на расчеты в ру-
блях в российской экономике под-
талкивает Минфин к установлению 
столь низкого порога по валютному 
финансированию. Но, по ее мне-
нию, уровень в 6% был бы более эф-
фективной мерой поддержки.

Помимо субсидирования про-
центной ставки государство с 2017 го-
да поддерживает судостроение еще и 
утилизационными грантами (СУГ, 
единовременная выплата при утили-
зации старого судна и заказе в РФ но-
вого). В текущем году на это заложено 
394 млн руб., в одобренном бюджете 
на 2018–2020 годы на эту меру пред-
усмотрено 371 млн руб., 290 млн руб. 
и 500 млн руб. соответственно. В этом 
году четыре соглашения о получении 
гранта с Минпромторгом подписал 
«Волготранс», и по одному — «Водо-
ходЪ», «Рыболовецкий колхоз им.  
В. И. Ленина» и «Петротанкер». В кон-
це октября Минпромторг предоста-
вил субсидии «Волготрансу» по двум 
соглашениям и «Петротанкеру» в це-
лом на 227 млн руб.

Судоходные компании неодно-
кратно говорили, что обе меры под-
держки должны работать вместе, так 
как грант направлен на вывод старо-
го флота, а субсидии обеспечивают 
адекватные финансовые условия 
строительства нового. Пока бизнесу 
необходимо выбирать между двумя 
механизмами. В Минпромторге 

”
Ъ“ 

сообщили, что сейчас вопрос об их 
объединении не обсуждается. Впро-
чем, замминистра транспорта Вик-
тор Олерский в интервью 

”
Ъ“ гово-

рил, что такая возможность рассма-
тривается, но переговоры «зашли не 
так далеко» (см. 

”
Ъ“ от 24 ноября).

Анастасия Веденеева

Судовладельцам наобещали 
на три года вперед
Они могут получить 7 млрд руб.  
компенсации процентных ставок
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должна составить 
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 судостроения 
в 2018–2020 годах, 
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Минимущество Подмосковья 
продало права аренды 22 га 
под жилую застройку в Любер-
цах. Покупателем источники 

”
Ъ“ называют группу ПИК Сер-

гея Гордеева. Арендатор участка 
сможет возвести на нем около 
350 тыс. кв. м продаваемой пло-
щади — почти такой же объем 
уже запланирован в Люберцах 
другими девелоперами.

Минимущество Московской обла-
сти реализовало на торгах право арен-
ды на пять лет земельного участка 
площадью около 22 га в Люберцах, со-
общает сайт torgi.gov.ru. В карточке 
лота сказано, что участок предназна-
чен под комплексное развитие терри-
торий с целью жилой застройки. Он 
находится на территории воинской 
части в Городке Б. Стартовая цена лота 
была определена как первый аренд-
ный платеж на уровне 526 млн руб., 
ежегодный платеж составляет 74 млн 
руб. Заявки на участие в торгах пода-
ли четыре компании, включая «Гра-
нель-М», действовавшую в интересах 
ГК «Гранель». Победителем стало ООО 
«Мегаполис», повысившее сумму пер-
вого платежа до 542 млн руб. В мини-
муществе Подмосковья не ответили 
оперативно на вопросы о компании-
застройщике.

Площадку купила группа ПИК 
Сергея Гордеева, говорят два источ-
ника на подмосковном рынке недви-
жимости. По словам одного из них, 
эта сделка охватывает только часть 
территории, которая интересует де-
велопера в Люберцах. «Застройщик 
планирует докупить еще 45 га»,— 
 говорит собеседник 

”
Ъ“. В пресс-служ-

бе ПИК сказали, что группа не име-
ет отношения к «Мегаполису».

• ГК ПИК — один из крупнейших 
 девелоперов Москвы и Подмосковья. 
По итогам прошлого года она постро
ила 900 тыс. кв. м. Объем денежных 
поступлений компании в первой по
ловине 2017 года вырос на 125,9%, 
до 94,4 млрд руб., при убытке в разме
ре 2,5 млрд руб. По итогам 2017 года 
ПИК планирует сохранить темпы 

продаж на уровне 1,7–1,9 млн кв. м, 
рассчитывая на денежные поступле
ния в размере 190–200 млрд руб. В Лю
берцах у ПИК есть проекты «Красная 
горка» общей площадью 630 тыс. 
кв. м, «Люберецкий» (350 тыс. кв. м), 
в соседних Котельниках — «Оранж 
парк» (180 тыс. кв. м).
На конец 2016 года земельный 

банк ПИК составлял 12,5 млн кв. м, из 
них 4,6 млн кв. м группе обеспечило 
приобретение «Мортона». Этого объе-
ма хватит, чтобы при текущем темпе 
продаж обеспечить компанию на 6,3 
года, указано в аналитической запи-
ске Sberbank CIB. По оценкам анали-
тиков, это оптимальный размер зе-
мельного банка, но, пишут они, ПИК 
до конца этого года и в следующем 
нужно приобрести больше новых 
проектов. Доля Московской области в 

объеме приобретений будет расти: в 
2018 году на нее придется около 16%, 
а в 2019-м — почти столько же, сколь-
ко в Москве.

По словам управляющего партне-
ра «Метриум групп» Марии Литинец-
кой, сейчас в Люберцах работают де-
сять застройщиков, наибольший объ-
ем новостроек приходится на «Само-
лет» и «Абсолют Недвижимость». На 
город приходится около 2% от общего 
объема предложения новостроек в 
Подмосковье и около 7% всего спроса. 
«Здесь высокая конкуренция между 
застройщиками — покупатели могут 
выбирать из 13 строящихся жилых 
комплексов»,— отмечает госпожа Ли-
тинецкая.

На проданной областью площадке 
в Люберцах можно построить около 
350 тыс. кв. м продаваемой площади, 
подсчитал руководитель департамен-
та аналитики и консалтинга «Бест-Но-
востроя» Сергей Лобжанидзе. По его 
оценкам, проект может быть перспек-
тивным из-за близости станций метро 
«Котельники» и «Жулебино». Стои-
мость строительства, по мнению го-
сподина Лобжанидзе, может соста-
вить в среднем 80 тыс. руб. за 1 кв. м, но 
если будет строить ПИК, то 60–70 тыс. 
руб. при возможной цене продажи 
100–110 тыс. руб. за 1 кв. м. При оценке 
перспектив проекта нужно помнить о 
конкурентах: сейчас в Люберцах в раз-
работке около 600 тыс. кв. м жилых 
проектов (400 тыс.  кв. м продаваемой 
площади). «Возможна коррекция 
предложения по цене, плюс рост рас-
ходов на создание инженерной ин-
фраструктуры»,— рассуждает эксперт.

Екатерина Геращенко

Сергей Гордеев застроит Люберцы
Группа ПИК могла арендовать там 22 га

В Тинькофф-банке сообщили, что 
оборот по бесконтактным платежам 
растет ежемесячно примерно на 25%. 
Чаще всего клиенты банка оплачива-
ют так покупки в супермаркетах, това-
ры для дома и ремонта, одежду и об-
увь, развлекательные услуги. Клиен-
ты «Русского стандарта» большинство 
операций с помощью смартфона со-
вершают в бакалейных магазинах и 
супермаркетах (38%), в заведениях 
фастфуда (17%) и ресторанах (8%).

Распространение бесконтактных 
платежей ритейлеры связывают с 
ростом рынка мобильных устройств 
с модулем бесконтактной передачи 
данных (NFC). Если в 2016 году в Рос-
сии NFC-чипом обладал лишь каж-
дый пятый купленный смартфон, то 
в третьем квартале 2017 года их доля 
достигла 30% (около 5,5 млн штук). 
Точкой роста безналичных опера-
ций стал запуск в России Samsung 

Pay и Apple Pay осенью 2016 года и 
Android Pay в мае 2017-го, считают 
сети. По данным Samsung, прирост 
новых пользователей сервиса со-
ставляет 10% ежемесячно. «60% поль-

зователей сервиса совершают покуп-
ки с помощью Samsung Pay каждый 
день. Этот показатель активности 
стабилен с момента запуска сервиса 
в России»,— сообщили в пресс-служ-
бе. В Google и Apple комментарии не 
предоставили.

Помимо доступности устройств с 
поддержкой NFC росту популярно-
сти подобных платежей способству-
ют повышение финансовой грамот-
ности и рост числа банков, предла-
гающих бесконтактные карты и мо-
бильные платежные сервисы, уве-
рен гендиректор «Эльдорадо» Миха-
ил Никитин. Рост безналичных пла-
тежей в ритейле, как и в других сфе-
рах,— общерыночный тренд, пола-
га е т  ф и н а н с о в ы й  д и р е к т о р 
«М.Видео» Екатерина Соколова. По 
ее мнению, это результат «проник-
новения новых технологий и рабо-
ты государства по повышению про-
зрачности бизнеса».

Юлия Тишина

Покупатели рассчитываются по часам

Служба безопасности Украины 
(СБУ) обвинила российского про-
изводителя одежды и ритейлера 
Gloria Jeans в том, что тот, прода-
вая на территории страны про-
изведенный в Луганской обла-
сти товар, «пособничает терро-
ризму». Сейчас товар компании 
арестован, но магазины продол-
жают работать. Доля Украины в 
обороте Gloria Jeans в последние 
годы сокращалась, сейчас на нее 
приходится менее 7%.

В пятницу СБУ сообщила о разо-
блачении «известного производителя 
одежды», который реализовывал в 
своих фирменных магазинах на тер-
ритории Украины товар, выпущен-
ный в Луганской области. По инфор-
мации службы, компания платила на-
логи в бюджет ЛНР, что по украин-
ским законам считается пособничест-
вом терроризму. Ранее в июле этого 
года СБУ заявляла о возможной неза-
конной деятельности на Украине рос-
сийской Gloria Jeans, так как ее фабри-
ка расположена в Луганске. Основа-
тель и владелец Gloria Jeans Владимир 
Мельников подтвердил, что пятнич-
ное заявление украинских силови-
ков касается его компании.

Из заявления СБУ следует, что обы-
ски были проведены в офисах и на 
складах Gloria Jeans в Киевской, Харь-
ковской, Одесской, Львовской, Дне-
пропетровской, Запорожской и Пол-
тавской областях. Сообщается, что 
анализ изъятых материалов подтвер-
ждает факт производства продукции 

на производственных мощностях, 
расположенных в Луганской области. 
По версии следствия, товар отправ-
лялся из Луганска в Россию, где подде-
лывались документы о его происхо-
ждении, после чего возвращался на 
Украину через таможенную границу с 
целью реализации.

Партнер украинской юридиче-
ской компании, пожелавший остать-
ся неназванным, говорит, что если 
все эти факты будут доказаны, это 
может повлечь уголовное преследо-
вание руководства и акционеров 
Gloria Jeans, внесение компании и 
аффилированных с ней лиц в санк-
ционный список. Собеседник 

”
Ъ“ до-

бавил, что суд может арестовать то-
вар и счета компании, препятствуя 
тем самым осуществлению продаж. 
В СБУ не ответили на вопросы 

”
Ъ“.

• Gloria Jeans основана в 1988 году. 
Производит и продает одежду, обувь 
и аксессуары под брендами Gloria 
Jeans и Gee Jay. В 2016 году продажи 
компании выросли на 40%, до 34 млрд 
руб., чистая прибыль увеличилась в 
2,5 раза, до 4,2 млрд руб., EBITDA со
ставила 7,2 млрд руб. В России, по 
оценкам «InfolineАналитики», у ком
пании шестое место по обороту сре
ди одежных ритейлеров, доля на 
одежном рынке — 2,4%. Доля Украи
ны в структуре выручки Gloria Jeans 
в 2016 году не превысила 7% и продол
жает снижаться.
Сейчас на Украине у Gloria Jeans 

арестован товар, но компания может 
распоряжаться счетами, ее магазины 

продолжают работать, говорит госпо-
дин Мельников. По его словам, лояль-
ность к бренду во всех частях Украи-
ны очень высокая, июльское заявле-
ние о возможной реализации в мага-
зинах сети товара, произведенного в 
Луганске, не повлияло на спрос со сто-
роны украинцев. «Мы не можем не 
производить продукцию в Луганске, 
потому что так мы даем работу людям. 
Мы людей кормим, а не пособничаем 
терроризму»,— настаивает предпри-
ниматель. Факт поставок продукции, 
произведенной в Луганске, на Украи-
ну он опровергает — вся она реализу-
ется в России. Как говорит Владимир 
Мельников, сейчас 99% одежды Gloria 
Jeans выпускается в России и Китае, в 
Луганске работают одна-две фабрики, 
где трудятся около 500 человек. До 
российско-украинского конфликта у 
компании было 11 фабрик в регионе.

По данным «Infoline-Аналитики», 
Луганск сегодня занимает не более 5% 
от производственных мощностей 
Gloria Jeans — это в 2,5 раза меньше, 
чем было в 2013 году. Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров согласен, что Gloria Jeans не бы-
ло смысла поставлять одежду из Лу-
ганска на контролируемую украин-
скими властями территорию: «У ком-
пании не было сложностей с тем, что-
бы поставлять на Украину продукцию 
с зарубежных предприятий, с которы-
ми она начала активно работать в 
2014 году, когда с производством на 
Украине возникли проблемы».

Ольга Дубравицкая

К Gloria Jeans пришили терроризм
Украинские силовики арестовали товар компании

Сотовый оператор «МегаФон» выходит на рынок 
юридических услуг. Компания запускает сервис 
по проверке документации госзакупок, который 
позволит участвовать в торгах без юриста. Похо-
жие решения уже есть, но в полуавтоматическом 
или ручном режиме, поскольку гарантировать 
точный результат можно, если заявка заполнена 
правильно, отмечают эксперты.

«МегаФон» выходит на рынок юридических онлайн-
услуг с решением «Анализ закупки за час», которое по-
может проверить документацию госзакупки и при не-
обходимости сформировать жалобу в ФАС, сообщил 

”
Ъ“ 

представитель оператора. Услуга будет актуальна для 
компаний, которые не участвуют в торгах из-за сложно-
стей изучения и оформления документации или не мо-
гут позволить себе держать в штате профессионального 
юриста, рассчитывают в «МегаФоне». Ее стоимость начи-
нается от 10 тыс. руб.

Разработка решения велась собственными ресурсами 
компании без вложений на данном этапе, уточнили в 
пресс-службе оператора. «Сейчас это базовое решение, 
но мы прорабатываем для него элементы искусственно-
го интеллекта»,— добавили в «МегаФоне». Планируется 
ввести в анализ дополнительные параметры для оценки 
документации, возможность анализа закупок компаний 
с государственным участием и коммерческих организа-
ций и вывод на рынок услуги «Электронный документо-
оборот». «Мы проанализировали более 30 тыс. госзаку-
пок, при этом количество успешных обращений в ФАС 
превысило 95%. Классическое общение юриста с клиен-
том переведено у нас в цифровой интерфейс, а среднее 
время работы с документацией сократилось с 4 часов до 
часа»,— рассказал директор по правовым вопросам «Ме-
гаФона» Сергей Переверзев. По данным ФАС, в 2016 году 

в антимонопольное ведомство поступило на 20,7% боль-
ше жалоб при осуществлении закупок, чем годом ранее. 
Их общее число составило 84,3 тыс.

Если сервис «МегаФона» покажет себя работоспособ-
ным, это будет шагом в сторону автоматизации юридиче-
ской функции, отмечает вице-президент O2 Consulting На-
талья Кузнецова. «Не исключено, что специалисты, зани-
мающиеся подготовкой заявок на участие в закупках, за-
хотят протестировать такую систему. Хотя для теста плата 
не такая уж небольшая»,— считает она. На рынке уже су-
ществуют автоматизированные сервисы, отслеживаю-
щие новые тендеры и предложения о закупке по профи-
лю деятельности компании, а также программные про-
дукты для управления процессом закупок для их инициа-
торов, напоминает госпожа Кузнецова.

Похожие решения есть и у тендерных площадок, кото-
рые анализируют документацию для внесения в свою сис-
тему, но в полуавтоматическом или ручном режиме, добав-
ляет учредитель АНО «ПравоРоботов» Никита Куликов. «В 
решении 

”
МегаФона“ могут использоваться технологии 

нейросетей, анализирующие информацию по заложенно-
му шаблону»,— предполагает он. Но они могут выдавать 
точный результат, только если заявка заполнена правиль-
но, в противном случае система просто не увидит всех не-
обходимых параметров закупки, в отличие от живого про-
фессионала, считает господин Куликов. Это направление 
бизнеса оператора может получить развитие — например, 
в части предоставления услуг по участию в тендерных про-
цедурах за дополнительную плату, уверен он.

В Tele2 сообщили, что аналогичных услуг у оператора 
нет, но компания «постоянно анализирует потребности 
бизнес-клиентов и запускает востребованные сервисы». 
В «Вымпелкоме» и МТС комментарии не предоставили.

Юлия Тишина

«МегаФон» проверит документы
Оператор запускает юридический сервис

Российский рынок искусствен-
ного интеллекта и машинного 
обучения ждет взрывной рост, 
рассчитывают эксперты. По ито-
гам 2017 года он достигнет 700 
млн руб., а уже к 2020 году выра-
стет до 28 млрд руб. Такой рост 
вполне реален даже с учетом то-
го, что российские компании в 
этой отрасли пока инвестируют 
только в самые очевидные реше-
ния, считают участники рынка.

Объем рынка искусственного ин-
теллекта (ИИ) и машинного обучения 
(МО) в России по итогам 2017 года со-
ставит 700 млн руб., говорится в отче-
те TAdviser и «Инфосистемы Джет». К 
2020 году рынок вырастет в 40 раз — 
до 28 млрд руб., прогнозируют компа-
нии. Драйверами рынка станут фи-
нансовый сектор, ритейл и промыш-
ленность, считают авторы исследова-
ния. По данным опроса 100 компа-
ний из крупного и среднего бизнеса, 
около четверти респондентов уже ис-
пользуют технологии МО. 57% опро-
шенных уверены, что их затраты на 
ИИ и МО в ближайшие три-пять лет 
будут расти, причем, по предположе-
нию, около трети из них — на 15–20% 
в год. Для сравнения: по оценке IDC, 
общемировые расходы на системы 
ИИ (включая аппаратное и программ-
ное обеспечение и соответствующие 
услуги) увеличатся с $8 млрд в 2016 го-
ду до $46 млрд в 2020 году.

В 2007–2017 годах на исследова-
ния и разработки в области ИИ в Рос-

сии государство выделило около 
23 млрд руб., оценивается в исследо-
вании. Лидеры по объему госфинан-
сирования — проекты для госсекто-
ра, транспортной отрасли, обороны 
и безопасности. Наиболее активно 
госсектор внедряет системы поддер-
жки принятия решений, распознава-
ние изображений и видео. Среди уже 
имеющихся примеров применения 
ИИ и МО в бизнесе в отчете отмечает-
ся опыт сервиса HeadHunter, кото-
рый повысил производительность за 
счет автомодерации резюме: если в 
2016 году усилиями 20 сотрудников 
обрабатывалось в среднем 20 тыс. но-
вых резюме в день, то в 2017 году на 
обработку 30 тыс. резюме требуется 
только 12 сотрудников. Кроме того, 
«М.Видео» использует машинное об-
учение для формирования товарных 
рекомендаций и повышения кон-
версии покупок на сайте, а «Яндекс» 
применяет эти технологии в голосо-
вом помощнике «Алиса».

Прогнозируемый рост вполне ре-
ален, поскольку ИИ и МО будут про-
никать практически во все области 
IT, считает руководитель направле-
ния «Инновационные решения» 
группы «БДО Юникон» Дмитрий 
Буслов. «Оценка 2017 года мне ка-
жется даже несколько занижен-
ной»,— добавляет он. Оценка теку-
щего объема рынка пессимистична, 
согласен директор по развитию про-
дуктов «Рамакс интернейшнл» Нико-
лай Ситников. Он полагает, что объе-

мы должны быть в несколько раз 
больше, а темпы роста — ниже. «Про-
сто в России бизнес быстрее выучил 
урок: не так важна технология, как 
важно ее практическое примене-
ние»,— поясняет господин Ситни-
ков. В ближайшие три года стоит 
ожидать роста прежде всего на рын-
ке МО, где появляется все больше 
успешных примеров внедрения 
прикладных решений, а рынок ИИ 
начнет существенно расти в районе 
2020 года, считает эксперт.

Объемы российского рынка оце-
нивать сложно, констатирует генди-
ректор «ABBYY Россия» Дмитрий 
Шушкин. Многие компании уже ре-
ализуют пилотные проекты в сфере 
ИИ, но пока не раскрывают данные 
об инвестициях; кроме того, размер 
рынка сильно зависит от того, что от-
носить к ИИ, поясняет он. Согласно 
проведенному Accenture в 2017 году 
опросу российских компаний, в бли-
жайшие три года они планируют ин-
вестировать во встроенный ИИ 
(31,1%), машинное обучение (30,2%) и 
обработку данных на естественном 
языке (27,4%), приводит данные го-
сподин Шушкин. «Наши компании 
прагматичны в выборе решений: их 
интересует высокий возврат инвес-
тиций в перспективе двух-трех лет. В 
приоритете не технологии, которые 
со временем изменят рынок, а реше-
ния, без которых уже просто невоз-
можно идти вперед»,— считает он.

Кристина Жукова

Искусственный интеллект  
поднимут за три года
Рынку прогнозируют резкий рост

12,5 млн кв. м
размер земельного 
банка группы ПИК

По темпам роста 
востребованности 

бесконтактной оплаты 
Россия занимает одно 

из топовых мест в мире
— Иван Глазачев,

гендиректор «Яндекс.Денег»,  
в интервью 

”
Ъ“ в октябре 2017 года
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культура Театр имени Станиславского и Немировича-Данченко  
показал программу одноактных балетов  
«Баланчин. Тейлор. Гарнье. Экман»
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«Кроткая» Сергея Лозницы — одна из 
самых жестких картин о России и пост-
советском пространстве — дошла до 
наших экранов. Этот факт с энтузиаз-
мом воспринял Андрей Плахов.

 Лозница известен в мире не только 
как крупный документалист, но и как режис-
сер трех художественных фильмов, построен-
ных на остром диалоге с российской культур-
ной мифологией и политическими клише. 
Ему пытались приклеить ярлык русофоба, но 
он оказался достаточно искусен и умен, что-
бы выбить аргументы из-под ног противни-
ков. В гротеске «Счастье мое» и военной дра-
ме «В тумане» ключевой была полемика с ка-
ноническими идеологизированными верси-
ями истории Второй мировой. В «Кроткой» 
режиссер ставит еще более амбициозную за-
дачу — синтезировать образ больного соци-
ума, в котором прошлое, минуя настоящее, 
прорастает в будущее, а рутинная реальность 
оборачивается кошмарным сном. Для этого 
необходимо было побороть стереотипы не 
только интеллектуально и публицистически, 
но прежде всего эстетически.

Лозница привлекает в союзники Достоев-
ского, чья «Кроткая» дала название картине 
(хотя сюжетно имеет с ней мало общего), но 
помимо него целый контингент художествен-
ных диссидентов — Гоголя и Щедрина, Булга-
кова и Хармса, Бродского и Шаламова. Это 
по литературной части. От живописной со-

ратниками режиссера выступают немецкие 
экспрессионисты и классики соц-арта, от му-
зыкальной — Олег Каравайчук, Вертинский 
и Римский-Корсаков с ариозо Грязного из 
«Царской невесты». Столь густой культурный 
замес нужен Лознице, чтобы расставить вехи 
на враждебном пространстве, которое, как 
и в «Замке» Кафки, как и в «Метели» Сороки-
на, становится здесь предметом исследования 

и навязчивой идеей. Пространство сие с роко-
вой неизбежностью заполняется злом: в этом 
имеет полную возможность убедиться Крот-
кая, главная героиня картины, чья посыл-
ка, отправленная из далекой деревни мужу 
в тюрьму, возвращается обратно без всяких 
объяснений. Женщине приходится предпри-
нять далекое путешествие, чтобы выяснить 
судьбу мужа, и еще не слишком удалившись 
от родных мест, она сталкивается с грубо-
стью, бытовой агрессией; впрочем, это лишь 
слабые намеки на то, что ей придется испы-
тать в дальнейшем «путешествии на край но-
чи». Покинув свое жилье, Кроткая оказывает-

ся героиней страшной сказки, одновременно 
хоррора и роуд-муви. Она кочует по заколдо-
ванной территории, центром которой испо-
кон веков является тюрьма — огромное зда-
ние, охраняемое и обслуживаемое безотказ-
ной бюрократической машиной. Здание, ку-
да невозможно попасть и откуда нельзя выр-
ваться,— зримый символ дурной бесконечно-
сти (это ощущение почти тактильно переда-
ет камера румынского оператора Олега Муту).

Кроткая, скупо, но мощно сыгранная Ва-
силиной Маковцевой, проходит все круги 
ада, который представляет собой мегапроек-
цию отечественной флоры и фауны, истории 
и культуры, площадного и блатного фолькло-
ра. Персонажей этого фрикового микрокос-
ма воплощают актеры «Коляда-театра», Театра.
doc и других театральных коллективов: на-
зовем Марину Клещеву, Розу Хайруллину, Бо-
риса Каморзина, Валериу Андриуцэ, а также 
Лию Ахеджакову в роли фальшивой правоза-
щитницы. Принадлежа к разным, порой да-
же антагонистичным актерским школам, они 
формируют ту болезненную эклектику, кото-
рая нужна Лознице для реконструкции испор-
ченного хронотопа, кривого пространства, ли-
шенного эвклидовой гармонии. Мы встреча-
ем здесь побитых жизнью и готовых бить пер-
вого встречного ментов, падших женщин 
и бандерш, сводниц и сводников, персонажей 
криминального «малинника» и штатных бор-
цов то ли за права человека, то ли как раз с эти-
ми правами. Все они населяют зону, окружа-
ющую тюрьму и фактически с ней сросшуюся 
в единый образ макаберного беспредела.

Холодность и определенная расчетли-
вость, присущая манере режиссера, в какие-
то моменты вступают в конфликт с материа-
лом; чувствуется, что Лозница с трудом удер-
живается от того, чтобы самому не поддаться 
затягивающему гипнозу «зоны». И смотреть 
это кино трудно, даже мучительно, потому 
что это не фильм в чистом смысле, а кошмар-
ная греза о больной стране, которая в бес-
пробудном кошмаре видит себя изнасило-
ванной — и не хочет проснуться, поскольку 
явь еще страшнее.

Напряжение между материалом и фор-
мой особенно ощутимо в финальной коде — 
большой сцене, изображающей некое гро-
тескное сборище (помесь праздника и суди-
лища) и вот-вот, кажется, грозящей превра-
титься в карикатуру. И все же режиссер удер-
живается от срыва в чистый трэш, и помога-
ет ему как раз строгий инструментарий до-
кументалиста. А также творческая интуи-
ция: скажем, процесс над «Седьмой студи-
ей» был развернут после появления филь-
ма словно бы по его сценарию. Привыкнув 
работать с реальной средой и фактурой, не 
допускающей вмешательства автора, Лозни-
ца принципиально не меняет методологию 
и в работе со стилизованным, доведенным 
до фантасмагоричности материалом. И в том 
и в другом случае действуют общие драмати-
ческие и монтажные законы зрелища — не-
вероятного, шокирующего, но на самом деле 
представляющего не что иное, как нашу по-
вседневную жизнь, только в густом художе-
ственном концентрате.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Обнажение до преисподнего
В прокате «Кроткая» Сергея Лозницы

На международном фестивале 
искусств «Дягилев. P. S.» (о его 
открытии ”Ъ“ писал 25 ноября) 
состоялось первое танцеваль-
ное событие: на Большой сце-
не Молодежного театра на Фон-
танке был показан совместный 
шведско-нидерландский про-
ект — кукольно-пластический 
спектакль «Коко Шанель», а ком-
пания Norrdans представила 
два поколения шведских хоре-
ографов. Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

 На танце, тем более на 
балете, скандинавские хореографы 
не зацикливаются, охотно работая 
в драме с непрофессиональными 
танцовщиками и даже с куклами. 
Для них главное — рассказать зри-
телям историю, пусть и бесфабуль-
ную. А потому скандинавский совре-
менный танец, включая балетный, 
можно считать северной разновид-
ностью танцтеатра, что лишний раз 
подтвердил фестивальный вечер.

Норвежец Йо Стромгрен с нидер-
ландским режиссером-кукольником 
Ульрике Кваде поставили свою «Ко-
ко Шанель», взяв на роль кукловодов 
двух танцовщиц и танцовщика, отче-
го спектакль и его персонажи прио-
брели особую пластичность и телес-
ную выразительность. В написан-
ной самими авторами истории уча-
ствует обаятельный карлик Жан Кок-
то — в настоящем пиджаке, но с но-
гами кукловода вместо рук. Есть лю-
бящий поэт Пьер с накачанным тор-
сом молотобойца, шишковатой голо-
вой боксера и душой, парящей в об-
лаках: в эти минуты куклу размером 
в человеческий рост ведут все три ку-

кловода, чтобы ее па в воздухе были 
изящны, как настоящий балет. Име-
ется и любовник-фашист в виде фу-
ражки и кожаного плаща. Кукол са-
мой Коко в спектакле четыре, вклю-
чая Коко бестелесную, ее изобража-
ет белая рубашка и шляпа, надви-
нутая на кулак артистки; и надо ви-
деть, как эта и без того бесплотная 

Коко съеживается от нестерпимого 
горя при известии о гибели ее люби-
мого Боя — Артура Кейпела.

Лучшая кукла — старуха Коко, 
точнее, ее голова с выразительной 
мимикой, огромными глазами, вы-
дающимся носом и щелью рта, ал-
чущего сигареты. Тело — просто ко-
стюм в фирменном стиле Шанель, 
и этот костюм может уютно ску-
коживаться в кресле или обретать 
стальную осанку, когда Коко расха-
живает по сцене своей цокающей 
походкой. Манекенные руки, при-

ставленные кукле вместо ног, при-
дают грацию шаткому и нервному 
вышагиванию на кончиках паль-
цев — отличная метафора безогляд-
ного риска, без которого для Ша-
нель жизнь бессмысленна. За про-
фессию Коко в спектакле отвечает 
подвижный занавес, скомбиниро-
ванный из груды белья — панталон, 
лифов, рубашек. В этой куче тряпья 
героиня черпает свои идеи — вроде 
отказа от корсета, который считает-
ся главной новацией Коко. Из крат-
ких некукольных танцев отдельно-

го упоминания заслуживает разве 
что первый дуэт — танцевальная 
материализация романа Шанель 
с ее Боем: мужчина не рискует схва-
тить в объятия желанную, но норо-
вистую женщину, его порхающие 
руки останавливаются в сантиметре 
от ее непредсказуемо вибрирующе-
го тела. Но люди и куклы уживают-
ся так органично, что понятен ми-
ровой успех этого камерного, трога-
тельного и неортодоксального спек-
такля, гастролирующего буквально 
с момента своего рождения в апре-
ле этого года.

В Norrdans, труппе из крошечно-
го городка Хернёсанда, ни одного 
шведа: в эту обеспеченную компа-
нию, окультуривающую танцем се-
вер Швеции (а уж потом — осталь-
ную Европу), рвутся артисты всех 
стран, и маститые хореографы охот-

но доверяют их энциклопедически 
воспитанным телам свои спектакли. 
Матс Эк, например, изъявший свои 
балеты из репертуара ведущих теа-
тров, оставил в репертуаре Norrdans 
девятиминутный «Не танец» («Pas 
de danse»). Показанный на фестива-
ле, он назван так вовсе не потому, 
что в нем не танцуют — две пары по 
очереди трудятся не покладая ног. 
Просто танец (как, впрочем, всегда 
у Эка) не самоцель, а способ изжива-
ния человеческих комплексов и вы-
яснения отношений. И фирменные 
эковские движения, известные еще 

со времен его «Жизели», не устарева-
ют именно потому, что этот конкрет-
ный, общедоступный, с почти быто-
выми подробностями язык универ-
сален и пригоден для самых потаен-
ных вывертов психики.

44-летний Мартин Форсберг то-
же считает танец средством ком-
муникации — между артистами 
и между сценой и залом. Его бес-
сюжетный опус AB3 на музыку Ба-
ха, Вивальди и Aphex Twin для двух 
пар и отдельно стоящей черной 
мохнатой колонны — идеальный 
пример, как с помощью формаль-
ных приемов разных видов совре-
менного танца (физического теа-
тра, техники изоляции, контактной 
импровизации и других) можно го-
ворить о человеке и социуме, об 
индивидуальных реакциях и зако-
нах толпы. Причем это не научный 

трактат: 25-минутный балет, в ко-
тором сарабанду Баха может прер-
вать кукареканье или мычание, го-
мерически смешон: актерские дан-
ные танцовщиков не уступают их 
телесным возможностям. Зрители, 
привыкшие на балете благоговеть 
или ломать головы над концептом, 
не сразу распробовали скандинав-
ский невозмутимый юмор. Так что 
«Дягилев. P. S.», сделавший в этом 
году ставку на шведов, вовремя от-
крыл петербуржцам если не Аме-
рику (она как раз известна куда луч-
ше), а загадочного северного соседа.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

В ловких и натруженных ногах
«Коко Шанель» и Norrdans в Петербурге

«Кроткая» Сергея Лозницы — 
это не фильм в чистом смысле, 
а кошмарная греза о больной 
 стране, которая не хочет  
проснуться ФОТО GP GROUP

Беседы бесплотной Коко 
с ногоруким Кокто развле-
кают точно найденной 
 интонацией 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Балет, в котором сарабанду Баха может 
прервать кукареканье или мычание, 
гомерически смешон: актерские  
качества нарочито серьезных  
танцовщиков не уступают их телесным 
возможностям
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Игра до гола 
Понтуса Вернблума
Шведский легионер принес ЦСКА очередную победу
В понедельник состоятся 
два заключительных мат-
ча четырехдневной про-
граммы 18-го тура чем-
пионата России. Лидер 
премьер-лиги «Локомо-
тив» встретится в Хабаров-
ске с местным СКА, а в  Мо-
скве померятся силами 
«Спартак» и «Зенит». Тем 
временем в воскресенье 
победы одержали другие 
претенденты на медали. 
«Краснодар» нанес пер-
вое домашнее поражение 
екатеринбургскому «Ура-
лу» — 1:0. ЦСКА с таким 
же счетом одолел в Каза-
ни «Рубин» и вернулся на 
третье место, которое бук-
вально пару часов занимал 
клуб из столицы Кубани.

лавные мероприятия 
18-го тура в связи с участи-
ем лидеров чемпионата Рос-
сии «Локомотива» и «Зенита» 
в Лиге Европы были отложе-
ны на понедельник, а осталь-
ные матчи носили в основ-
ном характер боев местного 
значения. Разве что немного 
особняком стояли встречи 
в Екатеринбурге и Казани. 
Причем, если отталкиваться 
от турнирной ситуации, иг-
ра «Урал»—«Краснодар», учи-
тывая, что в ней сопернича-
ли близкие соседи по таб-
лице (24 и 27 очков соответ-
ственно), имела даже боль-
ший вес, чем противостоя-
ние «Рубин»—ЦСКА. Как раз 
перед визитом красно-си-
них команду Курбана Берды-
ева (20 очков) обогнал перм-
ский «Амкар» и догнал «Тос-
но» из Ленинградской обла-
сти, так что она оказалась на 
11-м месте. Хотя с афишной 
точки зрения привлекатель-
нее все же выглядела казан-
ская история.

«Краснодар» в итоге до-
бился успеха на выезде, ко-
торый его главный тренер 
Игорь Шалимов назвал тя-
желейшим. Действительно, 
до того «Урал» дома не проиг-
рывал, да и сейчас практиче-
ски на равных бодался с оп-
понентом, реально претен-
дующим на медали. Все ре-
шил один точный удар на-
падающего сборной России 
Федора Смолова, забивше-
го девятый мяч в чемпиона-
те и снова поравнявшегося 
в списке лучших бомбарди-
ров с зенитовцем Александ-
ром Кокориным. К слову, в 
эту гонку неожиданно вклю-

чился 23-летний форвард 
«Тосно» Евгений Марков. В 
матче 18-го тура с тульским 
«Арсеналом» воспитанник 
петербургского футбола три-
жды поразил ворота сопер-
ника, хотя появился на поле 
только на 57-й минуте. А хет-

трик он сделал вообще за 20 
минут. Таким образом, в ак-
тиве Маркова сейчас восемь 
голов, как и у спартаковца 
Квинси Промеса.

Между тем после побе-
ды в Екатеринбурге крас-
нодарцы, набравшие 30 оч-

ков, вытеснили из тройки 
призеров ЦСКА и в глуби-
не души наверняка надея-
лись на «Рубин». Но первый 
сезон после возвращения 
в родную гавань у Курбана 
Бердыева, прямо скажем, 
не складывается. Основная 
проблема казанцев — у них 
некому забивать. До сих пор 
первым снайпером коман-
ды с четырьмя голами оста-
ется Жонатас, еще в августе 
перебравшийся в немец-
кий «Ганновер». А, напри-
мер, такой острый напада-
ющий, как Сердар Азмун, в 
18 матчах не отличился ни 
разу, пусть иранец чаще вы-
ходил на замену. Вот и в вос-
кресенье «Рубин» снова про-
демонстрировал беззубость 
в атаке.

Зато у ЦСКА опять вы-
стрелило секретное оружие 
— Понтус Вернблум. Швед-
ский опорник, то есть фут-
болист сугубо оборонитель-
ного плана, стал в послед-
нее время самым результа-
тивным игроком армейцев. 
В предыдущем туре, напом-
ним, он оформил дубль и 

фактически обеспечил по-
беду над хабаровским СКА, 
а ранее благодаря ему мос-
квичи обыграли швейцар-
ский «Базель» в Лиге чемпи-
онов. И теперь именно рас-
торопность Вернблума в ка-
занской штрафной позволи-
ла ЦСКА взять важные три 
очка. Правда, над реализа-
цией шведу еще надо пора-
ботать, ведь во встрече с «Ру-
бином» он вполне мог замах-
нуться и на хет-трик.

«Честно говоря, для ме-
ня открытие, что Вернблум 
умеет так играть, причем иг-
рать остро, на своих силь-
ных качествах,— отметил 
Курбан Бердыев еще перед 
матчем.— Он не делает того, 
чего не умеет. Многим напа-
дающим можно поучиться у 
него в этом плане. В целом, 
конечно, это серьезная бое-
вая единица». «Было понят-
но, что игра идет до гола,— 
сказал наставник 

”
Рубина“ 

уже после финального свист-
ка.— Тот, кто первый заби-
вает, имеет преимущество 
в плане организации обо-
роны. ЦСКА неплохо умеет 
обороняться. К сожалению, 
соперник забил первым, и 
мы реально не смогли ниче-
го создать».

«В матчах с 
”
Рубином“ бы-

вает, как правило, мало мо-
ментов,— прокомментиро-
вал результат главный тре-
нер ЦСКА Виктор Гончарен-
ко.— Когда мы забили перед 
самым перерывом, важно 
было сохранить концентра-
цию во втором тайме. В кото-
рый раз отметил бы характер 
нашей команды, много игра-
ем, но эмоционального и фи-
зического спада нет».

Кстати, «Рубин» после по-
ражения от ЦСКА опустил-
ся уже на 12-е место, потому 
как бывший клуб Курбана 
Бердыева «Ростов» победил 
дома махачкалинский «Ан-
жи». Армейцы же с 32 очка-
ми снова переместились на 
третью позицию и поджали 
«Зенит».

Александр Ильин

Опорный полузащитник ЦСКА Понтус Вернблум 
(в центре) снова проявил себя в роли  
нападающего и забил гол в матче с «Рубином»      
ФОТО МАКСИМА ТУМАНОВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сергей Ковалев выбил титул
Он снова стал чемпионом мира

Самый яркий российский боксер нынешнего де-
сятилетия Сергей Ковалев вернул себе титул чем-
пиона мира в категории до 79,4 кг. В бою за звание 
Всемирной боксерской организации (WBO) в Нью-
Йорке Ковалев уже во втором раунде нокаутировал 
украинца Вячеслава Шабранского. А у России, та-
ким образом, теперь сразу три чемпиона в полутя-
желом весе: до Ковалева пояс Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA) достался Дмитрию Биволу, 
а пояс Международной боксерской федерации (IBF) 
— Артуру Бетербиеву. И вскоре, возможно, сооте-
чественникам придется драться друг с другом.

ергей Ковалев, признававшийся лучшим бок-
сером года вне зависимости от весовой категории, 
одержавший множество ярких побед и владевший сра-
зу тремя чемпионскими поясами, расстался с ними, 
проведя два кровопролитных боя с не менее знамени-
тым, чем он, американцем Андре Уордом. Причем оба 
поражения — по очкам и вследствие удара, пришед-
шегося, похоже, ниже пояса,— получились довольно 
спорными и оттого вдвойне болезненными. Но воз-
можность вернуть статус Ковалеву досталась очень бы-
стро, благодаря тому что в сентябре Уорд неожиданно 
решил завершить карьеру, освободив титулы. И вос-
пользовался он ею блестяще.

Вообще, насчет формы Сергея Ковалева перед боем 
в Нью-Йорке были некоторые сомнения. Он сам при-
знался, что осечки в матчах с Уордом переживал тяже-
ло, а чтобы залечить душевные раны, даже ездил в гре-

ческий монастырь. Еще он поменял тренера, известно-
го американца Джона Дэвида Джексона, на не слишком 
известного узбекского специалиста Аброра Турсунпула-
това. Но по крайней мере по нью-йоркскому бою нель-
зя было сказать, чтобы что-то у Ковалева после этого про-
пало. С Вячеславом Шабранским он разобрался жестоко. 
Уже в первом раунде после могучих ударов Ковалева тот 

оказывался в нокдауне. Потом оказался в нокдауне и в 
следующем раунде. А вскоре рефери в разгар добивания 
украинца пришлось остановить поединок.

Ну еще для того, чтобы охарактеризовать стилистику, 
в которой Сергей Ковалев добился успеха, можно приве-
сти статистку ударов по данным системы CompuBox. За 
неполных два раунда цели достигли полсотни из выбро-
шенных им ударов, в то время как Шабранский достал 
соперника лишь 16 раз.

Впрочем, переоценивать «стоимость» этого выигры-
ша Ковалева, разумеется, никому не приходило в голову. 
Строго говоря, матч должен был стать «разминочным» 
для него перед более крутыми и важными. Шабранский, 
боец без особых заслуг, представлялся идеальным вари-
антом для проверки состояния Ковалева после «перезаг-
рузки»: с одной стороны, вроде бы довольно крепкий, 
с другой — явно не настолько классный, чтобы всерьез 
верить в то, что он способен справиться с шикарным оп-
понентом. Но уход Уорда превратил обычный рейтинго-
вый поединок в титульный.

А после выигрыша Ковалева в полутяжелом весе сло-
жилась любопытная ситуация. Дело в том, что до него в 
ноябре два других вакантных пояса тоже взяли россияне 
— Дмитрий Бивол, разделавшийся с австралийцем Трен-
том Бродхерстом, и Артур Бетербиев, нокаутировавший 
немца Энрико Келлинга. Лишь поясом Всемирного бок-
серского совета (WBC) владеет иностранец — канадец 
Адонис Стивенсон. Означает такой расклад практически 
абсолютную неизбежность организации в ближайшее 
время объединительных поединков, сталкивающих лба-
ми соотечественников. Ковалева, конечно, спрашивали 
насчет того, с кем бы ему хотелось сразиться, и он отве-

чал в том духе, что открыт для любых предложений и го-
тов и к Стивенсону, и к Биволу, и к Бетербиеву.

Впрочем, именно ближайший бой Сергея Ковалева 
объединительным вряд ли будет. Его промоутер Кэти Ду-
ва сообщила, что он, скорее всего, выйдет на ринг 3 мар-
та, и снова в Нью-Йорке. А в рамках этого шоу обязатель-
ную защиту звания, видимо, проведет и Дмитрий Бивол.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

За Александра 
Грищука сыграли 
преследователи
Третий российский шахматист 
получил путевку  
на кандидатский турнир

Полный состав кандидатского 
турнира, в котором в марте сле-
дующего года определится со-
перник чемпиона мира Магну-
са Карлсена в очередном матче 
за главный титул в шахматах, 
определился в заключительном 
этапе серии Гран-при на Маль-
орке. Последние две путевки на 
берлинские соревнования заво-
евали не участвовавшие в нем 
гроссмейстеры — азербайджа-
нец Шахрияр Мамедьяров и рос-
сиянин Александр Грищук. Двум 
их конкурентам в общем заче-
те — соотечественнику Мамедья-
рова Теймуру Раджабову и фран-
цузу Максиму Вашье-Лаграву 
— не удалось обойти лидеров, не-
смотря на то что еще перед фи-
нальным туром казалось, что 
шансы прорваться наверх у них 
чрезвычайно велики. В кандидат-
ском турнире Грищук составит 
компанию двум другим россий-
ским шахматистам — Сергею Ка-
рякину и Владимиру Крамнику.

азвязку четвертого этапа Гран-
при можно считать украшением 
всего шахматного сезона с точки 
зрения интриги. И внимание при-
ковывала борьба не столько за пер-
венство в конкретном испанском 
турнире, которое в итоге раздели-
ли россиянин Дмитрий Яковенко 
и армянин Левон Аронян, сколь-
ко за первенство в общем зачете се-
рии. В ней на кону стояли ценней-
шие призы — две путевки на кан-
дидатский турнир в Берлине. В нем 
в марте будущего года определится 
соперник чемпиона мира норвеж-
ца Магнуса Карлсена в очередном 
матче за это звание.

Перед состязаниями на Мальор-
ке лидеры Гран-при Шахрияр Маме-
дьяров и Александр Грищук, кото-
рые в нем не участвовали, посколь-
ку выбрали свою квоту этапов (каж-
дый шахматист играет в трех), чув-
ствовать себя в безопасности не мо-
гли. Они находились в пределах до-
сягаемости сразу для двух преследо-
вателей — Теймура Раджабова и Мак-
сима Вашье-Лаграва. А Грищук, шед-
ший на второй позиции, перед тур-
ниром вообще не скрывал, что не 
надеется удержаться на ней. Для то-

го чтобы обойти россиянина, Вашье-
Лаграву требовалось попасть на вто-
рое место, а Раджабову — в призовую 
тройку. Строго говоря, оба варианта 
представлялись абсолютно реали-
стичными.

Абсолютно реалистичными они 
оставались и перед финальным ту-
ром. Француз и азербайджанец шли 
в лидирующей группе, а расклад 
сложился такой, что было очевид-
но: если хотя бы один из них добь-
ется победы, то наверняка отцепит 
Грищука, решив свою основную за-
дачу. Но Вашье-Лаграв, прессингуя 
белыми Яковенко, позволил ситуа-
ции перевернуться с ног на голову и 
проиграл, а Раджабов, тоже белыми, 
разошелся миром с венгром Ричар-
дом Раппортом. Француз в резуль-
тате оказался в нижней половине 
сверхплотной таблицы, а азербай-
джанец, хотя и отстал всего на пол-
балла от Яковенко с блестяще иг-
рающим весь год Ароняном и даже 
формально мог называться бронзо-
вым призером этапа, вряд ли этому 
обстоятельству порадовался, так как 
свое третье место поделил с шестью 
гроссмейстерами. А дележ мест в 
Гран-при — это и дележ бонусных 
баллов. Из-за него достать Грищука 
Раджабову не удалось.

Благодаря этому Россия повтори-
ла рекорд по максимальному пред-
ставительству в кандидатских тур-
нирах. Три отечественных шахма-
тиста играли в них в 2013 и 2014 го-
дах. В предыдущем, который при-
нимала Москва, их было двое — 
Петр Свидлер и Сергей Карякин, 
выигравший соревнования и по-
том чуть не одолевший Карлсена в 
чемпионском матче. Карякин по ре-
гламенту автоматически заработал 
возможность попасть в следующий 
кандидатский турнир. А вторым 
россиянином, добывшим пропуск 
в Берлин, стал 14-й чемпион мира 
Владимир Крамник: ему досталась 
wild card от организаторов.

Помимо Карякина, Крамника, 
Грищука и Мамедьярова в немецкой 
столице выступят еще четыре гросс-
мейстера. Левон Аронян и китаец 
Дин Лижэнь получили путевки, про-
бившись в финал Кубка мира в Тби-
лиси, а американцы Фабиано Каруа-
на и Уэсли Со — как лучшие по рей-
тингу в 2017 году.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т
А Л Е К С А Н Д Р  У С Т И Н О В  
Д О  Ч Е М П И О Н С К О Г О  П О Я С А  
Н Е  Д О Б Р А Л С Я

Россиянин Александр Устинов не сумел завоевать вакантный титул 
регулярного чемпиона мира по версии Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) в супертяжелом весе. В 12-раундовом поединке, 
прошедшем в немецком Оберхаузене, он проиграл немцу Мануэлю 
Чарру по очкам. Все трое судей единогласно отдали победу Чарру — 
115:111, 116:111, 115:112.

Первоначально за чемпионский пояс должны были поспорить 
американец Шеннон Бриггс и пуэрториканец Фрес Окендо. Но WBA 
дисквалифицировала на полгода Бриггса за употребление допинга: 
положительный результат дала проба, взятая перед боем с Окендо. 
Анализ Бриггса, проведенный Ассоциацией по добровольному 
тестированию, показал повышенный уровень тестостерона, в итоге 
поединок был отменен.

Занимавший вторую строчку в рейтинге Устинов стал обязатель-
ным претендентом на титул. Планировалось, что россиянин встре-
тится с Окендо, однако WBA предоставила шанс поспорить за титул 
находящемуся на четвертом месте рейтинга Чарру.

Титулом суперчемпиона мира WBA в супертяжелом весе владеет 
британец Энтони Джошуа. ТАСС

Восемнадцатый тур
«Амкар»—«Динамо» 2:1
Гол, 48; Эззатоллахи, 68 — Луценко, 54 
(пен.)
«Тосно»—«Арсенал» 3:2
Марков, 61, 79, 81 — Чаушич, 28;  
Ткачев, 76
«Ахмат»—«Уфа» 2:1
Сампайо, 45; Лео, 53 — Обляков, 87
«Урал»—«Краснодар» 0:1
Смолов, 34
«Рубин»—ЦСКА 0:1
Вернблум, 45+1
«Ростов»—«Анжи» 2:0
Бухаров, 44 (пен.), 58.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Локомотив» 17 11 3 3 26:13 36
2. «Зенит» 17 9 6 2 28:9 33
3. ЦСКА 18 9 5 4 22:14 32
4. «Краснодар» 18 9 3 6 26:20 30
5. «Спартак» 17 7 7 3 29:22 28
6. «Ахмат» 18 7 4 7 20:23 25
7. «Уфа» 18 6 6 6 17:21 24
8. «Урал» 18 5 9 4 20:19 24
9. «Арсенал» 18 7 3 8 19:21 24
10. «Ростов» 18 5 7 6 16:15 22
11. «Амкар» 18 5 6 7 11:13 21
12. «Рубин» 18 5 5 8 17:15 20
13. «Тосно» 18 5 5 8 17:26 20
14. «Динамо» 18 3 7 8 15:20 16
15. «Анжи» 18 4 4 10 18:36 16
16. «СКА-Хабаровск» 17 2 6 9 14:28 12
Сегодня встречаются: «СКА-Хабаровск»—«Локомотив», «Спартак»—«Зенит».

Четвертый, заключительный этап  
серии Гран-при в Пальма-де-Мальорке
Итоговое положение участников турнира
1–2. Левон Аронян (Армения), Дмитрий Яковенко (Россия) — по 5,5 очка. 3–9. Дин Лижэнь (Китай), Хикару 
Накамура (США), Теймур Раджабов (Азербайджан), Ричард Раппорт (Венгрия), Петр Свидлер, Евгений То-
машевский (оба — Россия), Пентала Харикришна (Индия) — по 5. 10–12. Максим Вашье-Лаграв (Франция), 
Эрнесто Инаркиев (Россия), Павел Эльянов (Украина) — по 4,5. 13–15. Франсиско Вальехо (Испания), Аниш 
Гири (Нидерланды), Чао Ли (Китай) — по 4. 16. Александр Рязанцев (Россия) — 3,5. 17–18. Борис Гельфанд 
(Израиль), Йон Людвиг Хаммер (Норвегия) — по 3.

Итоговое положение участников серии Гран-при
1. Шахрияр Мамедьяров (Азербайджан) — 340 очков. 2. Александр Грищук (Россия) — 336,4. 3. Теймур Рад-
жабов (Азербайджан) — 241,4. 4. Дин Лижэнь (Китай) — 240. 5. Максим Вашье-Лаграв (Франция) — 211,4. 
6. Ян Непомнящий (Россия) — 198. 7. Хикару Накамура (США) — 141,4. 8. Майкл Адамс (Англия) — 133. 
9. Аниш Гири (Нидерланды) — 131,4. 10. Петр Свидлер (Россия) — 131,4.

Г
Р

С
Сергею Ковалеву, для того чтобы нокаутиро-
вать Вячеслава Шабранского, потребовалось 
менее двух раундов  ФОТО AP
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